
Онлайн-сессия, посвященная Дню российской науки 

 

Ко Дню российской науки предлагаем посмотреть онлайн-сессию ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова. В ее ходе обсуждались вопросы организации научной 

деятельности обучающихся. Участники сессии в том числе подняли тему преемственности 

поколений и рассказали о некоторых текущих исследованиях университета. 

Также напоминаем о том, что в ближайшие две недели в институтах «Морская 

академия», водного транспорта, международного транспортного менеджмента будет 

проведен цикл научных мероприятий. 

Подробнее о результатах научной деятельности курсантов, студентов и аспирантов 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова можно посмотреть в видеофильме «Акватория 

студенческих проектов». 

 

 

Онлайн-сессия, посвященная Дню российской науки 

 

 

Сегодня, 8 февраля, в ФГБОУ ВО 

«ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» 

празднуется День российской науки! Цикл 

мероприятий, приуроченной к этому 

событию, начался с торжественной онлайн-

сессии. С приветственным словом к 

преподавателям, научным сотрудникам и 

обучающимся обратился ректор 

университета, д.т.н., профессор Сергей 

Олегович Барышников, который подвел 

итоги научной работы прошлых лет, 

обозначил текущие направления исследований и основные тренды. В ходе онлайн-сессии 

были обсуждены вопросы организации научной деятельности обучающихся, поднята тема 

преемственности поколений, рассказано о наиболее крупных исследованиях университета. 

Также выступили представители ведущих научно-педагогических школ университета, 

тема их докладов была посвящена истории развития научных школ и перспективам новых 

исследований. Онлайн-сессию вела Екатерина Андреева, председатель студенческого 

научного общества университета. 

В этот день в институтах университета прошли различные мероприятия, в том числе 

круглые столы и научно-практические семинары по актуальной тематике, 

соответствующей научному профилю кафедр, всего в этот день состоялось пять крупных 

мероприятий: 

Круглый стол «Информационные технологии: вчера, сегодня, завтра» 

Научный семинар «Особенности развития круизного туризма в СЗФО России» 

https://gumrf.ru/useruploads/files/naudejat/plan_den_rossiiskoy_nauki_2022.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=aAHO9zvQGrQ&ab_channel=%D0%93%D0%A3%D0%9C%D0%A0%D0%A4%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D0%A1.%D0%9E.%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%25%20D0%B2%D0%B0
https://www.youtube.com/watch?v=aAHO9zvQGrQ&ab_channel=%D0%93%D0%A3%D0%9C%D0%A0%D0%A4%D0%B8%D0%BC%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D0%A1.%D0%9E.%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%25%20D0%B2%D0%B0


Научно-практический семинар с участием представителей Санкт-Петербургской 

академии Следственного комитета Российской Федерации «Особенности работы 

специализированных следственных органов Следственного комитета Российской 

Федерации» 

Научный семинар «Современные способы эксплуатации судов танкерного типа в 

штормовых условиях». 

Цикл мероприятий, посвященных Дню российской науки, продолжится в ближайшие 

две недели в соответствии с утвержденным планом. 

 

Неделя науки на английском 

 

В рамках недели науки в ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова на Кафедре 

английского языка навигации и связи прошел научный семинар «Актуальные темы 

научных исследований в области преподавания английского языка в морском вузе». 

Преподаватели кафедры заслушали выступления коллег - аспирантов и соискателей, 

работающих над кандидатскими диссертациями. 

Старший преподаватель Евгения Артемьева представила свое исследование на тему 

«Типология языковых тестов и основные приемы тестирования», посвященное изучению 

вопросов тестирования, современным и объективным методам диагностики языковых 

умений. В дополнение к традиционным формам оценивания уровня знаний, которые 

могут быть достаточно субъективными, что, в свою очередь, снижает эффективность 

учебного процесса, целесообразно применять современные методы тестирования 

языковых умений. В качестве контрольно-измерительных мероприятий в настоящее время 

широко используется различного рода тестирование. Для языкового тестирования важным 

является правильный выбор технологических приемов тестирования с максимально 

точными внутритестовыми параметрами, которые позволят получить наиболее 

объективные результаты. Тестирование, тестовые технологии широко обсуждаются в 

настоящее время преподавателями-практиками и часто применяются в процессе 

аттестации наших курсантов и студентов. 

Старший преподаватель Варвара Данилевская рассказала о своем исследовании на 

тему «Развернутые вариативные повторы как универсальный механизм 

текстообразования». 

Развернутые вариативные повторы (РВП) – тематически и концептуально 

обусловленные смысловые единицы текста, дословно или с перефразировкой 

повторяющие высказанное в тексте ранее положение и содержащие в своей структуре 

элементы нового знания. Это коммуникативные единицы, рассматриваемые с точки 

зрения их участия в процессе развертывания целого текста, т.е. в выражении динамики 

развертывания старого и нового знания. Наряду с повторяющимся (старым) содержанием, 

появляется новое, еще не известное читателю в данной коммуникативной ситуации. В 

тексте, таким образом, происходит повторение наиболее важных, в том числе 

концептуально значимых смысловых моментов. Благодаря этому авторская концепция 

получает возможность адекватного выражения в тексте. Смысловые повторы интересны 

как стилистические приемы организации текста и как средства их выражения 

(лексические, синтаксические повторы). В связи с тем, что объективную и адекватную 

картину текста как сложного объекта может дать только функциональный, 

коммуникативный подход к языку, исследование функции РВП как универсального 

механизма текстообразования целесообразно выполнять в русле функциональной 

стилистики, рассматривающей текст с коммуникативной точки зрения. Исследование В.А. 

Данилевской интересно не только с точки зрения теории организации текста, но и с точки 

зрения обучения чтению и пониманию прочитанного, к такому выводу пришли участники 

семинара. 



В ходе выступлений докладчики ответили на заданные вопросы, привели множество 

интересных примеров. Прошедший семинар является продолжением серии научно-

методических семинаров кафедры английского языка навигации и связи, посвященной 

актуальным вопросам лингвистики и методики преподавания английского языка. 

Материалы семинара размещены на общем ресурсе КАЯНС в СДО Фарватер Курс: 

ОБЩИЙ РЕСУРС КАЯНС (gumrf.ru) 

Кафедра английского языка навигации и связи 

 

Информационные технологии: вчера, сегодня, завтра 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

8 февраля в День Российской Науки, на кафедре вычислительных систем и 

информатики Института водного транспорта ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова 

состоялся круглый стол «День Науки», посвященный актуальным вопросам в области 

информационных систем и технологий на транспорте под председательством доктора 

технических наук, профессора Владимира Марлея.  

В мероприятии приняли участие студенты 3 и 4 курса направления подготовки 

09.03.02 «Информационные системы и технологии», 2-го курса направления 

магистратуры 09.04.02 (магистерская программа «Проектирование и разработка 

информационных систем»), а также аспирантка направления 09.06.01 «Информатика и 

вычислительная техника». 

В качестве слушателей выступал профессорско-преподавательский состав кафедры 

ВСИ: заведующая кафедрой Наталья Крупенина, профессор Владимир Марлей, профессор 

Андрей Макшанов, профессор Александр Егоров, доцент Дмитрий Васильченко, доцент 

Антон Журавлев. 

В ходе плодотворных 

дискуссий участники обсудили 

решение задачи оптимизации 

структур систем управления, 

современные информационные 

технологии, применяемые на 

транспорте, пути 

совершенствования 

интеллектуальных систем, в том 

числе «умных» систем – в 

частности применительно к 

мониторингу тепловых объектов, а так же походы и принципы мультисенсорной оценки. 

https://farvater.gumrf.ru/course/view.php?id=2863


В рамках мероприятия 

прозвучали следующие доклады: 

«Оптимизация структуры 

системы управления транспортными 

потоками» (Софья Гуснова); 

«Применение современных 

информационных технологий 

авиапассажирами при перемещении 

внутри аэровокзалов» (Екатерина 

Крылова); 

«Применение беспилотных 

транспортных средств в борьбе с эпидемиями» ( Ангелина Авдеенко); 

«Формирование интеллектуальной транспортной системы на водном транспорте» 

(Настасья Русакова); 

«Умная система мониторинга и контроля теплового изображения обитаемого 

объекта» ( Наталья Анненкова); 

«Инструментарий для автоматизированной обработки файлов направлений 

подготовки обучающихся» ( Петр Федькин); 

«Формирование алгоритма проактивной защиты от массовой рассылки 

нежелательной электронной почты» ( Алина Будиловская); 

«Разработка графического приложения, позволяющего определять параметры 

ориентации и навигации подводного транспортного средства» (Леонид Поя); 

«Мультисенсорная оценка» (аспирант кафедры, Екатерина Антонова); 

«Разработка программного средства анализа защищенности телекоммуникационных 

систем» ( Олег Ромась). 

Все ребята хорошо подготовились и выступили отлично. 

Желаем всем больших научных успехов! 

 

День науки в Институте водного транспорта 
 

8 февраля 2022 года в честь всемирного Дня науки в Институте водного транспорта 

был проведён Круглый стол на тему «Особенностей развития круизного туризма в СЗФО 

России» для студентов первого курса направления подготовки 43.03.02 «Туризм», где 

обсуждалась утвержденная Концепция развития круизного туризма в Российской 

Федерации на период до 2024 года. 

В самом начале конференции юных студентов лично поприветствовал заведующий 

кафедрой Международного бизнеса, менеджмента и туризма Антон Борисович Смирнов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

После чего преподаватель кафедры 

МБМиТ Кораблева Мария Дмитриевна 

выступила перед студентами с 

подготовленной презентацией и личным 

докладом, где подробно было описано 

значение круизного туризма для нашей 

страны и особенности его развития. 

У каждого студента была 

возможность задать любые 

интересующие его вопросы по теме 

Круглого стола, высказать личное 

мнение по каждой из обсуждаемых 

перспектив развития круизного туризма 

и обозначить собственное отношение к значимости круизного туризма для России. 

Благодаря проведенному мероприятию студенты первого курса имели возможность 

научиться грамотно высказывать собственную точку зрения на публике, отстаивать свою 

позицию, приводя логичные аргументы, и без волнений вступать в дискуссию по 

неоднозначным вопросам. 

 Подготовила студентка Института водного транспорта Еремина Оксана 
 

 

Судостроителям – об актуальном 

 

В рамках мероприятий, посвященных Дню науки, кафедрами технологии 

судоремонта (ТС) и судостроения и энергетических установок (С и ЭУ) совместно были 

проведены:  

 семинар «Энерго- и ресурсосбережение на водном транспорте»; 

 круглый стол «Актуальные проблемы создания, эксплуатации и ремонта судов».  

В мероприятиях приняли участие преподаватели, аспиранты, студенты Института 

водного транспорта. 

На семинаре выступили:  

 магистрант кафедры С и ЭУ Надежда Таразанова с докладом «Оценка 

сопротивления воды движению судна на основе численного моделирования» (научный 

руководитель профессор Юрий Яцук); 

 магистрант кафедры ТС Василий Петров с докладом «Сравнительные испытания 

на трение полимеров для дейдвудных подшипников» (научный руководитель профессор 

Юрий Цветков); 

 аспирант кафедры ТС Ярослав Фиактистов с докладом «Анализ технологии 

ремонта лопастей гребных винтов, изношенных при кавитации» (научный руководитель 

профессор Юрий Цветков).  

При проведении круглого стола заслушали сообщение профессора Валентина 

Ерофеева о современном состоянии и перспективах энерго- и ресурсосбережения при 

создании и эксплуатации объектов водного транспорта. 

В дискуссии и обмене мнениями приняли участие все присутствующие на 

совместном заседании кафедр. Особое внимание было уделено перспективам дальнейшей 

проработки вопросов, затронутых в докладах, прозвучавших на семинаре, с точки зрения 

сокращения затрат на проектирование, восстановление и эксплуатацию судов. 

По результатам обсуждений приняты решения:  

 обращать в дальнейшем больше внимания на стимулирование научно-

исследовательских работ, проводимых студентами и аспирантами, направленных на 

повышение энергоэффективности судовой техники; 



 подготовить по материалам выступлений публикации в научные издания. 

 

Вклад Института водного транспорта в разработку Концепции развития 

круизного туризма в России на период до 2024 года 
 

06 февраля 2022 года председатель 

Правительства Российской Федерации 

Михаил Владимирович Мишустин утвердил 

Концепцию развития круизного туризма в 

России, рассчитанную до 2024 года, в 

разработке которой в составе 

межведомственной рабочей группы принял 

участие заведующий кафедрой 

Международного бизнеса, менеджмента и 

туризма Антон Борисович Смирнов. 

В концепции определен перечень 

профильных учебных учреждений РФ, 

осуществляющих подготовку кадров для 

круизного туризма. В их состав входит и ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова» (стр. 16 Концепции, 3 абзац сверху). 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Также, в Концепции разработано предложение по рассмотрению возможности введения 

бюджетных мест в рамках контрольных цифр приема в профильных учебных заведениях 

Российской Федерации, осуществляющих подготовку кадров для круизного туризма (стр. 

16 Концепции, 3 абзац сверху). 

На сегодняшний день, с уверенностью можно сказать о том, что именно 

Государственный университет морского и речного флота имени адмирала С. О. Макарова 

примет активное участие в реализации Концепции развития круизного туризма в России 

на период до 2024 года. 

 Институт водного транспорта 

 

14 февраля 2022 года в рамках празднования Дня российской науки состоялся 

научный семинар кафедры экономики водного транспорта 

 

В рамках празднования Дня российской науки кафедра экономики водного 

транспорта организовала и провела 14 февраля 2022 года в ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова научный семинар на тему «Проблемы управления производительностью труда 

на водном транспорте». В семинаре принимали участие зав. кафедрой Григорян Мартын, 

доцент Курильченко Ирина, доцент Черняева Евгения, доцент Табачникова Екатерина, 

доцент Евдокимова Анна, старший преподаватель Приходько Ирина. 

 



Студентам 2-го, 3-го и 4-го курсов 

бакалавриата и 2-го курса магистратуры 

были представлены результаты 

исследования, проводимого 

преподавателями кафедры экономики 

водного транспорта совместно с ведущими 

сотрудниками Центрального научно-

исследовательского и проектно-

конструкторского института морского 

флота. 

В своем докладе д-р экон. наук Григорян Мартын проиллюстрировал динамику 

производительности труда на транспорте в целом и водном транспорте в частности; 

раскрыл факторы, влияющие на изменение производительности труда. Им были 

рассмотрены основные методические подходы к 

управлению производительностью труда, а также 

представлены результаты моделирования. 

Во второй части семинара канд. экон. наук 

Табачникова Екатерина представила доклад на тему «Рост 

производительности труда как фактор устойчивости 

транспортной организации». Ею было раскрыто понятие 

экономической устойчивости организаций, дан краткий 

анализ теории устойчивости, определена связь между 

производительностью труда и устойчивостью 

организаций водного транспорта. 

 

 

 

 

 

 



Юристам – о насущном 

 

 

 

В ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова продолжает реализовываться комплекс 

мероприятий, посвященных Дню российской науки. Кафедрой Теории и истории 

государства и права института международного транспортного менеджмента в феврале 

были организованы и проведены научно-практический семинар «Криминологическая и 

уголовно-правовая характеристика преступлений, совершаемых с использованием IT 

технологий» и круглый стол «Правовые и социальные проблемы в сфере предоставления 

медицинских услуг: научные и практические подходы к донорству в современных 

условиях». 

Первое мероприятие состоялось 14 февраля. В семинаре приняли участие 

представители профессорско-преподавательского состава кафедры Теории и истории 

государства и права, студенты 3 курса направления подготовки «Юриспруденция». 

Участники обсудили актуальные практические задачи и теоретические исследования 

в данной области. Особое внимание присутствующие уделили проблемам 

законодательной регламентации и квалификации мошенничества в сфере компьютерной 

информации, вопросам предупреждения преступлений, совершаемых с использованием IT 

технологий», криминологической оценке преступлений, совершаемых в информационном 

пространстве, правовому механизму ответственности за преступления в сфере 

информационных технологий, криминологическим проблемам противодействия 

преступлениям, совершаемым с использованием информационных технологий, вопросам 

уголовно-правовой регламентации продолжаемых преступлений в информационной 

сфере. 

Резюмируя, участники отметили, что семинар стал площадкой для обмена мнениями, 

знаниями и опытом, научных дискуссий и выработки предложений. 

18 февраля состоялся круглый стол «Правовые и социальные проблемы в сфере 

предоставления медицинских услуг: научные и практические подходы к донорству в 

современных условиях». С докладом выступила доцент кафедры Эльвира Раянова, были 

заслушаны сообщения обучающихся 4 курса направления подготовки «Юриспруденция» 

Ангелины Маковской, Дарьи Александровой, Наталии Баевой. Участники круглого стола 

отметили актуальность выступлений, а также подчеркнули необходимость продолжения 

работы в данном направлении. По итогам выступлений было отмечено, что развитие 

такой науки как трансплантология в любой стране свидетельствует о высоком уровне 

здравоохранения. Трансплантация органов и тканей человека за последние 50 лет стала 

одним из успешных видов медицинской практики в мире. В настоящее время 

трансплантология решает не только задачи спасения жизни, но и возвращает к социальной 

активности членов общества. Пациенты с пересаженными органами работают, создают 

семьи, у них рождаются здоровые дети. Однако остаются нерешенными некоторые 

вопросы правового регулирования деятельности, связанной с трансплантацией органов и 

(или) тканей. Участники круглого стола подчеркнули, что в связи с этим существует 

необходимость внесения в действующее законодательство ряда поправок. 



Завершая работу круглого стола, участники отметили значимость проведения такого 

рода мероприятий для укрепления интереса к научно-исследовательской деятельности и 

выразили надежду на то, что начавшиеся дискуссии станут стимулом как для развития 

актуальных исследований, так и для появления новых научно-исследовательских 

проектов. 

 

Круглый стол на кафедре навигации 

 

15.02.2022 в рамках Дня Российской науки 

кафедра навигации Института «Морская 

академия» организовала и провела в голубом зале 

Университета круглый стол на тему: 

«ПЕРСПЕКТИВЫ ПОДГОТОВКИ 

СПЕЦИАЛИСТОВ НА СУДА 1 И 2 УРОВНЯ 

АВТОНОМНОСТИ В СООТВЕТСТВИИ С 

КЛАССИФИКАЦИЕЙ ИМО». 

Участники круглого стола обсудили 

следующие вопросы: 

1.Компетенции для управления автономным 

судном. 

2. Особенности применения искусственного интеллекта в автономном судоходстве. 

3. Опыт ведения дисциплин по искусственному интеллекту и нейронным сетям в 

Институте водного транспорта ГУМРФ 

4. Перспективы развития автономного судоходства. 

5. Предложения о возможности реализации в учебном процессе компетенций по 

автономному судоходству. 

В работе круглого стола приняли участие преподаватели кафедры навигации ИМА, 

преподаватели ИВТ, доцент кафедры прикладной математики ИВТ Волкова Тамара, 

заведующий кафедрой судоходства на внутренних водных путях ИМА Каретников 

Владимир, профессор кафедры СВВП Дмитриев Владимир. По ВКС выступил 

представитель Академии водного транспорта (РУТ, Москва) Якунчиков Владимир. 

Участники круглого стола проявили интерес и активность в дискуссии по всем 

обсуждаемым вопросам. 

Кафедра навигации Института «Морская академия» 

 

Студентка ГУМРФ - призер всероссийского конкурса научных работ по 

арктической тематике 

 

Студентка второго курса магистратуры 

Института водного транспорта Ольга 

Слуцкая стала призером V всероссийского 

конкурса студенческих научных работ по 

арктической тематике среди организаций-

участников Национального Арктического 

научно-образовательного консорциума 

(НАНОК). Она представила исследование 

по направлению «Социально-

экономическое и правовое развитие 

Арктики». 

На конкурс было зарегистрировано 

128 заявок от 23 вузов-членов Ассоциации. 

По результатам экспертная комиссия, 



состоящая из ведущих ученых и экспертов Консорциума, определила победителей. 

Лауреатами конкурса стали 40 человек из 15 вузов. 

Напомним, что мероприятие проводится с 2017 года в целях стимулирования 

развития научно-исследовательской работы по арктической тематике среди студентов. В 

этом году конкурс проводился по девяти направлениям: 

1 Экологическая безопасность, климат и биоразнообразие Арктики 

(техническое направление) 

2 Экологическая безопасность, климат и биоразнообразие Арктики 

(естественнонаучное направление) 

3 Изучение и рациональное использование природных ресурсов Арктики 

(кроме углеводородных ресурсов) 

4 Добыча, переработка и транспортировка углеводородных ресурсов 

Арктики 

5 Новые технологии для развития АЗРФ 

6 Здоровье человека в Арктике, здоровьесберегающие технологии и 

продовольственная безопасность 

7 Язык, культура, педагогика, история и современное состояние народов 

Арктики 

8 Социально-экономическое и правовое развитие Арктики 

9 Развитие Северного морского пути и транспортной инфраструктуры АЗРФ 

Магистрант ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Ольга Слуцкая будет 

награждена дипломом от организаторов конкурса. Победителю предоставится 

возможность пройти стажировку в учебных и научных структурных подразделениях 

организаций-участников Консорциума. 

Поздравляем Ольгу! 

Отдел международного сотрудничества 

 

Первокурсники – на арктической конференции 
 

25 февраля в Санкт-Петербурге состоялась 

традиционная ежегодная конференция «День 

Арктики в Президентской библиотеке». 

Собравшихся приветствовал заместитель 

председателя Комитета Санкт-Петербурга по 

делам Арктики Андрей Анохин и другие 

руководители организаций и предприятий 

отрасли. 

От ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова 

гостями мероприятия стали первокурсники 

Морского центра общеинженерного образования 

Института «Морская академия» во главе с 



начальником курса Кириллом Грибковым, а также 

обучающиеся Колледжа во главе с 

преподавателем Алексеем Виноградовым. 

Участникам рассказали о популяризации 

культурного наследия Арктики и научных 

исследований по арктической тематике, о 

коренных народах в системе Арктического совета 

и их роли в сохранении и развитии северных 

регионов. 

После окончания конференции курсанты 

ГУМРФ посетили мультимедийную выставку «По 

следам экспедиций Георгия Седова на Северный 

полюс». 

Подробнее о мероприятии - на сайте библиотеки. 

 

В диалоге по вопросам портовой инфраструктуры 

 

 
23 марта в Москве в Аналитическом центре при Правительстве Российской 

Федерации прошла X ежегодная конференция «Техника и технологии для портов: 

эффективные инвестиции». Она была организована в рамках VII ежегодного форума 

«Инфраструктура портов: новое строительство, модернизация, эксплуатация». 

С докладами на конференции выступили сотрудники Государственного университета 

морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова: директор Института водного 

транспорта Юрий Ежов, профессор кафедры технологии эксплуатации и автоматизации 

работы портов Игорь Зуб и аспирант кафедры Виктор Щемелев, а также профессор 

кафедры портов и грузовых терминалов Института международного транспортного 

менеджмента Александр Кузнецов. 
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Ежегодное мероприятие является 

единственной в своем роде встречей 

профессионалов, на которой презентуются новые 

разработки портовой техники и инновационные 

технологии обработки грузов в портах и грузовых 

терминалах. В его рамках производители, 

поставщики и эксплуатанты подъемно-

транспортного оборудования обсуждают пути 

повышения конкурентоспособности и 

эффективности работы стивидорных компаний, 

увеличения скорости и качества обработки грузов, 

снижения себестоимости перегрузочных работ. Особое внимание в диалоге сторон 

уделяется вопросам соблюдения экологических требований при перевалке пылящих 

грузов, оборудованию и технологиям предотвращения пыления. 

Партнером конференции наряду с комитетом по технологии и механизации 

Ассоциации морских торговых портов (АСОП) также выступил ГУМРФ имени адмирала 

С.О. Макарова. 

Институт водного транспорта ГУМРФ; фотографии предоставлены 

организатором мероприятия 

 

 

 

«Макаровка» на Конференции Digital Learning 5.0 

 

Заведующий кафедрой английского языка навигации и связи Института «Морская 

академия» Ирина Щербакова и преподаватели кафедры Светлана Стринюк и Юлия 

Аболмазова приняли участие в конференции сообщества Digital Learning 5.0, которая 

прошла в Москве 23 марта. 

На мероприятии обсуждались вопросы цифровизации образования, преимуществ 

смешанных форматов обучения, задачи применения специализированного программного 

обеспечения корпоративного и институционального обучения, а также задачи создания 

информационных сред. 

В настоящее время цифровизация образования должна решить ряд важных задач: его 

доступность, повышение качества учебных материалов, повышение мотивации и 

заинтересованности студентов и многие другие. С другой стороны, перед разработчиками 

стоят задачи предоставления разнообразных и многофункциональных приложений 

организаторам и администраторам образовательных программ, контроля качества 

усвоения учебного материала, сбор статистики и предоставление аналитики. 



 
Практико-ориентированные конференции сообщества Digital Learning отвечают на 

эти вызовы. В состоявшемся мероприятии приняли участие эксперты в сфере онлайн-

обучения из ведущих компаний, которые представили доклады о новых компетенциях 

методистов и методологов и построении образовательных экосистем. Доклады были 

сфокусированы на проектировании смешанных и сложных образовательных программ, 

вовлечении в онлайн-обучение и оценки эффективности, обсуждались также вопросы 

аналитики и метрик в обучении. 

Конференция позволила участникам увидеть основные тренды в Edtech, т.е. не только 

обсудить вопросы онлайн-образования, но и оценить полный спектр цифровых 

технологий, позволяющих повысить качество обучения и понять, что из огромного 

выбора российских продуктов применимо в институциональных образовательных средах. 

Большой интерес вызвало обсуждение практического опыта корпоративных программ – 

построение образовательных сред и индивидуальных образовательных траекторий в 

зависимости от уровня подготовки, опыт создания стандартного и индивидуального 

программного обеспечения, вопросы интеграции цифровых продуктов, создание 

тренажеров и обучающего оборудования. В ходе конференции были организованы 

рабочие группы, в которых участники обсудили проблемы, с которыми сталкиваются 

организаторы образовательных процессов в самых разных форматах обучения, и наметили 

пути их решения. 

Участие наших коллег в подобных форумах дает возможность коллаборации с 

единомышленниками, с теми, кто интересуется современными тенденциями в 

образовании, новыми инструментами и технологиями в обучении, а также позволяет 

видеть перспективы для дальнейшей работы, направленной на совершенствование 

учебного процесса. 

Кафедра английского языка навигации и связи 
 

Профессор ГУМРФ - участник аттестационной рабочей группы Росморречфлота 

 

 

 

30 марта - 31 марта и 1 апреля в Санкт-Петербурге проводилась аттестация 

Профессионального аварийно-спасательного формирования (ПАСФ) Балтийского 
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филиала ФГБУ «Морспасслужба». Мероприятие было организовано по указанию 

Федерального агентства морского и речного транспорта от 25 марта, подписанному 

начальником Управления безопасности судоходства Олегом Чепкасовым. 

В составе рабочей группы Росморречфлота принял участие заведующий кафедрой 

безопасности жизнедеятельности Института «Морская академия» ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова, капитан дальнего плавания, профессор Сергей Латухов. 

 
Отмечается, что проверка готовности оборудования ПАСФ проводилась в 

соответствии с законодательством Российской Федерации. 

Справка: 

Морская спасательная служба входит в состав Федерального агентства морского и 

речного транспорта Министерства транспорта Российской Федерации. Служба является 

партнером для морской индустрии по ключевым направлениям деятельности: 

 обеспечение безопасности при работах на шельфовых проектах, 

 океанские и морские буксировки плавсредств и сложных сооружений, включая 

морские буровые платформы, 

 подводно-технические (водолазные работы), 

 предоставление услуг флота, в том числе судов-носителей для геофизических, 

геотехнических работ и для размещения и использования подводных телеуправляемых 

аппаратов (ROV), 

 глубоководные работы с применением подводных телеуправляемых аппаратов 

(ROV), 

 аварийно-спасательные работы на морских бассейнах, 

 гидрометеонаблюдения и экологические исследования 

 гидрографические работы, 

 обучение в комплексном учебно-тренажерном центре. 

 

Новые решения инфраструктурного развития Арктической зоны РФ 

 

 
 

14 апреля в онлайн-режиме состоялась конференция «Северный морской путь и 

новые решения инфраструктурного развития Арктической зоны РФ». В обсуждении 
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вопросов приняли участие образовательные и бизнес-партнеры Ассоциации «Северный 

морской путь». 

От ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова в конференции приняли участие 

проректор по работе с филиалами и международной деятельности Елена Смягликова и 

начальник отдела взаимодействия с партнерами Наталья Маковеева. 

Выступления прозвучали из разных уголков России, в том числе из Москвы, Санкт-

Петербурга, Мурманска, Якутска, Нарьян-Мара, Архангельска, а также зарубежья - 

Оттавы (Канада). 

В рамках встречи обсуждались актуальные вопросы, касающиеся новых решений 

инфраструктурного развития арктической зоны Российской Федерации: об опыте 

подготовки кадров для морского и речного флота в современных условиях, о развитии 

энергетических проектов в Арктике, о развитии международного бизнеса, а также 

перспективы развития Арктики и Арктической зоны РФ в новых условиях и другие 

вопросы. 

В завершение конференции были подведены итоги и принята резолюция для 

дальнейшей совместной работы. Выработано решение о проведении в октябре-ноябре 

2022 года мероприятий, посвященных 90-летию ледокольного освоения Севморпути, на 

площадке Арктического морского института имени В.И. Воронина - филиала ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова в Архангельске. 

 

Испытания модели судна 

 

В рамках договора, заключенного 

между Государственным университетом 

морского и речного флота имени адмирала 

С.О. Макарова и ООО «СЗ «РОСТР», 

сотрудники кафедры судостроения и 

энергетических установок выполнили 

комплекс работ по прогнозированию 

ходовых качеств морского траулера 

кормового траления проекта GM3.02. 

Основная часть работы заключалась в 

изготовлении модели судна и проведении 

испытаний в опытовом бассейне 

Лаборатории мореходных качеств судов имени профессора А.Д. Гофмана с последующей 

обработкой результатов. 

Испытания проводились для условий тихой глубокой воды. На основании 

полученных результатов сотрудники кафедры оценили тягу на режиме траления и 

максимальную достижимую скорость судна. 

Проект GM3.02 компании ООО «Глобокс морское проектирование»: 

Тип судна – морозильный траулер кормового траления, 

Назначение судна – промысловое судно тралового способа лова донных пород рыб с 

последующей переработкой и заморозкой улова, 

Длина наибольшая – 35.6 м, 

Ширина – 10.40 м, 

Расчетная осадка – 4.50 м, 

Грузовместимость – 145 т мор. р/пр или 100 т охл. р/пр, 

Мощность ГД – 1040 кВт, 

Тип движителя – винт регулируемого шага в насадке, 

Диаметр гребного винта – 2.80 м. 

Подробные данные о судне – https://globoxshipping.com/new-building-ru.html, о 

строителе – https://ik-rostr.ru 

https://globoxshipping.com/new-building-ru.html
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Сотрудники лаборатории мореходных качеств судов постоянно выполняют работы по 

оценке ходовых и мореходных качеств судов. По вопросам сотрудничества обращаться к 

профессору кафедры судостроения и энергетических установок Института водного 

транспорта, к.т.н., доценту Юрию Владимировичу Яцуку по email: 

kaf_shipbuilding@gumrf.ru, YatsukUV@gumrf.ru. 

 

Малый город: технологии развития 

 

 

22 апреля в Котласе стартовала ежегодная научно-практическая конференция 

«Малый город: технологии развития». 

Всероссийская научно-практическая конференция «Малый город: технологии 

развития», приуроченная к 105-летию города Котласа, состоялась 22–23 апреля. 

Организатором выступил Котласский филиал ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова» при поддержке администрации городского округа Архангельской области 

«Котлас» и Союза городов Центра и Северо-Запада России. 

Конференция прошла в очно-

заочном формате. Очная, весомая, 

часть мероприятия прошла на 

площадках Агентства регионального 

развития (26 докладов в пленарной 

части и на секциях). Заочные 

доклады были размещены в 

сообществе конференции в 

социальной сети «ВКонтакте» (14 

материалов). Общее количество 

докладчиков (с учётом соавторства) 

– 47 человек. 

Участники конференции: 

преподаватели и сотрудники 

организаций СПО и ВО, 

муниципальные служащие, 

предприниматели, специалисты 

сферы культуры и молодёжной 

политики, работники дошкольных 

образовательных учреждений и 

другие заинтересованные лица – 

смогли поделиться теоретическими 

и практическими наработками, 

почерпнуть для своей работы новые мысли, новый опыт, больше узнать о городе Котласе. 

Поучаствовали в конференции и студенты. 
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Второй раз конференция 

прошла в статусе всероссийской, 

который подтверждён тем, что 

доклады (статьи) и презентации 

представили авторы из девяти 

субъектов РФ (Санкт-Петербурга; 

Архангельской, Вологодской, 

Ярославской, Ленинградской, 

Владимирской областей; городов 

Нижнего Новгорода, Воронежа; 

Республики Алтай). 

Приведём данные по научной 

составляющей мероприятия. Соавторами и 

авторами прозвучавших выступлений и 

размещённых докладов стали два доктора 

наук, имеющих учёное звание профессора, и 

тринадцать кандидатов наук. Они 

представили следующие высшие учебные 

заведения: ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова», Котласский и 

Воронежский филиалы ФГБОУ ВО «ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова», 

Воронежский институт (филиал) 

Московского гуманитарно-экономического 

университета; Воронежский институт 

экономики и социального управления. 

Котласский филиал ФГБОУ ВО 

«ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» 

заявлен достаточно убедительно. В 

конференции приняли участие шесть 

кандидатов наук, являющихся сотрудниками и преподавателями филиала, и два старших 

преподавателя без учёной степени: А.Э. Гарвардт, Н.Е. Гладышева, Н.В. Вахрушева, Т.В. 

Дмитриева, Е.Н. Ковалёва, В.В. Попова, Н.А. Патрушева, И.В. Куликов. 

Отличительной 

особенностью конференции 

стало участие в ней 

Администрации городского 

округа Архангельской области 

«Котлас» не только в плане 

информационной и 

финансовой поддержки, но и 

предоставления докладов по 

вопросам развития города. 

Так, заместитель Главы ГО 

«Котлас» Э.В. Авилкин 

обобщил развитие социальной 

сферы города Котласа, а Н.В. 

Ивашина, заместитель 

председателя Собрания 

депутатов, рассказала о наказах избирателей как форме участия населения в 

осуществлении местного самоуправления. Прозвучала актуальная для слушателей 

информация. 



В теоретическом плане значимым представляется обобщение проблем и перспектив 

малых городов Европейского Севера России в докладе воронежских учёных А.Н. Занина и 

Е.В. Родионова. 

Интересный опыт развития малых городов прозвучал в выступлениях Е.Ю. Котовой 

(город Тихвин Ленинградской области) и Е.П. Смирновой (город Данилов Ярославской 

области). Проекты, реализуемые в малых городах, должны опираться на свою историю, 

свои традиции и таланты. 

Цели конференции в значительной степени достигнуты. По итогам конференции 

готовится к публикации сборник статей. 

Молодежь в современном мире 
 

В конце апреля в ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова состоялась традиционная 

ежегодная научно-практическая конференция «Молодежь в современном мире: проблемы 

и перспективы». В ее работе приняли участие более пятидесяти студентов и курсантов не 

только нашего университета, но и других высших учебных заведений Санкт-Петербурга, а 

также представители учащейся молодежи из других стран. 

В приветственном слове к участникам конференции проректор по научной и 

инновационной деятельности Татьяна Пантина отметила значимость этого мероприятия 

для организации научной деятельности студентов и актуальность тем докладов, 

заявленных в программе мероприятия. 

По итогам работы конференции планируется издание сборника «Молодежь в 

современном мире: проблемы и перспективы». 

Кафедра философии, психологии и культурологии Института международного 

транспортного менеджмента 

 

XIII межвузовская научно-практическая конференция аспирантов, студентов и 

курсантов «Современные тенденции и перспективы развития водного транспорта 

России» 

 

19 мая 2022 года в Государственном университете морского и речного флота имени 

адмирала С.О. Макарова состоялась XIII межвузовская научно-практическая конференция 

аспирантов, студентов и курсантов «Современные тенденции и перспективы развития 

водного транспорта России» в которой приняли самое деятельное участие студенты 

Института водного транспорта. На конференции были представлены интересные научные 

доклады на темы, связанные с развитием внутреннего водного транспорта России: 

судовождение, навигация и связь на водном транспорте; водные пути, порты, 

гидротехнические сооружения; электромеханические системы на транспорте; 

судостроение и судовые энергетические установки, эксплуатация и ремонт флота; 

гидрография и океанология; природоохранная деятельность на водном транспорте; 

информационные системы и технологии на водном транспорте; экономика и управление 



на водном 

транспорте; 

гуманитарные, 

социальные и 

правовые проблемы 

водного транспорта 

на русском и 

английском языках. 

 

На пленарном 

заседании с 

приветственным 

словом выступила 

проректор по 

научной и 

инновационной деятельности ГУМРФ доктор экономических наук, профессор Татьяна 

Пантина. С докладом на тему «Развитие судоходных путей в акватории Северного 

морского пути» выступил заведующий кафедрой гидрографии моря, доктор технических 

наук, профессор Александр Тезиков.  

Ждем участников в следующем году! 

 

Институт «Морская академия» достойно провел «Макаровские чтения» 

 

20 мая в Государственном университете 

морского и речного флота имени адмирала 

С.О. Макарова состоялась традиционная 

ежегодная научно-практическая 

конференция «Макаровские чтения» - 2022. 

Конференция поддерживает научные 

традиции Института «Морская академия», 

берущие свое начало от Государственной 

морской академии имени адмирала С.О. 

Макарова – предшественницы ГУМРФ. 

Впервые за много лет «Макаровские 

чтения» прошли в стенах недавно 

открывшегося после реконструкции корпуса учебного городка № 2 на Заневском 

проспекте, д. 5 - альма-матер судоводительской и радиотехнической специальностей. 

Открыл пленарное заседание с приветственным словом от имени ректора 

университета Сергея Барышникова директор Института «Морская академия» кандидат 

военных наук Владимир Соколов. Он обратил внимание аудитории на важность участия 

молодежи университета в научно-исследовательской, изыскательной деятельности в 

области морской науки и водного транспорта. Также он выразил 

надежду на плодотворную и взаимовыгодную работу конференции и 

пожелал успехов докладчикам. 

С докладами на конференции выступили руководители 

университета, профессорско-преподавательский состав, сотрудники 

научных и образовательных учреждений Санкт-Петербурга, 

курсанты, студенты и аспиранты университета. 

С важным и актуальным докладом о всестороннем пересмотре 

Конвенции ПДНВ выступил проректор по конвенционной 

подготовке и обеспечению плавательной практикой, заведующий 

кафедрой навигации, к.т.н., доцент Александр Горобцов. 



Интересные 

исторические 

доклады представили 

доцент кафедры 

отечественной 

истории, 

политологии и 

социологии 

Института 

международного 

транспортного 

менеджмента, к.и.н., 

доцент Николай 

Кудрявцев и доцент 

кафедры 

теплотехники, судовых котлов и вспомогательных установок Евгений Бугаев. 

Тему Арктики и Северного морского пути затронули в своих докладах декан 

Арктического факультета, к.т.н., доцент Андрей Афонин и доцент кафедры гидрографии 

моря Андрей Леонов. 

Об основных направлениях деятельности и перспективах развития ФГУП 

«Гидрографическое предприятие» рассказал главный инженер предприятия Андрей 

Олейников. 

После пленарного заседания участники продолжили работу в секциях. 

На конференции работали три секции: 

- «С.О. Макаров – великий флотоводец и исследователь», модератор - Николай 

Овчинников, заведующий кафедрой отечественной истории, политологии и социологии. 

На секции прозвучали доклады о деятельности адмирала Степана Осиповича Макарова, 

об истории образования и становлении торгового флота России; 

- «Морское образование: проблемы и перспективы», модератор - директор ИМА 

Владимир Соколов. В докладах говорилось о проблемах и решениях в подготовке 

судоводителей, об обеспечении безопасности плавания судов в ледовых условиях, об 

особенностях эксплуатации судовых энергетических установок; 

- «Отраслевая наука: приоритеты и тенденции», модератор - Александр Тезиков, 

завкафедрой гидрографии моря. На секции были представлены доклады по гидрографии, 

навигационной безопасности и полярной навигации. 

Прошедшая конференция еще раз показала возрастающий интерес к наследию 

адмирала Степана Осиповича Макарова, к научной деятельности курсантов и аспирантов. 

Она дала возможность молодым исследователям апробировать свои изыскания, 

выслушать доклады других ученых. Преподаватели и научные сотрудники получили 

возможность профессионального диалога и обмена опытом. 

Институт «Морская академия» 

 

 

В ГУМРФ прошла межвузовская научно-практическая конференция, 

посвященная водному транспорту 

 

 

На прошлой неделе в Государственном университете морского и речного флота 

имени адмирала С.О. Макарова завершилась XIII межвузовская научно-практическая 

конференция аспирантов, студентов и курсантов «Современные тенденции и перспективы 

развития водного транспорта России». Участниками стали более 100 человек из вузов 

России: 



 Государственный университет морского и речного флота имени адмирала С.О. 

Макарова, 

 Сибирский государственный университет водного транспорта, 

 Государственный морской университет имени адмирала Ф.Ф. Ушакова, 

 Волжский государственный университет водного транспорта, 

 Морской государственный университет имени адмирала Г.И. Невельского, 

 Керченский государственный морской технологический университет, 

 Санкт-Петербургский государственный электротехнический университет «ЛЭТИ» 

имени В.И. Ульянова (Ленина), 

 Ярославский государственный технический университет, 

 Санкт-Петербургский государственный морской технический университет, 

 Военно-морской политехнический институт Военного учебно-научного центра 

Военно-морского флота «Военно-морская академия». 

На конференции были представлены интересные научные 

доклады по следующим направлениям: судовождение, навигация 

и связь на водном транспорте; водные пути, порты, 

гидротехнические сооружения; электромеханические системы на 

транспорте; судостроение и судовые энергетические установки, 

эксплуатация и ремонт флота; гидрография и океанология; 

природоохранная деятельность на водном транспорте; 

информационные системы и технологии на водном транспорте; 

экономика и управление на водном транспорте; гуманитарные, 

социальные и правовые проблемы водного транспорта. 

На пленарном заседании с приветственным словом 

выступила проректор по научной и инновационной деятельности 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова, доктор экономических 

наук, профессор Татьяна Пантина. С докладом на тему «Развитие 

судоходных путей в акватории Северного морского пути» 

выступил заведующий кафедрой гидрографии моря ГУМРФ, 

доктор технических наук, профессор Александр Тезиков. 

На конференции с докладами выступили аспиранты и 

студенты ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова. 

С докладом на тему «Расширение района эксплуатации 

судов смешанного плавания в Чёрном море» выступили 

обучающиеся ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова аспирант 

Ирина Онищенко и магистрант Алина Паранюк. 

С докладом на тему «Оценка параметров модели 

продольного движения судна в режимах динамического позиционирования» выступил 

студент СПбГЭТУ «ЛЭТИ» имени В.И. Ульнова (Ленина) Дмитрий Голиков. 

С докладом на тему «Методика проведения комбинированной съёмки порта с 

использованием многолучевого эхолота и мобильного лазерного сканера» выступил 

магистрант ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Николай Морозов. 

Аспирант 1 года обучения Ирина Онищенко (направление 05.22.19 «Эксплуатация 

водного транспорта, судовождение») отметила следующее: «Польза и важность 

проведения ежегодной научно-практической конференции «Современные тенденции и 

перспективы развития водного транспорта России» заключается в том, что мероприятие 

позволяет не только обсудить актуальные проблемы отрасли, но и почерпнуть для себя 

что-то новое. Я как человек, увлеченный исследованиями по достаточно узкому профилю, 

нередко удивляюсь новым техническим решениям, о которых докладывают мои коллеги. 

Также не могу не отметить, что студенческие конференции, проводимые ГУМРФ, 

играют важную роль в становлении начинающих ученых. В 2018 году, еще студенткой 

третьего курса, я впервые посетила научно-практическую конференцию в вузе. Именно 



этот опыт сформировал моё желание в дальнейшем заниматься наукой, и, как следствие, 

на летнюю практику я осознанно пришла в НИИ, где и работаю по сей день». 

Работа конференции продолжилась по секциям, где были заслушаны доклады 

аспирантов, студентов и курсантов, проведены дискуссии на представленные темы. 

В конце мероприятия состоялось подведение итогов конференции. С отчетами о 

результатах работы выступили председатели секций. 

Следует отметить научную активность аспирантов, студентов и курсантов, их 

ответственную подготовку к участию в конференции, актуальные научные доклады. 

Статьи будут опубликованы в сборнике трудов конференции по направлениям. 

Председатель Студенческого научного общества Екатерина Андреева 

 

Участие в работе комитета Международной организации труда 

 

 
В период с 5 по 13 мая в городе Женева (Швейцария) в удаленном режиме состоялось 

заседание Четвертого Специального трехстороннего комитета Международной 

организации труда по вопросам применения Конвенции 2006 года о труде в морском 

судоходстве (КТМС). Государственный университет морского и речного флота имени 

адмирала С.О. Макарова принял участие в его работе. 

В составе правительственной делегации под председательством заместителя 

министра транспорта РФ Александра Пошивая приняла участие проректор по развитию 

образовательного комплекса и взаимодействию с учебно-методическими объединениями 

ГУМРФ Елена Лаврентьева. 

На заседании обсуждались поправки к КТМС по вопросам средств индивидуальной 

защиты, питания и столового обслуживания, репатриации, медицинского обслуживания 

на берегу, финансовых гарантий в случае оставления экипажа без помощи, коммуникации, 

трудовых договоров моряков, обязательного уведомления о несчастных случаях среди 

моряков, уточнения максимального срока работы на борту судна. 

В результате были согласованы поправки, которые войдут в текст конвенции. 

 

Генеральная Ассамблея Ассоциации ЭДИННА и научная конференция EINC 

2022 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В середине мая состоялась очередная ежегодная Генеральная Ассамблея Ассоциации 

учебных заведений внутреннего водного транспорта ЭДИННА (EDINNA – EDucation in 

INland NAvigation). Она проходила в смешанном формате в Военно-морской академии 

имени Николая Вапцарова, Варна, Болгария. 
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Делегация ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова в режиме видео-конференц-связи 

приняла участие в заседании: доцент кафедры менеджмента на водном транспорте 

Анатолий Бурков, заведующий кафедрой судоходства на внутренних водных путях 

Владимир Каретников и доцент кафедры судоходства на внутренних водных путях 

Андрей Прохоренков. 

В ходе мероприятия были заслушаны доклады о текущем положении дел в сфере 

профессиональной подготовки и переподготовки на внутреннем водном транспорте в 

европейских странах. В частности, обсуждалось выполнение Директивы ЕС 2017/2397, 

влияние человеческого фактора на аварийность внутреннего водного транспорта, проект 

Платина III. На заседании решались организационные вопросы по выбору членов 

Правления Ассоциации ЭДИННА в связи с истечением срока полномочий. 

Также 19 мая под эгидой Ассоциации ЭДИННА состоялась научная конференция 

«Образование и подготовка на внутреннем водном транспорте» (Education Inland 

Navigation Conference, EINC2022). В ее работе в дистанционном формате приняли участие 

Анатолий Бурков, Владимир Каретников, Андрей Прохоренков, представив доклад на 

тему «Основы переподготовки судоводителей иностранных судов для прохождения по 

внутренним водным путям Российской Федерации». Доклад зачитал капитан дальнего 

плавания, к.т.н., доцент Андрей Прохоренков. Таким образом, широкой научной 

общественности были представлены результаты, полученные сотрудниками нашего 

Университета в ходе реализации международного проекта INFUTURE. 

Выступление вызвало значительный интерес у наших иностранных коллег, что 

выразилось в большом количестве заданных вопросов. 

 

 

III федеральный просветительский марафон «Новые горизонты» 
 

С 17 по 19 мая 2022 года в Санкт-Петербурге 

прошел III федеральный просветительский марафон 

«Новые горизонты». Выдающиеся спикеры России 

из разных сфер деятельности поделились с 

многомиллионной аудиторией своими мыслями на 

самые актуальные и интересные темы. 

В 2021 году Российское общество «Знание» 

провело 2 федеральных просветительских марафона 

«Новое знание». В них приняли участие более 300 

выдающихся лекторов, а прямые трансляции 

набрали более 180 млн. просмотров. Эти мероприятия 

подтвердили колоссальный интерес молодёжи к 

просветительской деятельности и стали визитной карточкой 

организации Российское общество «Знание». 

В III федеральном просветительском марафоне «Новые 

горизонты» приняли участие руководители федеральных 

органов исполнительной власти, выдающиеся учёные, 

представители системообразующих российских и 

международных компаний и другие известные спикеры из 

различных областей знаний. Центральными темами их 

выступлений стали «Новые горизонты», «Роль России в 

мире» и «Мы вместе». Мероприятия с их участием посетило 

около 12 000 обучающихся, среди которых представители 

активной молодёжи, победители всероссийских конкурсов и 

Олимпиад, финалисты первых всероссийских Просветительских игр «Знания». 



Площадкой для проведения мероприятий марафона в городе 

Санкт-Петербург стал конгрессно-выставочный центр 

«Экспофорум», расположенный по адресу г. Санкт-Петербург, 

Петербургское шоссе, 64, корп. 1, посёлок – Шушары. 

От Института международного транспортного менеджмента в 

данном мероприятии участвовали студенты 1 курса 

направления подготовки 23.03.01 Технология транспортных 

процессов: Слободчикова Виктория, Кушнаренко Арина, 

Максютенко Дарья, Голенков Всеволод, Топорко Артемий, 

Сергеев Никита, Гусева Анна, Дмитриева Злата, 

Алексаночкина Анастасия, Кудрина Екатерина, Биккулов 

Тимур. 

Виктория Слободчикова: «С 17 по 19 мая в Экспофоруме 

проходил интересный просветительский марафон «Новые 

горизонты» в экономике. Мы с ребятами с радостью поехали 

на этот форум. Как только мы туда пришли, нам выдали 

браслеты, чтобы мы смогли пройти в зал, где и проходили 

лекции разных спикеров. Сначала было грандиозное открытие 

в Москве и приветствие президента форума всех слушателей 

офлайн и онлайн формата. После этого мы послушали 

губернатора Санкт-Петербурга про экономику нашего города, 

как развивается исторический мегаполис и какие 

возможности открываются в этом городе для молодых 

специалистов и учащихся школ и ВУЗов. После чего все 

желающие смогли задать губернатору города интересующие 

вопросы. Далее наш зал виртуально переместился снова в 

Москву, где министр иностранных дел Российской федерации, 

Сергей Лавров рассказал нам о том, как Россия развивается в мире 

и о грядущих переменах. Также прослушали ответы на вопросы 

ребят. После этого было ещё очень много разных площадок, где 

спикеры рассказывали нам о пройденном опыте, свои познания. Мы с 

ребятами поняли, что наша страна несмотря ни на какие санкции, 

всё равно будет развиваться и идти впереди планеты всей, создавая 

историю». 

Тимур Биккулов: «Экспофорум – одна из самых познавательных 

конференций, на которых я был. Здесь я узнал некоторые новые 

вещи в области экономики, понял для себя, что значит 

экономическая грамотность в наше время, а ещё узнал некоторые 

перспективы нашей отечественной логистики. Было очень 

интересно послушать профессиональных спикеров». 

Екатерина Кудрина: «Мне очень понравилось на федеральном 

просветительском марафоне «Новые горизонты». Я для себя получила 

интересную и познавательную информацию». 

 

 

 

Виктория Сергеевна Горенькова, заместитель начальника отдела 

обеспечения учебного процесса Института международного 

транспортного менеджмента 

 

 

 



И учеба, и наука: курсанты и студенты Института «Морская академия» 

выступили на конференции 

 

Кафедра английского языка навигации и связи Института «Морская академия» 

активно привлекает курсантов и студентов к участию в научных мероприятиях. Мы с 

уверенностью можем сказать, что наука очень мотивирует ребят в учебе. Особенно мы 

радуемся, когда уже на младших курсах ребята готовы заниматься научной работой и 

представлять ее результаты публично, участвуя в конференциях. 

 

 
 

19 мая курсанты и студенты 1-2 курса Института «Морская академия» успешно 

выступили на XIII межвузовской научно-практической конференции аспирантов, 

студентов и курсантов «Современные тенденции и перспективы развития водного 

транспорта России». 

Курсанты специальности «Техническая эксплуатация транспортного 

радиооборудования» подготовили доклады и представили исследования на следующие 

темы: 

Анатолий Патрушев - «О развитии информационных систем и их применение на 

военных кораблях (краткий ретроспективный обзор)»; 

Василий Похваленко, Кирилл Ляпин - «Об управлении киберрисками и интернете 

судов для будущих мореплавателей»; 

Михаил Петин - «О внедрении бизнес-анализа в работу морских компаний». 

После выступления курсанты получили интересные комментарии и полезные 

критические замечания, которые они обязательно учтут в дальнейшей работе. 

Особо следует отметить доклад «О выборе местоимения “she” или “it” для 

обозначения корабля в английском языке», представленный курсанткой Еленой 

Вомялкиной на заседании секции «Гуманитарные, социальные и правовые проблемы 

водного транспорта». Работа получила высокую оценку участников секции. 

Обучающиеся выражают особую признательность своему научному руководителю 

старшему преподавателю кафедры английского языка навигации и связи Татьяне 

Паршиной за помощь в проведении исследований и участие в подготовке статей на 

иностранном языке. Отдельная благодарность от курсантов и студентов - всему 

коллективу кафедры английского языка навигации и связи в лице заведующей кафедрой 

Ирины Щербаковой за организацию подобной исследовательской работы. 

Поздравляем обучающихся с успешным выступлением на конференции и желаем 

успехов в дальнейших научных изысканиях! 

Кафедра английского языка навигации и связи 
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«Первый Петербургский Правовой Саммит» 

 

 

С 18 по 20 мая 2022 года в 

Санкт-Петербурге, на 

территории Музея 

современного искусства 

Erarta (29-я линия В.О., 2), 

состоялся первый 

Петербургский Правовой 

Саммит, который станет 

ежегодным. 

Программа Саммита была 

составлена с участием глав 

правовых департаментов топ-

500 российских компаний. 

Темы всех выступлений 

подобраны исходя из 

повседневной повестки, с 

которой сталкиваются 

юристы. Они меняют практику, создают прецеденты и 

каждый день влияют на развитие права в России. 

 Спикеры Саммита – начальники юридических отделов 

крупнейших российских компаний, управляющие 

партнеры юридических фирм, чиновники, судьи, главные 

редакторы профессиональных СМИ. Специальные гости 

сессий про выгорание и личностный рост: психотерапевты, 

журналисты, актеры, люди искусства. 

Отдельный день Саммита был посвящен юридическому 

образованию и трудоустройству молодых специалистов 

после вуза. Преподаватели и студенты приняли в нем 

участие за счет Организаторов, которыми были: 

издательская группа «Актион Право» (помогает решать 

юристам разных специализаций, консалтерам и инхаусам, 

задачи, с которыми они сталкиваются каждый день) и 

ведущий российский журнал для руководителей 

юридических фирм и правовых департаментов крупных 

компаний «Корпоративный Юрист». 

В данном Саммите приняли участие и студенты 1 курса 

Института международного транспортного менеджмента по 

направлению подготовки 40.03.01 «Юриспруденция»: 

Дюкарев Никита, Иващенко Егор, Семенова Ольга, Шемякин 

Михаил, Белорукова Алёна, Гумерова Алёна, Кузнецова 

Елизавета, Нестерова Дарья, Пивоваренок Артём. 

Встреча крупных работодателей и студентов была в 

первый день Саммита (18 мая). В этот день были затронуты 

такие темы, как: 

1)       «Как выпускнику вуза построить карьеру в юрдепе 

крупной компании», в которой заместитель генерального 

директора по юридическим вопросам РБК Тимофей 

Щербаков рассказал, как понравиться начальнику правовой 

службы, как говорить бизнесу «можно» или «нельзя», какие 



вопросы задавать коллегам, чтобы помогать 

и не прослыть занудой. 

2)       «Какие скиллы должны быть у 

выпускника юрфака, чтобы работать в 

финансах, IT, GameDev и e-commerce», в 

которой такие кспешные юристы как: 

руководитель направления правового 

сопровождения коммерции Ozon Евгения 

Жаркова, юрист-эксперт в области 

финансовых рынков (в команде АБ «Егоров, 

Пугинский, Афанасьев и партнеры» 

руководил группой юристов при проведении 

IPO «Аэрофлот», ГК «Самолет», 

сопровождал реорганизацию компаний 

группы «СУЭК», «Росатом») Олег Ушаков, 

советник, глава практики цифрового права 

CMS Russia Ирина Шурмина, Head of Legal 

Mundfish Александра Мельникова, 

управляющий партнер «Гофштейн и 

партнеры» Андрей Козлов рассказали про 

кросс-навыки, которые нужны, чтобы 

строить карьеру в «модных отраслях». 

3)       «Работник мечты и работа мечты. 

Как им стать и как ее найти», в которой 

к.ю.н., директор центра проектного 

взаимодействия бизнеса и права, доцент 

факультета права НИУ ВШЭ, управляющий 

партнёр АБ «Гриц и партнёры» Дмитрий 

Гриц рассказал про то, как отношение к 

работе определяет карьерный успех 

вчерашнего выпускника, как по-взрослому 

относиться к дополнительной нагрузке, 

неудобному графику, чтобы завоевать 

уважение и добиться роста, и почему стоит 

сразу принять, что работодатель ничего 

никому не должен. 

4)       «Практические навыки молодого 

юриста. Используем платформу Актион 

Студенты», в которой руководитель 

направления маркетинга «Актион 

Студенты» Ирина Куценко рассказала о том, 

что бизнес жалуется: стажеры и молодые 

специалисты приходят без практических 

навыков, адаптировать их долго и дорого, и 

чтобы выделиться на рынке труда – 

необходимо заняться развитием 

практических навыков заранее, поэтому она 

рассказала про их полезный и бесплатный 

инструмент – платформу Актион Студенты 

(https://podpiska.action-pravo.ru/prime/), на 

которой можно пройти бесплатные курсы для юристов будущего. 

https://podpiska.action-pravo.ru/prime/


Заключением этого дня стала выдача 

сертификатов участников для студентов. 

Будущие юристы поделились своим 

мнением о прошедшем мероприятии: 

Михаил Шемякин: «Я был рад побывать 

на мероприятии. Там я услышал различные 

мнения и суждения квалифицированных 

специалистов в различных отраслях права и 

значимых людей в современной, можно 

сказать, прикладной юриспруденции. Я 

выделил для себя ряд аспектов, которые 

помогут мне развиваться как специалисту 

в области юриспруденции». 

Елизавета Кузнецова: «Хочу поделиться 

своими впечатлениями. На правовом 

саммите я была первый раз и надеюсь, что 

будет ещё возможность там побывать. 

Все спикеры очень интересно рассказывали 

свой путь, который они прошли для того, 

чтобы стать тем, кем они хотели. Очень 

понравилось и то, что можно было 

задавать вопросы. Я получила много 

положительных эмоций и было вовсе не 

скучно, а наоборот, очень интересно! 

Также хочу сказать о том, что спикеры выступали уверенно. Очень полезно было 

услышать мнение умных людей, которые достигли успеха. Спасибо за организацию столь 

полезного и интересного правового саммита!». 

Эти отзывы говорят сами за себя! Надеюсь, что в следующем году будет не менее 

интересно и познавательно и наших студентов будет там еще больше! 

Саммит в Петербурге – это место встречи людей, которых заботит правовая 

безопасность бизнеса. И они готовы влиять на правовой порядок во благо профессии. 

Виктория Сергеевна Горенькова, Заместитель начальника отдела обеспечения 

учебного процесса, Института международного транспортного менеджмента 
 

 

В ГУМРФ на заседании Президиума Российской академии транспорта обсудили 

развитие транспортного узла Северо-Запада 
  

3 июня в Санкт-Петербурге состоялись 

расширенное заседание Президиума 

общероссийской общественной организации 

«Российская академия транспорта» и 

конференция «Перспективы развития 

Северо-Западного транспортного узла». 

Масштабное мероприятие, 

соорганизованное Северо-Западным 

региональным отделением Академии, 

впервые прошло на базе Государственного 

университета морского и речного флота 

имени адмирала С.О. Макарова. 



На заседании присутствовали более 20 

ректоров, президентов и проректоров 

университетов транспорта России. Это те 

вузы, которые сегодня являются базовыми 

площадками для кадрового обеспечения и 

научного сопровождения развития отрасли. 

Мероприятие началось с 

торжественной части: курсанты ГУМРФ, 

будущие представители российского флота, 

подарили гостям патриотические песни. 

Затем в актовый зал внесли 

государственный флаг Российской Федерации, флаги Санкт-

Петербурга, Министерства транспорта РФ и ГУМРФ имени адмирала 

С.О. Макарова – обязательные атрибуты всех событий университета. 

Заседание официально открылось после гимна Российской 

Федерации в исполнении оркестра. 

Первым выступил президент Российской академии транспорта 

(РАТ) Александр Мишарин, обратившись к коллегам с 

приветственным словом: 

«Благодарю председателя Северо-Западного регионального 

отделения Академии, ректора ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова Сергея Барышникова за высокий уровень организации 

мероприятия. Сегодня мы в Санкт-Петербурге, где 31 год назад 

начиналась история Российской академии транспорта. 

В настоящее время вес науки увеличивается. Она играет важную 

роль на практике, в оптимизации, повышении надёжности, 

совершенствовании транспортной системы, которая всегда имела 

большую значимость для России из-за размеров территории страны. 

Как никогда транспорт находится в актуальной повестке 

обсуждения правительства государства. Президент России Владимир 

Путин уделяет особое внимание вопросам развития Северного 

морского пути (СМП), модернизации железных дорог, дорожного 

строительства». 

Президент Российской академии транспорта отметил, что РАТ 

активно участвует в разработке документов по государственным, 

федеральным, целевым программам, нормативных документов и 

технологий. В рядах организации - более 600 учёных из всех регионов России. 

«Указом президента России 2022-2031 годы объявлены Десятилетием науки и 

технологий, в связи с чем научное сопровождение транспортной стратегии приобретает 

еще большую значимость», - продолжил Александр Мишарин. – Российская академия 

транспорта - единственная научная отраслевая академия со всероссийским статусом, чем 

мы гордимся. Мы ратуем за повышение роли учёных, общественных организаций. И 

символично, что сегодня члены академии собрались в Петербурге, городе, в котором 

благодаря Августину Бетанкуру началось отечественное транспортное образование». 

Следующим взял слово ректор ГУМРФ Сергей Барышников, обратив внимание 

собравшихся на курсантов, выступивших на сцене ранее: 

«Посмотрите, какие подготовленные у нас курсанты. Как слаженно они исполняли 

песню, так и живут. Мы в университете в свою очередь сохраняем традиции морского 

образования». 

Ректор, председатель Северо-Западного регионального отделения РАТ продолжил, 

рассказав, что именно в Петербурге, с деятельности Северо-Западного отделения 

зародилась Российская академия транспорта. 



«Мы занимаемся проектами для СМП, развития внутреннего водного транспорта, у 

нас много совместных планов», - подытожил Сергей Барышников. 

В ознаменование этих слов президент РАТ Александр Мишарин наградил Сергея 

Барышникова грамотой «За личный вклад в развитие образования». 

Далее говорили об одном из важных отраслевых партнерств для ГУМРФ. Им 

является сотрудничество с Комитетом Санкт-Петербурга по делам Арктики (КДА), с 

которым в 2019 году подписано соглашение об обмене опытом в сфере образования и 

науки. 

Отмечая совместные успехи в данном направлении, ректор вуза Сергей Барышников 

наградил председателя КДА Германа Широкова медалью ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова «За усердие I степени». 

В свою очередь Герман Широков приветствовал собравшихся от имени 

правительства города, подчеркнув, что власти Петербурга обращают особое внимание 

развитию транспортной системы. 

Председатель Комитета по делам Арктики объявил благодарности ректору ГУМРФ 

Сергею Барышникову и проректору по работе с филиалами и международной 

деятельности вуза Елене Смягликовой. 

После окончания заседания большое мероприятие разделилось на две секции. 

Ректоры и президенты транспортных вузов были приглашены на обзорную экскурсию по 

аудиториям учебного городка № 2 ГУМРФ на Заневском проспекте, а члены президиума 

Российской академии транспорта собрались для дискуссии на конференцию. 

Конференция расширенного заседания 

РАТ «Перспективы развития Северо-

Западного транспортного узла» началась с 

выступления Александра Мишарина, 

который подчеркнул, что подобные 

совместные встречи дают возможность 

доносить вырабатываемые решения до 

органов власти. Также он презентовал 

коллегам коллективную монографию 

членов и научных партнеров РАТ. Она 

содержит ключевые вопросы научного 

сопровождения проектов транспортной 

системы и, как ожидается, станет постоянным изданием. 

Также Александр Мишарин выразил благодарность главному ученому секретарю 

РАТ Ольге Ефимовой за подготовку издания. 

Затем участники заседания перешли к обсуждению перспектив развития 

транспортного узла Северо-Запада. 

Ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова, председатель Северо-Западного 

регионального отделения РАТ Сергей 

Барышников выступил с докладом 

«Подготовка кадров для внутренних 

водных путей в рамках реализации 

“Концепции подготовки кадров для 

транспортного комплекса до 2035 года”». 

Он представил собравшимся основные 

направления деятельности ГУМРФ, 

ведущего вуза отрасли. 

Сергей Барышников отметил, что безэкипажное судоходство давно развивается в 

вузе, чему способствует в том числе совместные с ФГБУ «Волго-Балт» испытания на 

экспериментальном участке акватории Невы. 



Рассказал ректор ГУМРФ и о вузовской подготовке членов экипажей судов, которая 

обязательно включает и тренажерную подготовку, и плавательную практику. 

Затем выступил председатель регионального отделения РАТ Архангельской области, 

директор Института судостроения и морской арктической техники САФУ Марк Ивлев по 

теме «Развитие кораблестроительного образования Архангельской области». Из его 

доклада можно было узнать, как в институте в сотрудничестве с предприятиями отрасли 

готовят специалистов. Здесь работает система «завод + втуз», т.е. учитываются 

потребности работодателей, используются технологии проектного обучения. Выпускники 

получают не только диплом, но и рабочую профессию. 

Представитель Балтийской государственной академии рыбопромыслового флота 

Павел Бураковский выступил с докладом на тему «Проблема обеспечения безопасности 

мореплавания в портах Северо-Западного региона». 

Он рассказал о том, что траектории движения судов в Балтике разнообразны, и 

представил математическую модель вероятности столкновения при движении 

параллельными курсами, при пересечении судном морских путей с интенсивным 

судоходством. 

Заместитель председателя объединенного ученого совета ОАО «РЖД» Александр 

Осьминин представил доклад «Динамическая модель загрузки инфраструктуры ОАО 

«РЖД». Инновации в планировании перевозок грузов», рассказав о расчётах 

альтернативных маршрутов движения. 

Профессор кафедры наземных транспортно-технологических машин Санкт-

Петербургского государственного архитектурно-строительного университета (СПбГАСУ) 

Александр Пушкарев представил доклад «Система мониторинга состояния объектов 

транспортной инфраструктуры Арктической зоны». Он отметил, что Арктика – это 

территория стратегического устремления государства. Это 5 млн километров, где 

разведано более 30 % нефти, имеется 60 % разведанных запасов угля. 

Директор Высшей школы промышленно-гражданского и дорожного строительства 

Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого Юрий Лазарев 

предварил выступление приветствием от основателя РАТ Юрия Васильева. Затем он 

перешел к сообщению «Реализация задач по транспортному (дорожному) планированию 

Северо-Запада Российской Федерации». 

Юрий Лазарев поведал о транспортных проблемах российских мегаполисов и 

возникающей в связи с этим необходимости увеличения сети дорог, приведения их в 

нормативное состояние. Также он уделил внимание стратегическому территориальному 

планированию Москвы и Санкт-Петербурга. 

Руководитель автодорожно-транспортной секции Северо-Западного регионального 

отделения РАТ, директор Института безопасности дорожного движения СПбГАСУ 

Сергей Евтюков подчеркнул, что в изменяющихся условиях деятельности необходимо 

сформировать базу научных школ, интеллектуальной собственности. 

Директор Института проблем транспорта имени Н.С. Соломенко РАН Игорь 

Малыгин в своем докладе «Проблемы, модели и методы адаптации и переориентации 

транспортной инфраструктуры России в условиях санкций» говорил о минимизации 

ущерба от санкций. Подчеркнул он и малую эффективность сложившегося традиционного 

управления транспортной системой, сделав вывод о необходимости опережающего 

развития инфраструктуры транспорта. 

Участники расширенного заседания Президиума Российской академии транспорта 

пришли к выводу, что для инновационной модернизации развития Северо-Западного 

транспортного узла должны быть объединены усилия исследовательских и 

образовательных организаций, производственных структур, общественных объединений. 

Завершением официальной части мероприятия для участников заседания стала 

экскурсия по вновь открывшемуся после реконструкции историческому учебному 

корпусу ГУМРФ на Заневском пр., д. 5. 



Гостям продемонстрировали штаб-квартиру Центра морских арктических 

компетенций и переговорную имени А.В. Жерлакова, учебный класс подготовки 

специалистов ГМССБ имени Владимира Максимова. 

Присутствовавшие смогли ознакомиться с материально-технической базой ГУМРФ - 

основными классами тренажерной подготовки курсантов, студентов и слушателей курсов 

повышения квалификации. 

По итогам конференции члены Российской академии транспорта выработают 

итоговую резолюцию. 

Управление сотрудничества и информационной политики 
Справка: 

Общероссийская общественная организация «Российская академия транспорта» 

(РАТ) создана 26 июня 1991 года для реализации стратегий, призванных решать проблемы 

транспорта комплексно. 

Сегодня ОО «Российская академия транспорта» насчитывает 660 действительных 

членов, среди которых доктора наук, доктора транспорта, представители коллективных 

членов. 

 

Делегация ГУМРФ приняла участие в семинаре руководителей транспортных 

вузов России 

 

 
 

Делегация Государственного университета морского и речного флота имени 

адмирала С.О. Макарова во время рабочего визита «Москва - Санкт-Петербург» приняла 

участие в образовательном семинаре ректоров, проректоров и президентов вузов 

транспорта Российской Федерации. 

В семинаре «Реализация Концепции подготовки кадров для транспортного комплекса 

до 2035 года» участвовали 26 руководителей образовательных организаций отрасли. 

В первый день заседания от Министерства транспорта Российской Федерации 

приняли участие заместитель министра транспорта РФ Александр Суханов и директор 

Административного департамента Константин Пашков. Федеральное агентство морского 

и речного транспорта на семинаре представил заместитель руководителя Константин 

Анисимов. 

География участников семинара оказалась достаточно разнообразной: Москва, 

Санкт-Петербург, Омск, Новосибирск, Владивосток, Нижний Новгород, Ростов-на-Дону, 

Самара, Екатеринбург, Иркутск. 

В ходе совместной работы руководители обсудили перспективные аспекты и 

проблемные вопросы образовательного пространства транспортной отрасли по подготовке 

кадров среднего профессионального и высшего образования. 

В торжественной части мероприятия состоялись награждения. Так, приказом 

министра транспорта России Виталия Савельева ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова профессор Сергей Барышников «За большой личный вклад в подготовку 
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квалифицированных специалистов для транспортной отрасли» награжден ведомственной 

наградой - медалью Петра Губонина. Данную награду получают истинные патриоты 

Родины, с обратной стороны медали выгравирован девиз – «Не себе, а Родине!». Именно 

такие слова император Александр III собственноручно начертал на фамильном гербе 

предпринимателя и благотворителя Петра Губонина при возведении его в дворянское 

достоинство. 

Всего в рамках семинара прошло пять награждений, в том числе президента 

Московского автомобильно-дорожного государственного технического университета 

(МАДИ) Вячеслава Приходько и президента Российского университета транспорта 

(МИИТ) Бориса Левина. 

 

 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова и АНО ДПО «Техническая академия 

Росатома» подписали соглашение 

 

 
 

7 июня на базе Санкт-Петербургского филиала АНО ДПО «Техническая академия 

Росатома» было подписано соглашение о сотрудничестве между ФГБОУ ВО 

«Государственный университет морского и речного флота имени адмирала С.О. 

Макарова» и АНО ДПО «Техническая академия Росатома». 

Церемония состоялась в рамках III Межотраслевого научно-технического семинара-

совещания «Система управления безопасностью при использовании атомной энергии в 

оборонных целях». 

Свои подписи под соглашением поставили ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова Сергей Барышников и ректор Технической академии Росатома Юрий Селезнёв. 

Юрий Селезнев отметил: «Росатом назначен единым оператором Северного морского 

пути, поэтому нам предстоит огромная работа по созданию ледокольного флота, плавучих 

атомных станций, портовых и аварийно-спасательных сооружений. Наше сотрудничество 

направлено на то, чтобы обеспечить эту программу квалифицированными кадрами». 

«Мы не новички в атомном деле, первый экипаж атомохода «Ленин» был 

укомплектован кадрами, которые были подготовлены в Ленинградском высшем 

инженерном морском училище имени адмирала С.О. Макарова. С тех пор у нас работает и 

продолжает свою деятельность кафедра судовых ядерных энергетических установок, 

несколько лет назад был открыт Центр морских арктических компетенций. Мы готовы к 

сотрудничеству», - подытожил Сергей Барышников. 

Справка: 

Автономная некоммерческая организация дополнительного профессионального 

образования «Техническая академия Росатома» специализируется на дополнительном 

профессиональном образовании, профессиональной переподготовке руководителей и 

специалистов атомной энергетики и промышленности, аттестации персонала. 
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Организация является образовательным, научно-методическим центром 

Госкорпорации «Росатом» в области обеспечения безопасного использования атомной 

энергии, контроля, государственной безопасности, операционных и поддерживающих 

процессов, а также обеспечивает деятельность учебного антитеррористического центра 

защиты ядерных объектов и материалов Госкорпорации «Росатом», находящегося в его 

составе. Является международным учебно-методическим центром в области физической 

ядерной безопасности по подготовке специалистов государств СНГ и других 

заинтересованных государств в области учёта, контроля и физической защиты ядерных 

установок, обнаружения ядерных материалов (ЯМ) и радиоактивных веществ (РВ), 

ядерной криминалистики и реагирования на ядерные инциденты с применением ЯМ и РВ. 

Техническая академия Росатома – единый отраслевой центр развития компетенций в 

области ядерных технологий. 

Управление сотрудничества и информационной политики 

 

Студенты института приняли участие в работе Молодежного форума государств-

участников СНГ 
  

9 – 10 июня 2022 года в Таврическом дворце Санкт-

Петербурга под лозунгом «Молодые парламентарии — 

взгляд             в будущее Содружества» прошёл 

Молодежный межпарламентский форум государств — 

участников СНГ.  

В работе форума приняли участие Блинова 

Ангелина, Овчинников Иван, Комендантов Кирилл 

студенты 2 курса бакалавриата направления 

«юриспруденция» и Зайцева Анастасия, Никуева 

Камила студенты магистратуры направления 

«юриспруденция». 

Мероприятие посвящено сразу двум 

знаменательным датам: юбилею Межпарламентской 

Ассамблеи СНГ, которой         27 марта 2022 года 

исполнилось 30 лет, и 10-летию действующей в ее 

рамках Молодежной межпарламентской ассамблеи. 

Очевидно, что дальнейшее развитие и укрепление 

Содружества в значительной степени зависит от 

умения современной молодежи понимать друг друга и 

жить в мире. Миссия форума — сохранение и 

преумножение лучших традиций дружбы народов СНГ 

и укрепление молодежного сотрудничества путем 

активного вовлечения молодежи в общественно-

политические процессы. 

Основные задачи форума: 

– создание условий для обмена опытом молодых 

парламентариев и лидеров молодежных организаций и 

движений; 

– определение основных направлений парламентской 

деятельности в сфере международной молодежной 

политики; 

– развитие законотворческой деятельности, 

затрагивающей права и законные интересы молодежи. 

 С приветственным словом и теплыми поздравлениями 

с юбилеями перед участникам форума выступила Председатель Совета МПА СНГ, 



Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации Валентина Матвиенко. Одним из многочисленных спикеров молодежного 

мероприятия был вице-спикер Совета Федерации нашей страны Константин Косачев. Он 

подчеркнул, что молодежь сегодня играет большое значение, инициируя разработку 

модельных законов, которые в дальнейшем становятся общими позициями в СНГ, уходят 

в адрес правительства государств и претворяются в практические дела. 

Принять участие в работе столь высокого молодежного форума было очень приятно. 

 Ангелина Блинова, студент группы Ю-201,   направления 40.03.01 

«Юриспруденция» 

 

 

Поздравляем аспиранта ГУМРФ с победой в международном конкурсе логистов! 

 

В Санкт-Петербурге подведены итоги третьего 

международного конкурса научных работ/проектов 

«Потенциал логистики XXI века: молодежное измерение». 

Конкурс ежегодно проводится кафедрой логистики и 

управления цепями поставок Санкт-Петербургского 

государственного экономического университета для 

выявления и поддержки талантливой молодежи, 

интересующейся вопросами развития теории и прикладного 

инструментария логистики и управления цепями поставок. 

Участниками стали студенты, магистранты, аспиранты 

и молодые ученые – представители различных российских 

научных школ по логистике. 

По итогам экспертизы и оценки конкурсных работ и проектов первое место в 

конкурсе занял аспирант кафедры портов и грузовых терминалов Института 

международного транспортного менеджмента Антон Семенов. Обучающийся 

аспирантуры ГУМРФ представил научную работу на тему «Повышение эффективности 

планирования использования технологических ресурсов морского контейнерного 

терминала». Научный руководитель – д. т. н., профессор, профессор кафедры портов и 

грузовых терминалов Александр Кузнецов. 

Поздравляем Антона Семенова и профессора Александра Кузнецова с успехом! 

Справка: 

Конкурс проводился при поддержке генерального партнера – АО «РЖД Логистика» и 

содействии вузов-партнеров – Саратовского государственного технического университета 

имени Ю. А. Гагарина, Сибирского государственного университета науки и технологий 

имени академика М. Ф. Решетнева, Донского государственного технического 

университета, Санкт-Петербургского государственного университета промышленных 

технологий и дизайна, Российской академии народного хозяйства и государственной 

службы при Президенте Российской Федерации и др. 

Институт МТМ 

 

К научному прорыву готовы! 

 

 

1 июля в образовательном центре «Сириус» стартовала очередная, пятая проектная 

смена школьников. В течение 3 недель 395 школьников, которые прошли всероссийский 

отборочный конкурс, выполнят 70 проектов по 13 научным направлениям.  



В направлении "Освоение Арктики и 

Мирового океана" начал реализовываться 

проект "Способ измерения высоты светила по 

цифровой фотографии небосвода 

(фотосекстан)". Проект подготовлен кафедрой 

Судоходства на внутренних водных путях 

ГУМРФ имени адмирала C.О. Макарова под 

руководством аспиранта Вадима Сибилева 

(научный руководитель профессор Сергей 

Козик) 

В команде проекта 5 школьников из 

Мурманска, Ухты, Владивостока и Якутии. 

После лекций профессора Сергея Козика 

участники проекта сформулировали проблему, 

на решение которой направлен проект и 

выделили научные и конструкторские задачи, 

решение которых позволит достичь 

поставленной цели - предложить макет нового 

навигационного прибора - Фотосекстана. 

Впереди решение этих задач и защита 

перед комиссией полученных решений. 

Кафедра Судоходства на внутренних 

водных путях Института Морская Академия 

 

Студент направления 09.03.02 «Информационные системы и технологии» вышел 

в финал конкурса «Моя страна – моя Россия»! 
 

Студент 3 курса направления 09.03.02 «Информационные 

системы и технологии» (кафедра вычислительны систем и 

информатики Института водного транспорта, группа ИС-32), 

Николаев Владимир Сергеевич, стал финалистом конкурса 

«Моя страна – моя Россия»! 

Владимир Николаев узнал о проходящем конкурсе в ходе 

изучения программы по дисциплине «Управление IT 

проектами» (преподаватель – д.п.н., проф. Абрамян Геннадий 

Владимирович) и решил принять участие в номинации 

«Цифровая среда для повышения качества жизни граждан в 

регионах». 

Всего, по данным от организаторов, в конкурсе по 17 

номинациями приняли участие более 93 тысяч человек, и только 

600 из них были выбраны финалистами. 

Под наставничеством профессора кафедры вычислительных систем и информатики, 

д.п.н., проф., Абрамяна Г.В., был разработан концепт проекта «Cyber2day – цифровая 

среда для повышения цифровой грамотности учеников средней школы в регионах Северо-

Западного федерального округа». Проект заинтересовал организаторов – Владимир 

Николаев прошёл в очный этап конкурса, после чего стал его финалистом. 

Результаты защиты проекта будут известны и торжественно объявлены 18 июня 2022 

года на Петербургском международном экономическом форуме. 

Желаем Владимиру Николаеву победы в конкурсе, успехов и дальнейшего развития 

профессиональных навыков! 

 

 



 

Синергия – 2022: подготовка инженеров будущего 

 

В 2022 году в очередной, уже седьмой раз 

проводится Международная сетевая научно-

практическая конференция по инженерному 

образованию «Синергия – 2022». Одним из 

главных организаторов является 

Государственный университет морского и 

речного флота имени адмирала С.О. Макарова - 8 

июля при организационной поддержке ПАО 

«Газпром» на базе Колледжа ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова состоялась сессия 

«Синергии». 

На этот раз мероприятие, ставшее для 

учебного заведения традиционным, третьим по счету, посвятили инженерному 

образованию в условиях цифровизации и перехода к зеленой экономике. 

От имени ректора ГУМРФ Сергея Барышникова, всех собравшихся, прибывших в 

Колледж и подключившихся в дистанционном режиме участников мероприятия 

приветствовала проректор по работе с филиалами и международной деятельности Елена 

Смягликова: 

- Сегодня наше государство нацелено на развитие и укрепление образовательной 

системы - важного сектора для экономики Российской Федерации. Для популяризации 

высшего, среднего и дополнительного технического образования мы с коллегами со всей 

страны регулярно проводим сессии "Синергии", - подчеркнула Елена Альбертовна. 

По доброй традиции с приветственным словом выступила представитель ПАО 

«Газпром», начальник учебного центра ООО "Газпромфлот" Яна Симонова: 

- Взаимодействуя с таким надежным партнером как Государственный морской 

университет морского и речного флота имени адмирала Степана Осиповича Макарова, мы 

с уверенностью смотрим в наше совместное будущее, подчеркнула Яна Григорьевна. 

В качестве модератора выступила представитель ФГБОУ ВО «КНИТУ» - 

организатора конференции «Синергия» Светлана Барабанова. 

Участники встречи, среди которых видные деятели научного сообщества, обсудили 

российские и мировые тренды в педагогике, поделились опытом использования цифровых 

технологий в обучении. 

Были рассмотрены такие актуальные темы как: «Концепция устойчивого развития 

как доминанта компетентностной модели образовательного трека научных и 

профессиональных кадров для арктической зоны Российской Федерации», «Кооперация 

университетов в меняющемся мире. Инициативы СВФУ», «Синергия – актуальный тренд 

в условиях новых вызовов», «Цифровые технологии в жизненном цикле объектов 

океанотехники», «Интегративные процессы в инженерном образовании», «Инженерное 

образование в условиях цифровизации и перехода к зелёной экономике – Синергия-2022». 

Перед аудиторией выступили: 

- Светлана Липина, доктор экономических наук, профессор Всероссийской академии 

внешней торговли, заместитель председателя Совета по изучению производительных сил; 

- Владимир Жуков, ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова», 

заведующий кафедрой Судостроения и энергетических установок, д.т.н., доцент; 

- Татьяна Старшинова, ФГБОУ ВО «КНИТУ», доцент кафедры инженерной 

педагогики и психологии; 

- Василий Саввинов, ФГАОУ ВО «Северо-Восточный федеральный университет 

имени М.К. Аммосова», проректор по стратегическому развитию; 

- Светлана Барабанова, представитель ФГБОУ ВО «КНИТУ»; 



- Сергей Гладких, начальник управления трансфера технологий Уфимского 

государственного нефтяного технического университета. 

Программа конференции не ограничилась научной частью. 

Для гостей также провели экскурсию по колледжу и историко-патриотическому 

комплексу «Северные конвои», ознакомили с выставочной экспозицией «Вклад Санкт-

Петербурга в освоение Арктики в XIX-XX веках». 

Следующая сессия по сложившейся традиции состоится в начале сентября в КНИТУ 

в формате круглого стола «Кадровое и инженерное обеспечение предприятий 

нефтегазохимического комплекса: вопросы развития инженерной педагогики». 

 

Событие арктического масштаба 

 

 

8 июля 2022 года - дата, которая без 

преувеличения войдёт в историю ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова. В этот день в рамках 

седьмой сессии международной сетевой научно-

практической конференции по инженерному 

образованию «Инженерное образование в условиях 

цифровизации и перехода к зеленой экономике – 

Синергия – 2022» на базе Колледжа торжественно 

открылось проектное бюро «Молодые кадры 

Арктики». Возглавил организацию эксперт 

Проектного Офиса Развития Арктики, 

международный эксперт по техносферной и экологической безопасности, заместитель 

директора Центра арктических исследований и проектов РАНХиГС, доцент кафедры 

"Региональное природопользования и техносферной безопасность" Сергей Кренц. 

 

 



Важно отметить, что заместителем директора Проектного бюро назначена Светлана 

Липина, доктор экономических наук, заместитель председателя совета по изучению 

производительных сил Всероссийской академии внешней торговли Министерства 

экономического развития Российской Федерации Минэкономразвития России, профессор 

Горного института НИТУ МИСиС, заместитель Председателя Общественного совета при 

Минприроды России, автор более 200 научных работ. 

В стратегическом плане открытие бюро выступает в роли инструмента для решения 

проблемы недостатка специалистов качественно нового уровня, острого дефицита кадров 

в Арктической зоне Российской Федерации. 

Основная идея инициативы состоит в интеграции образовательных организаций 

разного уровня - школ и университетов с производством в образовательные кластеры; 

реформировании системы профессионального образования в целом, начиная уже с уровня 

общего среднего образования, выбора будущей профессии. 

- Подготовка кадров для Арктической зоны издавна ведётся на базе Государственного 

университета морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова. Сегодня при 

поддержке Северо-Западного института РАНХиГС мы открываем бюро, в котором будем 

готовить школьников, будущих молодых специалистов для работы в Арктике. Уверен, что 

совместными усилиями мы добьёмся поставленных целей: вырастить достойное молодое 

поколение, готовое развивать и укреплять Арктику, создадим интересные инновационные 

проекты по тематике эксплуатации арктического транспорта, - подчеркнул в 

приветственном слове ректор университета Сергей Барышников. 

В адрес университета поступило поздравление от заместителя председателя комитета 

Санкт-Петербурга по делам Арктики Андрея Анохина, которое представил 

присутствующим Сергей Олегович. 

- Желаем организаторам и участникам сегодняшнего мероприятия эффективной 

работы, продуктивного диалога, новых идей и масштабных проектов, - отмечается в 

обращении. 

Среди почётных гостей на церемонии присутствовали председатель Санкт-

Петербургского Морского собрания Сергей Ирютин, что придало моменту особой 

значимости. 

Консультантом проекта выступил советник Центрального Совета Всероссийского 

общества изобретателей и рационализаторов по водному транспорту, капитан дальнего 

плавания Юрий Чашков. 

О перспективах работы подробно рассказал директор бюро Сергей Кренц. В своей 

презентации, в частности, он говорил о том, как ребята будут трудиться над 

проектированием и совершенствованием схемы ледокола. 

- Идея с проектированием у нас возникла после общения с изобретателем Юрием 

Арсентьевичем Чашковым. Он почти сорок лет отдал своей профессии. Он на своих 

плечах вынес все тяготы и лишения плавания в арктической зоне. У него защищено 

порядка девяти патентов и разработан перспективный проект ледокола. И нами было 

принято решение передать все эти наработки студентам для того, чтобы они имели 

возможность представить новые идеи на экспертизу профессиональным конструкторам, 

профессиональным корабелам. Юрий Арсентьевич любезно согласился стать наставником 

у этой группы курсантов и студентов, - поделился Сергей Кренц. 

Также на мероприятии состоялось подписание Соглашения между ГУМРФ и 

гимназией № 642 «Земля и Вселенная». Суть сотрудничества будет заключаться в 

открытии профильных классов под программы подготовки будущих специалистов для 

Арктической зоны Российской Федерации. Поставить историческую подпись на 

мероприятие прибыл директор учебного заведения Павел Трошкеев. Он твёрдо убеждён, 

что построение Арктической образовательной экосистемы - насущное дело 

государственной важности. 

 



В Алтайском государственном университете с 3 по 9 июля 2022г. прошел 

ежегодный уже ХIV Международный симпозиум «Теория и практика налоговых 

реформ», который объединил около 50 экспертов в сфере налоговой политики из 

регионов России и Белоруссии. 

 

В этом году обсуждались 

актуальные вопросы 

имущественного налогообложения 

физических и юридических лиц, 

которое в период кризисных 

проявлений является самым 

устойчивым источником для 

региональных и местных бюджетов. 

В работе симпозиума приняла 

участие Е.А. Лаврентьева, 

проректор по развитию 

образовательной деятельности и 

взаимодействию с учебно – 

методическими объединениями, 

которая выступила на Пленарном 

заседании с докладом «Влияние 

имущественного налогообложения 

на развитие фондоемкого 

транспортного бизнеса», а также 

являлась модератором секции 

«Проблемы и перспективы развития 

имущественного налогообложения 

юридических лиц». 

Симпозиум консолидировал усилия 

научного экономического сообщества 

разных стран в обсуждении актуальных 

проблем реформирования налоговых 

систем, выработки новых теоретико-

методологических подходов к 

совершенствованию налоговой 

политики, а также формирование 

творческих коллективов для проведения 

совместных исследований налоговой 

направленности. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Арктика: конференция по отходам и проблеме микропластика 

 

 
 

В столице Поморья 20 июля в Северном (Арктическом) федеральном университете 

имени М. В. Ломоносова состоялась конференция по отходам и проблеме микропластика 

в Арктике, организованная в рамках работы Арктического совета под председательством 

России. 

В мероприятии приняли участие более ста экспертов, руководителей профильных 

организаций и ведомств. Государственный университет морского и речного флота имени 

адмирала С.О.Макарова представляла проректор по работе с филиалами и международной 

деятельности Елена Смягликова. 

Пленарную сессию вёл председатель Общественного Совета при Минприроды 

России Александр Закондырин. Модератор отметил, что конференция организована по 

поручению Правительства РФ Министерством природных ресурсов и экологии РФ в 

сотрудничестве с Фондом «Росконгресс». 

Ректор САФУ Елена Кудряшова поприветствовала участников конференции и 

рассказала о научной деятельности вуза в развитии Арктики. Ректор представила научную 

инфраструктуру вуза, занимающуюся вопросами экологии в Арктике: ЦКП «Арктика», 

Лаборатория арктического биомониторинга, Институт стратегического развития Арктики, 

проект «Арктический плавучий университет», а также НОЦ «Российская Арктика: новые 

материалы, технологии и методы исследований». 

С приветственными словами и пленарными докладами выступили посол по особым 

поручениям МИД России, старшее должностное лицо Арктического совета от Российской 

Федерации Николай Корчунов, первый заместитель министра природных ресурсов и 

экологии РФ Константин Цыганов, заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Елена Зленко, 

председатель комиссии по экологии и охране окружающей среды Общественной палаты 

РФ Елена Шаройкина, Министр природных ресурсов и ЛПК Архангельской области 

Игорь Мураев, заместитель Директора департамента государственной политики и 

регулирования в сфере обращения с отходами производства и потребления Минприроды 

России Борис Французов, заместитель генерального директора ППК «Российский 

экологический оператор» Алексей Макрушин, заместитель председателя — руководителя 

отделения «Мировой океан и Арктика» Совета по изучению производительных сил ВАВТ 

при Минэкономразвития России Светлана Липина, директор УралНИИ «Экология» 

Максим Дьяков, председатель Общественного совета при Росгидромет, статс-секретарь 

Экологической палаты РФ Вадим Петров, председатель правления Проектного офиса 

развития Арктики, член Общественного совета при Минприроды России Николай 

Доронин, заместитель председателя Общественного совета при Росприроднадзоре, 

председателю правления общероссийской общественной организации «Зеленый патруль» 

Андрей Нагибин и исполнительный директор Ассоциации «Чистая страна» Руслан 

Губайдуллин. 
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После пленарной сессии обсуждение проблем отходов и микропластика 

продолжилось на трех секциях: «Мусорная реформа в арктических условиях: от 

обсуждения к эффективным решениям и проблеме накопленного экологического вреда», 

«Государственная экологическая политика России в Арктике и международное 

сотрудничество» и «Сохранение и развитие морских и прибрежных экосистем: проблема 

микропластика в Арктике». 

Проректор ГУМФР, доцент Елена Смягликова на конференции выступила с докладом 

об экологических проблемах в Арктике и специфике подготовки специалистов для работы 

в суровых арктических условиях. Елена Альбертовна рассказала об участии и итогах 

работы одной из арктических научно— практической экспедиций в рамках проекта 

«Плавучий университет». 

— Проблема отходов и микропластика актуальна для всей планеты Земля, для всего 

Мирового океана, однако в Арктике она приобретает особый акцент. Важно, что 

несколько лет проводятся исследования по содержанию микропластика в Северном 

Ледовитом океане. Результаты ряда исследований показали, что в высоких широтах, 

расположенных вдали от экономических промышленных центров, фиксируется наличие 

микропластика. Достаточно большие скопления данных отходов лично зафиксировала на 

архипелаге Северного Ледовитого океана Земли Франца-Иосифа», — отметила Елена 

Альбертовна. 

По итогам работы конференции будет подготовлена резолюция, в которую войдут 

предложения экспертов. 

 

Остров вместо мыса: на архипелаге Земля Франца-Иосифа обнаружен новый 

географический объект 

 

У самого восточного острова архипелага 

Земля Франца-Иосифа обнаружен новый 

остров, который до таяния ледовой 

перемычки считался мысом. Заметили 

неточность исследователи гидрографической 

службы Северного флота. 

Как уточнили в гидрографической службе, 

в прошлом году спутниковые снимки 

позволили предположить, что мыс Лейтер 

самого восточного острова архипелага –

 Греэм-Белла – на самом деле является островом, однако установить это 

наверняка тогда помешала штормовая погода. 

«Снимки ИСЗ Sentinel-2 от 17 июля 2022 года не дают повода для сомнений – остров 

существует. Его ориентировочная длина 1,12 км, ширина 0,28 км. Ширина 

образовавшегося пролива составляет около 80 м», – сообщили гидрографы, уточнив, что 

открытие принадлежит бывшему военному гидрографу, 

преподавателю Государственного университета морского и речного флота 

имени адмирала С.О.Макарова Андрею Леонову – именно он разглядел остров 

на снимке со спутника. 

Отмечается, что снимки в радиолокационном диапазоне показывают, что 

окончательное разрушение ледовой перемычки произошло 12–13 июля. Исследователи 

надеются, что в скором времени смогут изучить остров не только по спутниковым 

снимкам, но и на месте. 

Российские учёные, проводящие исследования в Арктике, полагают, что в связи с 

климатическими изменениями очертания ледников Земли Франца-Иосифа стремительно 

меняются, и на архипелаге есть ещё много мест для потенциальных географических 

открытий. 



Подобные метаморфозы с островами в Арктике уже случались. Например, остров Ева-

Лив в архипелаге Земля Франца-Иосифа почти лишился полуострова. Сейчас между 

основной частью суши и растаявшей, где находится мыс Месяцева, образовался 

пролив шириной 3 км. О пропаже в декабре 2021 года заявили сотрудники национального 

парка «Русская Арктика» в ходе экспедиции по изучению моржей. 

На Земле Франца-Иосифа почти растаял полуостров 

 

Представители ГУМРФ выступили руководителями в проектной смене 

образовательного центра «Сириус» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Весь июль в Сочи, на федеральной территории Сириус проходила проектная смена 

«Большие вызовы» для школьников, завершивших 8-10 классы. В ее рамках прошло 

множество направлений, в том числе «Освоение Арктики и мирового океана», где были 

реализованы шесть тематических проектов: 

 Создание новых транспортно-логистических морских маршрутов, 

1. Малое беспилотное гидрографическое судно с ветрогенераторной силовой 

установкой, 

2. Разработка подводного робота с отказоустойчивой кинематикой, 

3. Тестирование технологии оперативного приёма космической информации в 

условиях имитации бортовой и килевой качки, 

4. Аналитическая платформа для анализа данных, получаемых от судовых систем 

мониторинга, 

5. Разработка методики измерения высоты навигационного светила по цифровому 

изображению небосвода. 

  

  

Руководителями проекта «Разработка методики измерения высоты навигационного 

светила по цифровому изображению небосвода» выступили аспирант кафедры 

судоходства на внутренних водных путях ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Вадим 

Сибилев и старший преподаватель кафедры проектирования и технологии производства 
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морских подводных аппаратов и роботов Санкт-Петербургского государственного 

морского технического университета Станислав Захаров. 

Результатом выполнения проекта можно считать популяризацию мореходной 

астрономии и морской отрасли среди талантливой молодежи. В процессе работы 

участники настолько сильно заинтересовались мореходной астрономией, что решили 

воссоздать исторические измерительные инструменты: градшток и астролябию. 

Проектное обучение — вероятно, лучшая форма подготовки студентами школьников к 

решению сложных научно-технических вопросов как классическими путями, так и 

нестандартными. 

По результатам работы команда проекта достигла намеченные цели: 

 был разработан способ измерения высоты навигационного светила по цифровому 

изображению небосвода; 

1. определены калибровочные характеристики фотосистемы; проведен эксперимент 

на побережье и получены 700 снимков; 

2. разработана программа расчёта высоты светила; 

3. разработан макет фотосекстана, подтверждающий концепцию использованного в 

работе способа. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В конце смены прошло несколько фестивалей проектов, где команда выставила 

историческую линейку измерительных устройств: градшток, астролябию, навигационный 

и электронный секстаны, фотосекстан. 

Проект одержал победу в номинации «Лучшее техническое решение». За активное 

участие в проектной смене аспирант ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Вадим 

Сибилев был награжден благодарностью от фонда «Талант и успех». 

Справка: 

Федеральная территория Сириус — посёлок городского типа в Краснодарском крае, 

первая в России федеральная территория. В рамках муниципального устройства образует 

самостоятельный городской округ. Ранее административно относился к городу Сочи. 

«Сириус» - образовательный центр поддержки одарённых детей в России. Цель 

работы – раннее выявление, развитие и дальнейшая профессиональная поддержка 

одарённых детей, проявивших выдающиеся способности в области искусств, спорта, 

естественнонаучных дисциплин, а также добившихся успеха в техническом творчестве. 

Центр работает круглый год. 

«Большие вызовы» - всероссийский конкурс научно-технологических проектов. 

Мероприятие для старшеклассников, которые занимаются научной или исследовательской 

деятельностью. 

Симпозиум консолидировал усилия научного экономического сообщества разных 

стран в обсуждении актуальных проблем реформирования налоговых систем, выработки 

новых теоретико-методологических подходов к совершенствованию налоговой политики, 



а также формирование творческих коллективов для проведения совместных исследований 

налоговой направленности. 

 

Аспирант ГУМРФ - победитель конкурса грантов Комитета по науке и высшей 

школе 

 

Комитет по науке и высшей школе Правительства Санкт-Петербурга подвел итоги 

конкурса грантов для студентов вузов нашего города. 

Представитель ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Вадим Сибилев стал 

победителем с работой «Разработка концепции совершенствования способа получения 

координат места судна по небесным светилам». 

Аспирант кафедры судоходства на внутренних водных путях Института «Морская 

академия предложил решение задачи повышения безопасности плавания судна путем 

совершенствования способа определения координат места судна по небесным светилам. 

Как отмечает Вадим Сибилев, в современных условиях этот способ целесообразно 

рассматривать как средство проверки работоспособности радиоканала спутник-

приемоиндикатор системы спутниковой навигации от деструктивного воздействия 

третьей стороны. 

В работе выдвинута концепция путей совершенствования средств навигации по 

небесным светилам и условий совершенствования навыков их использования 

судоводителями. Ее итогом стали разработанные прототипы приборов, реализующие 

положения концепции. 

 

Цифровая трансформация нефтегазовой отрасли: взаимодействие ГУМРФ и 

ПАО "Газпром". 

 

 

 

Начальник управления информатизации ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова 

Роман Кислов принял участие в стратегической сессии «Цифровая трансформация 

отрасли». Встреча состоялась на площадке Национального исследовательского Томского 

политехнического университета 29-31 августа. 

В работе стратегической сессии приняли участие более 60 представителей ПАО 

«Газпром», ее дочерних предприятий из Екатеринбурга, Москвы, Санкт-Петербурга, 

Сургута, Томска и Уфы, а также опорных вузов компании и платформы «Россия — страна 

возможностей». 

«Компании группы «Газпром» активно внедряют технологии машинного обучения, 

искусственного интеллекта, автоматизации и цифрового моделирования. Речь идет не о 

единичных решениях, а о комплексных подходах. Чтобы выработать эти эффективные 

комбинации, мы плотно взаимодействуем с нашими партнерами в самых разных сферах, в 

том числе в науке и образовании», - отметил на открытии сессии генеральный директор 

ООО «Газпром Трансгаз Томск» Владислав Бородин. 

«Участники делились идеями по таким вопросам, как технологии и инструменты 

цифровизации, цифровые кафедры, математический аппарат, целевые показатели и 



двойники, взаимодействие с производителями программного обеспечения, 

информационная открытость образовательного процесса, виртуальная и смешанная 

реальность, бесшовное проведение занятий, моделирование аварийных сценариев, 

психометрия, кибербезопасность, цифровые самозванцы, оценка кадрового резерва», – 

прокомментировал Роман Кислов. 

По итогам работы стратегической сессии утвержден протокол по подготовке кадров в 

области цифровизации через сетевой формат взаимодействия вузов и дочерних обществ 

ПАО «Газпром». Документ представят на Петербургском международном Газовом 

форуме 13-16 сентября. 

По материалам сайта ТПУ. 

 

Делегация ГУМРФ участвует в ВЭФ во Владивостоке 

 

 
 

5 сентября во Владивостоке стартовал VII Восточный экономический форум. 

Делегация Государственного университета морского и речного флота имени адмирала 

С.О. Макарова в лице ректора Сергея Барышникова и директора Института 

дополнительного профессионального образования Сергея Айзинова участвуют в 

программе форума. 

В деловой программе принимают участие более 5 тысяч гостей из 68 стран: США, 

Япония и государства Европы. 

«Восточный экономический форум – ключевая международная площадка для 

создания и укрепления связей российского и мирового сообщества», - прокомментировал 

ректор Сергей Барышников. 

Восточный экономический форум является важным мероприятием мировой 

политики. За годы проведения ВЭФ стал крупной международной коммуникационной 

площадкой, ориентированной на приоритетное развитие Дальнего Востока России и 

интеграцию с экономикой Азиатско-Тихоокеанского региона. 

Одним из значимых событий ВЭФ-2022 стало пересечение с датой проведения II 

Международного форума по сохранению популяции тигра, который прошел в стартовый 

день ВЭФ. 

 

Ректор ГУМРФ принимает участие в Пленарном заседании ВЭФ 

 

07 сентября на площадке Восточного экономического 

форума во Владивостоке ректор Университета принимает 

участие в пленарном заседании. Главным спикером 

является Президент России Владимир Путин. 
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Основными темами выступления 

Президента стали развитие Дальнего Востока и 

процессы, происходящие во всем мире. 

«Важно отметить, что Президент России 

информировал собравшихся о программах по 

развитию Севморпути до 2035 года. Так на 

программу будет выделено 1,8 трлн.руб. 

Молодые специалисты, приехавшие в 

Дальневосточный регион смогут реализовать 

себя в профессии. Для них будет построено 10 

тыс. арендных квартир и предоставлены рабочие 

места. К 2030 году в регионе будет открыто 900 

мастерских по подготовке кадров СПО и 29 

производственно-образовательных кластеров», - 

прокомментировал ректор Сергей Барышников. 

Участниками сессии стали председатель 

Государственного административного совета, 

премьер-министр Временного правительства, 

главнокомандующий вооруженными силами 

Республики Союз Мьянма Мин Аун Хлайн, 

премьер-министр Республики Армения Никол 

Воваевич Пашинян и другие международные 

гости. 

 

Сергей Барышников:«Будущее судостроительной отрасли обсудили на ВЭФ-

2022» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Восточный экономический форум 2022 во Владивостоке продолжается. На рабочей 

площадке третьего дня ВЭФ состоялась расширенная сессия, посвященная вопросам 

развития российского судостроения. На конференции «Будущее отраслей: что купить, а 

что произвести? Судостроение» спикеры обсудили вопросы отрасли. В сессии приняли 

участие заместитель главы госкорпорации «Росатом» Вячеслав Рукша, председатель 

правления ОСК Алексей Рахманов, заместитель главы Минпромторга Виктор Евтухов, 

ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников и др. 



 
Ректор университета отметил, что на 

сегодняшний день вопрос строительства судов, в 

том числе учебных, крайне актуален, а 

судостроительные заводы нуждаются в 

«перевооружении». 

В плотном графике работы на ВЭФ 

делегация ГУМРФ посетила МГУ им.адм. Г.И. 

Невельского. Руководство университета 

ознакомилось с учебно-тренажерной базой вуза, а 

так же обсудили дальнейшие планы 

сотрудничества с отраслевым вузом на Дальнем 

Востоке. 

«Мы готовы к конструктивной совместной работе с нашими коллегами по подготовке 

и переподготовке кадров для морской отрасли страны»,- прокомментировал в завершении 

встречи ректор ГУМРФ Сергей Барышников. 

Отметим, Восточный экономический Форум начался во Владивостоке 5 сентября. В 

Форуме принимают участие ведущие отечественные компании и организации различных 

отраслей экономики, в том числе делегация ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова. 8 

сентября Форум завершит свою работу. 

 

 
 

Визит делегации ГУМРФ на судостроительный комплекс "Звезда" 

 

08 сентября делегация ГУМРФ имени адмирала С.О.Макарова в рамках программы 

участия в Восточном экономическом форуме посетила Судостроительный комплекс 

(ССК) "Звезда" в г. Большой Камень. В рамах визита состоялась встреча с руководством 

ССК по обсуждению перспектив и основных направлений сотрудничестве крупнейшей 

российской верфи крупнотоннажного судостроения с Университетом. В фокусе внимания 

были вопросы кадрового обеспечения проектов ССК с участием вуза, в первую очередь, 

специалистами уровня ВО и СПО. 
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Делегация ознакомилась с основными объектами и площадками судостроительного 

комплекса, доками, цехами, побывала на борту газовозов, строящихся для реализации 

проекта Арктик-СПГ2 компании НОВАТЭК. Специалистами верфи продемонстрирована 

технологическая цепочка строительства нефтяных танкеров и танкеров-химовозов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Проведена встреча с руководством группы наблюдения ФГУП "Атомфлот" за 

строительством крупнейшего в мире атомного ледокола типа "Лидер" и обсуждение хода 

строительства судна. 

В рамках визита прошло ознакомление с деятельностью Судостроительного 

колледжа Приморского края, расположенного в г. Большой камень, технической 

ресурсной базой колледжа для подготовки по программам профессионального обучения, в 

том числе сварщиков, слесарей, электрорадиомонтажников, гибщиков и других 

специальностей. 

Дополнительно во время деловой поездки ректору ГУМРФ Сергею Барышникову и 

директору Института ДПО ГУМРФ Сергею Айзинову была продемонстрирована работа 

учебного центра судостроительного комплекса, где проходят стажировку и 

дополнительную подготовку выпускники колледжей и техникумов перед началом работы 

на верфи. 

На встрече достигнута договоренность о продолжении обсуждения предметного 

сотрудничества для достижения взаимоприемлемых решений до конца сентября 2022 

года. 

 

Научный форум «Национальная экосистема высокоскоростного транспорта» 

 

     8 сентября 2022 года Арутюнян Меланя Андраниковна, ассистент 

кафедры математического моделирования и прикладной информатики 

Института водного транспорта ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала 

С.О. Макарова», успешно выступила с докладом “Актуальные вопросы 

интеллектуализации процессов функционирования сложных 

транспортных систем” на 1-ой Международной конференции 

«Скоростной транспорт будущего: перспективы, проблемы, решения», 

проходившей в рамках научного форума «Национальная экосистема 

высокоскоростного транспорта» в г. Сочи на базе образовательного 

центра «Сириус». 

Благодарим Меланю Андраниковну за участие во всероссийском 

форуме и желаем дальнейших успехов в науке! 

 

 

 



Делегация ГУМРФ участвует в Петербургском газовом форуме 

 

13 сентября в Санкт-Петербурге в международном 

конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» начал работу ХI 

Петербургский международный газовый форум. 

14 сентября в рамках мероприятия состоится совместный 

Семинар-совещание работников подразделений по управлению 

персоналом Группы Газпром и Научно-образовательного 

межвузовского совета ПАО «Газпром», в котором примет участие 

ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей 

Барышников. 

В рамках форума ПАО «Газпром» организована 

коллективная экспозиция стендов вузов-партнеров ПАО 

«Газпром», которая отражает уникальные технологии и инновационные 

разработки, достигнутые в ходе партнерства, а также направления 

взаимодействия, реализуемые в рамках соглашений о сотрудничестве. 

Сотрудники и обучающиеся ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова 

традиционно участвуют в мероприятии. 

 

 

 

 

 

 

Елена Смягликова: «Молодые профессионалы» - актуальная тема обсуждения в 

новых реалиях времени 

 

15 - 16 сентября на базе Парка науки и искусства 

Федеральной территории «Сириус» проходит XVI 

Международный Конгресс-выставка «Молодые профессионалы. 

Готовим кадры для экономического роста». 

Руководители федеральных и региональных органов 

исполнительной власти, корпораций, предприятий реального 

сектора экономики и образовательных организаций принимают 

участие в Конгрессе. 

От Государственного университета морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова участие в Конгрессе с 

докладом «Современные вызовы среднего профессионального 

образования: морская отрасль России» принимает проректор по 

работе с филиалами и международной деятельности Елена Смягликова. 

Конгресс является платформой для обсуждения наиболее актуальных вопросов 

подготовки кадров в условиях технологического суверенитета, а также отраслевых 

запросов и вызовов. 

На выставочной экспозиции Конгресса представлены федеральные проекты 

Минпросвещения России, а так же новейшие производственные разработки и технологии 

в сфере среднего профессионального образования. 

«Одной из ключевых задач современной образовательной организации является 

взаимодействие ведущих компаний транспортной отрасли и транспортных университетов 

в осуществлении системной деятельности, направленной на формирование 

долговременной учебно-методической, научно-образовательной и инвестиционной 

кооперации и сотрудничества», - отметила Елена Смягликова. 

 



Доцент кафедры английского языка – призер международного конкурса «Год 

науки – 2022» 

 

 
 

Доцент кафедры английского языка навигации и связи Института «Морская 

академия», кандидат педагогических наук Любовь Асамбаева заняла третье место в 

международном конкурсе «Год науки-2022» в номинации «Креативное научное 

предложение». Конкурс проводился Обществом науки и творчества (Казань) при 

информационной поддержке Министерства науки и высшего образования и Казанского 

(Приволжского) федерального университета. 

Основная цель конкурса - раскрытие творческого потенциала современного человека 

в различных сферах его деятельности. К участию были представлены 55 научных работ, 

из которых треть – от зарубежных авторов. 

Любовь Асамбаева подготовила презентацию «Результаты исследования развития 

опыта дифференциации в советской школе в 20-30-е гг. ХХ в.», которую высоко оценили 

члены жюри конкурса. 

Стоит отметить, что в рамках научной работы кафедра английского языка навигации 

и связи в настоящий момент проводит ряд исследований, которые представляют 

теоретический и практический интерес. 

Поздравляем Любовь Александровну и желаем ей дальнейших творческих успехов и 

научных побед! 

Кафедра английского языка навигации и связи 

 

Профессии будущего обсудили на втором дне газового форума в Петербурге 

 

В городе на Неве 14 сентября состоялся 

второй день Петербургского 

международного газового форума. 

Делегация университета во главе с 

ректором приняла участие в совместном 

семинаре-совещании работников 

подразделений по управлению персоналом 

группы «Газпром» и Научно-

образовательного межвузовского совета 

ПАО «Газпром». 

Со вступительным словом к 

участникам семинара-сессии обратились Анастасия Бондаренко – Статс-секретарь - 

заместитель Министра энергетики Российской Федерации, заместитель Председателя 

Правления ПАО «Газпром» Сергей Хомяков и начальник Департамента 715 ПАО 

«Газпром» Елена Касьян. 
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На мероприятии обсуждались вопросы 

мотивации сотрудников предприятий ПАО 

«Газпром» и особенности системы 

социальной поддержки, которая выстроена 

внутри компании. Значительная часть 

диалога была посвящена важнейшему в 

современном мире капиталу - 

человеческому. 

В рамках семинара-совещания также 

прошла интерактивная панельная дискуссия 

«Персонал будущего» с участием 

представителей вузов-партнеров ПАО «Газпром». Сергей Барышников, отвечая на вопрос 

о профессиях будущего, отметил, что морская и речная отрасль в настоящее время 

разрабатывают технологии беспилотного судовождения, что бесспорно приведет к 

существенной трансформации морской инфраструктуры и как следствие, к новым 

профессиям. 

«В портах обслуживающий флот уже является беспилотным, и отрасль нацелена на 

то, чтобы большинство судов ходило автономно, а экипаж «остался на берегу». Я говорю, 

что будущее - за авиацией. Но авиация «выйдет из моря», - подчеркнул Сергей 

Барышников. 

Интерактивный стенд университета был представлен на коллективной экспозиции 

вузов-партнеров ПАО «Газпром», отражающей уникальные технологии и инновационные 

разработки, достигнутые в ходе партнерства, а также направления взаимодействия, 

реализуемые в рамках соглашений о сотрудничестве. 

Сотрудники Центра карьеры и Управления сотрудничества и информационной 

политики, проводили рабочие встречи и рассказывали посетителям об уникальных 

образовательных программах университета. 

 

 

Третий рабочий день Газового форума 
 

15 сентября в конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» продолжил свою 

работу XI Петербургский международный газовый форум. 

В этот день заместитель Председателя Правления ПАО «Газпром» Сергей Хомяков 

совершил официальный обход экспозиций вузов-партнеров ПАО «Газпром» и 

побеседовал с ректорами вузов. 

Ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников в составе 

делегации ректоров вузов-партнеров ПАО «Газпром» принял участие в пленарном 

заседании Петербургского международного газового форума. Собравшихся 

приветствовали губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов и заместитель 



Председателя Правления — начальник Департамента ПАО «Газпром» Олег Аксютин. 

Руководители и представители предприятий ПАО «Газпром», международные партнеры 

вели диалог на тему «Газовая отрасль России: приоритеты развития в новых условиях». 

Были озвучены результаты проделанной работы за 2021-2022 годы, а также обозначены 

новые приоритетные направления и география партнеров в канве международных 

экономических преобразований на ближайшие 5 лет. 

Участником Молодежной сессии ПАО «Газпром» от ГУМРФ имени адмирала 

С.О.Макарова стала магистрант 2 курса Института водного транспорта Надежда 

Таразанова. Команда из образовательных учреждений вузов-партнеров разных ПАО 

«Газпром» и сотрудников дочерних компаний ПАО «Газпром», участников которой стала 

Надежда, представила проект на тему: «Концепции технико-технологического развития в 

области поиска и разведки углеводородов во внутренних морских водах и 

континентальном шельфе Российской Федерации». 

Справка: 

Программа ПМГФ-2022 охватывает 18 тематических направлений. В рамках форума 

проходят пленарные сессии, круглые столы, научные конференции, экспозиция передовых 

технологий в газовой отрасли, культурные и спортивные мероприятия. 

Управление сотрудничества и информационной политики 

 

В ГУМРФ прошли защиты кандидатских диссертаций 

 

15 сентября в диссертационном совете Д 223.009.01, созданном на базе ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова, успешно прошли две защиты диссертаций на соискание 

ученой степени кандидата экономических наук: 

– старшего преподавателя кафедры транспортной логистики Марины Коробковой по 

теме «Оценка влияния организации управления интегрированным процессом перевалки 

грузов на качество обслуживания в морских портах». Научный руководитель – доктор 

экономических наук, профессор, заведующий кафедрой транспортной логистики Елена 

Королева; 

– старшего преподавателя кафедры «Международный финансовый и управленческий 

учет» Российского университета транспорта (МИИТ) Наталии Авиловой по теме 

«Обоснование инструментария экономического анализа деятельности железных дорог как 

структурных подразделений ОАО «РЖД». Научный руководитель – заведующий 

кафедрой «Экономика, организация производства и менеджмент» РУТ (МИИТ) Ольга 

Ефимова. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сердечно поздравляем Марину Николаевну и Наталию Дмитриевну и их научных 

руководителей с успешной защитой, желаем им здоровья и дальнейших творческих 

успехов! 

 



Студенты Института водного транспорта присоединились к Летней школе по 

информационной безопасности 

 

 

 

Студенты кафедры комплексного обеспечения информационной 

безопасности Института водного транспорта Александр Алексеенков и 

Дарья Ключникова приняли участие во всероссийской выездной 

студенческой научной Летней школе по информационной безопасности. 

Организованное СПбГУТ имени профессора М.А. Бонч-Бруевича 

мероприятие проходило с 14 по 19 сентября. 

В рамках программы школы были реализованы практики и мастер-

классы от Федеральной службы по техническому и экспортному контролю 

(ФСТЭК) и ведущих специалистов. Ребята ознакомились с площадкой 

«Национальный киберполигон», стали участниками киберучений на этой 

платформе. Участникам было предложено просканировать 

предоставленную инфраструктуру, обнаружить уязвимости и описать их. 

Также программа включила проведение хакатона, на котором ребята разрабатывали 

собственный сканер уязвимостей. 

Компания НПО «Эшелон» провела цикл лекций по ознакомлению со своими 

разработками в области ИБ. 

Компания Eltex провела мастер-класс по работе с отечественным оборудованием 

собственного производства. Были рассмотрены вопросы настройки принципов 

безопасности на маршрутизаторах ESR. Большой интерес вызвала лекция по работе с 

Secret Net Studio. 

Наиболее интересным был день, когда участники решали конкурсные задачи: 

самостоятельно реализовывали атаку, а также обнаруживали ее с помощью 

изученного инструмента Secret Net Studio, 

выполняли задания от компании Astra Linux. Участникам была предоставлена 

инфраструктура, в которой на одном из хостов располагался файл, необходимый для 

получения, 

знакомились с системой MaxPatrol SIEM. Затем выполняли анализ журналов событий 

в операционных системах Linux, 

создавали туннель и настраивали протоколы безопасности IPSec и межсетевого 

экрана на базе оборудования компании Eltex. 

В рамках летней школы состоялась открытая конференция «Летняя школа по 

информационной безопасности», на которой команды-участники представили свои 

доклады. Дарья и Александр осветили тему «Проблемы и аспекты перехода на 

отечественные системы». В последний день летней школы все получили сертификаты 

участников. 

 

 

 



Доктор и кандидат экономических наук успешно защитили диссертации 

 

 

22 сентября в диссертационном совете Д 223.009.01, созданном на 

базе ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова», успешно 

прошли две защиты диссертаций. 

На соискание ученой степени доктора экономических наук 

защитился доцент кафедры «Финансы и кредит» Российского 

университета транспорта (МИИТ) Илья Лавров по теме «Методология 

экономической оценки и управления качеством обслуживания 

грузовладельцев при взаимодействии транспортных компаний». Его 

научная специальность - 08.00.05 «Экономика и управление народным 

хозяйством (экономика, организация и управление предприятиями, 

отраслями, комплексами – транспорт)». Научный консультант – доктор 

экономических наук, профессор, директора 

Института экономики и финансов РУТ (МИИТ) 

Юрий Соколов. 

На соискание ученой степени кандидата 

экономических наук – директор АКО ДПО 

«Академия сертификации и повышения 

квалификации специалистов» Никита Зайцев по 

теме «Трансформация управления 

инновационной деятельностью на основе 

формирования локальных инновационных 

систем». Специальность 08.00.05 «Экономика и 

управление народным хозяйством (управление инновациями)». Научный руководитель – 

профессор кафедры экономики водного транспорта нашего университета Максим Асаул. 

Сердечно поздравляем Илью Михайловича и Никиту Сергеевича и их научных 

наставников с успешной защитой, желаем им здоровья и дальнейших творческих успехов! 

Управление научно-инновационной деятельности 
 

Представители науки, образования и бизнеса обсудили интеграцию теории и 

практики 

 

Когда представители науки, университетов, бизнеса и общества встречаются на 

одной дискуссионной площадке, возникает синергетический эффект. Теория 

интегрируется с практикой, а идеи превращаются в жизнеспособные бизнес-модели. 

Так, 23-24 сентября в Санкт-Петербургском государственном университете 

промышленных технологий и дизайна более 50 спикеров из научной и деловой среды 

выступили перед академическим сообществом и представителями бизнеса на форуме 

«Открытые данные». Инициатором и главным организатором являлся Университетский 

консорциум исследователей больших данных. 

В первый день на пленарном заседании приняли участие ректоры университетов и 

руководители ИТ-компаний. С приветственным словом по видеосвязи к участникам 

обратился государственный и политический деятель, учёный, писатель, внук 

государственного деятеля СССР Вячеслава Молотова Вячеслав Никонов. Он отметил 

острую актуальность мероприятий, посвященных вопросам цифровизации, пожелал 

успешной работы на форуме. 

В форуме принимали участие представители Университетского консорциума 

исследователей больших данных, ректоры и президенты ведущих вузов России. 

В числе приглашенных - ректор Государственного университета морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников. В своем обращении к 



участникам форума он отметил, что цифровизация меняет экономические парадигмы. 

«Вместе с преимуществами и новыми возможностями возникают социальные и 

экономические вопросы, которые становятся вызовом для общества. Совместные 

мероприятия бизнеса и науки, помогающие выработать оптимальные решения, становятся 

в сегодняшнее время очень своевременными», - прокомментировал Сергей Барышников. 

Председатель консорциума Михаил Мягков выразил интересную мысль о том, что 

вузы на сегодняшний день могут сами выступать работодателями для студентов. Через 

создание инжиниринговых центров университеты способны создавать рабочие места для 

обучающихся и выпускников, которые в свою очередь могут работать по запросам 

компаний и решать их производственные задачи. Таким образом, университеты и 

предприятия становятся единым слаженно действующим механизмом в экономической 

системе. 

 

 

 

После пленарного заседания в первый и во второй день проводились панельные 

дискуссии и технологические треки, в которых приняли участие сотрудники управления 

сотрудничества и информационной политики 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова: Елена 

Беседина, Наталья Маковеева и Евгения 

Соловьева. 

На технологических треках спикерами из 

разных сфер были представлены доклады на 

различные темы, которые объединены одним 

существенным элементом, присутствующим 

практически во всех сферах жизнедеятельности 

человека, – большие данные (Big Data). На 

форуме особое внимание уделено подготовке 

кадров с навыками программирования и анализа 

больших данных. Участники обменивались опытом о том, как на университетских 

площадках построена работа и какие есть успехи. 

По итогам мероприятия участниками дана высокая оценка уровню организации 

форума. Организаторы мероприятия собрали большой материал по выступлениям 

спикеров и поделились им в специально созданном Telegram-канале «Университеты РФ». 

 

Сотрудник ГУМРФ стал лауреатом всероссийского конкурса «Сердце отдаю 

детям» 

 

В конце сентября в Красноярске прошел финал всероссийского конкурса 

профессионального мастерства работников дополнительного образования «Сердце отдаю 

детям». В номинации «Наставничество» участие принял заместитель директора Морского 

федерального ресурсного центра дополнительного образования детей (МФРЦ ДОД) 



Государственного университета морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова 

Михаил Зенкин. 

В 2022 году конкурс проводился при поддержке Министерства просвещения 

Российской Федерации в 18-ый раз. Участниками заочного этапа стали более 500 человек 

из 73 регионов России и Донецкой народной республики. В финальный этап вышли 90 

человек. 

 

 
Финальные конкурсные испытания проходили в Красноярске и включали открытый 

мастер-класс «Новые формы организации обучения и воспитания детей в дополнительном 

образовании», а также импровизационный конкурс «Проектирование дополнительного 

образовательного пространства для развития способностей и талантов детей». 

В жюри вошли руководители образовательных организаций, учёные, представители 

Министерства просвещения России и победители конкурса прошлых лет. 

В ходе мастер-класса, посвященного использованию аварийно-спасательного 

оборудования на маломерных судах, заместитель директора МФРЦ ДОД Михаил Зенкин 

продемонстрировал различные модели наставничества, сделав акцент на новой позиции 

педагога в организации образовательного процесса. Также конкурсант представил опыт 

«Макаровки» по подготовке курсантов для работы в качестве наставников для юных 

моряков при реализации образовательных программ на базе детских морских центров и 

летних оздоровительных лагерей. Во время импровизационного конкурса Михаил Зенкин 

принял участие в проектировании образовательного пространства «Школы полного дня» с 

учетом воспитательного компонента. 

По итогам двух конкурсных испытаний Михаил Зенкин стал лауреатом второй 

степени в номинации «Наставничество» всероссийского конкурса профессионального 

мастерства «Сердце отдаю детям». 

Уверены, что достойное выступление заместителя директора МФРЦ ДОД 

Государственного университета морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова 

в конкурсе столь высокого уровня будет способствовать повышению внимания со 

стороны общественности к вопросам развития детского морского движения и 

содействовать его популяризации. 

 

Морской конгресс в Москве начал свою работу 

 

Сегодня в Москве состоялось открытие Всероссийского Морского конгресса, 

который пройдет 3-4 октября. Это крупнейшее международное событие года в морской 

индустрии, его программа включает треки по самым актуальным отраслевым темам. 

В состав делегации ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова вошли ректор Сергей 

Барышников, проректор по научной и инновационной деятельности Татьяна Пантина, 

проректор по работе с филиалами и международной деятельности Елена Смягликова, 

директор Института дополнительного профессионального образования Сергей Айзинов, 
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заведующий кафедрой судоходства на внутренних водных путях Владимир Каретников, а 

также курсанты Никита Солодкий и Максим Шульга. 

Структура первого дня Морского 

конгресса состояла из пресс-конференции 

Федерального агентства морского и речного 

транспорта, пленарной сессии «Морская 

политика России: новые возможности в 

эпоху больших перемен» и большого блока 

мероприятий к 90-летию Северного 

морского пути, организованных при 

поддержке Госкорпорации «Росатом». 

Ректор университета принял участие в 

качестве эксперта в пленарной сессии 

«Морская политика России: новые 

возможности в эпоху больших перемен» и 

выступил с докладом «Подготовка кадров 

для обеспечения судоходства и развития 

инфраструктуры Северного морского пути» 

в рамках стратегической сессии «Северный 

морской путь: продолжение движения сквозь 

льды». В докладе сформулированы основные 

предложения, направленные на переход к 

опережающим темпам развития системы 

подготовки кадров для судоходства на СМП 

и береговой инфраструктуры. 

Университет также представлен в выставочном пространстве Морского конгресса, на 

стенде ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова проходят деловые и дружеские встречи с 

партнерами и участниками конгресса. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Второй день Всероссийского Морского конгресса насыщен деловой программой 

 

Второй день Всероссийского Морского 

конгресса, проходящего в Москве, был также 

насыщен деловой программой. 

Одним из ключевых событий стала рабочая 

сессия «Развитие внутреннего водного 

транспорта: новые точки роста», модератором 

которой выступила проректор по научной и 

инновационной деятельности ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова Татьяна Пантина. В 

сессии приняли участие: Константин Анисимов, 

заместитель руководителя Федерального 

агентства морского и речного транспорта, Антон 

Арью, заместитель генерального директора по управлению 

проектами АО «Средне-Невский судостроительный завод», 

Александра Бахмутская, директор СПб ГКУ «АВТ», Александр 

Емелюшин, заместитель генерального директора по внешней 

кооперации АО «Судостроительная корпорация «Ак Барс», 

Алексей Зайцев, генеральный директор ООО «Маринерус», 

Дмитрий Зеленский, заместитель генерального директора КБ 

«Форсс Технологии», Анна Исаева, директор по судоходной 

политике Российской палаты судоходства, Юрий Набатов, 

генеральный директор ООО «Нева Тревел», Николай Новиков, 

представитель Омской области при Правительстве РФ, Федор 

Шишлаков, руководитель ФБУ «Администрация 

"Волго-Балт"». 

Среди тем для обсуждения: государственная 

политика и реализация федеральных программ в 

сфере внутреннего водного транспорта; 

модернизация инфраструктуры и расшивка 

«узких» мест на внутренних водных путях; 

развитие круизного туризма на реках России; 

возможности роста речных перевозок в условиях 

изменения логистических цепей поставок в 

новых условиях; разработка транспортно-

экономического баланса; роль речного 

транспорта для жизнеобеспечения регионов 

Крайнего Севера и Дальнего Востока; 

пассажирские перевозки речным транспортом в 

регионах: возможности и меры поддержки; 

приоритеты развития речной портовой 

инфраструктуры; создание тримодальных 

логистических центров на внутренних водных 

путях; механизмы повышения 

конкурентоспособности речного транспорта в 

новых экономических реалиях; механизмы 

государственной поддержки обновления 

транспортного флота внутреннего и смешанного «река-море» плавания; инновационные 

технологии в обслуживании внутренних водных путей, дноуглубительные работы; 

подготовка кадров для внутреннего водного транспорта. 



Другое значимое мероприятие второго дня Морского конгресса – форсайт-сессия 

«Российский флот будущего». В ходе дискуссии были затронуты темы мировых трендов в 

области судостроения, факторов развития отрасли внутри страны, решений, необходимых 

для оптимизации судостроительного производства, увеличения инноваций в области 

судостроения, опережающего обеспечения кадрами морской отрасли. Одним из 

участников форсайт-сессии стал заместитель руководителя Департамента транспорта и 

развития дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы Алексей Митяев, 

который в своем выступлении поделился планами запуска в Москве речного 

электрического транспорта. Университет в настоящее время выполняет научно-

исследовательскую работу в целях реализации данного проекта. 

Стенд ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова сегодня посетили заместитель 

руководителя Федерального агентства морского и речного транспорта Константин 

Анисимов, президент Ассоциации портов и судовладельцев речного транспорта 

Александр Зайцев, директор по судоходной политике Российской палаты судоходства 

Анна Исаева, директор СПб ГКУ «АВТ» Александра Бахмутская и другие почетные 

гости. 

 

В диссертационных советах ГУМРФ продолжаются защиты диссертаций 

 

 
 

4 октября в диссертационном совете 45.2.003.02, созданном на базе ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова, успешно прошла защита диссертации на соискание ученой 

степени кандидата технических наук старшего преподавателя кафедры системного 

анализа и логистики Санкт-Петербургского государственного университета 

аэрокосмического приборостроения Виталия Таратуна. 

Председателем диссертационного совета 45.2.003.02 является д.т.н., профессор, 

профессор кафедры комплексного обеспечения информационной безопасности Анатолий 

Нырков. 

Старший преподаватель ГУАП Виталий Таратун представил диссертацию на тему 

«Методы и модели эффективной организации информационного и программного 

обеспечения для идентификации объектов материального потока» по научной 

специальности 2.3.3 «Автоматизация и управление технологическими процессами и 

производствами». Научный руководитель – директор института аэрокосмических 

приборов и систем ГУАП, доктор технических наук, доцент Николай Майоров. 

Поздравляем Виталия Евгеньевича и его научного руководителя с успешной защитой 

и желаем им здоровья и дальнейших творческих успехов! 
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Морская олимпиада школьников традиционно вошла в официальный перечень 

олимпиад Минпросвещения 

 

Единая отраслевая мультипредметная Морская олимпиада школьников, 

организованная вузами Росморречфлота при поддержке Федерального агентства морского 

и речного транспорта, традиционно вошла в официальный перечень олимпиад 

Министерства просвещения Российской Федерации. 

На основании приказа Министерства просвещения России от 30 августа 2022 г. № 788 

(рег. 3 октября 2022 года) «Об утверждении перечня олимпиад и иных интеллектуальных, 

творческих конкурсов, мероприятий на 2022/23 учебный год» Морская олимпиада 

школьников вновь вошла в перечень основных олимпиад для обучающихся России под 

номером 286. 

Для участников мероприятий из перечня предусмотрены различные формы 

поощрения и поддержки, в частности, они могут получить дополнительные баллы к 

результатам ЕГЭ при поступлении в вузы. 

Впервые Единая отраслевая мультипредметная Морская олимпиада школьников была 

организована и проведена в прошедшем учебном 2021/22 году подведомственными 

Росморречфлоту вузами: Государственным университетом морского и речного флота 

имени адмирала С.О. Макарова, Волжским государственным университетом водного 

транспорта, Сибирским государственным университетом водного транспорта, Морским 

государственным университетом имени адмирала Г.И. Невельского. 

Благодаря консолидации общих 

усилий отраслевых вузов и региональных 

партнеров Морская олимпиада охватила 

более 300 участников из 33 регионов 

страны. 

Из 40 победителей состязания восемь 

являлись выпускниками 11 классов, 

большинство из которых воспользовались 

своим правом на получение 

дополнительных баллов при поступлении в 

морские университеты. 

Справка: 

Единая отраслевая мультипредметная Морская олимпиада школьников нацелена на 

выявление целевой аудитории, отбор наиболее талантливых её участников, способных к 

наукам, мотивацию ребят на поступление в отраслевые вузы. Поэтому утверждение нашей 

олимпиады в перечне Минпросвещения России является важнейшим шагом в оказании 

поддержки абитуриентам, принявшим осознанное решение связать своё будущее с 

отраслью водного транспорта. 

 



В Москве прошло заседание федерального учебно-методического объединения с 

участием проректора ГУМРФ 

 

В Москве на базе Московского авиационного института состоялось совместное 

заседание ФУМО по УГСН 25.00.00 «Аэронавигация и эксплуатация авиационной и 

ракетно-космической техники» и 24.00.00 «Авиационная и ракетно-космическая техника». 

Наш университет является участником федерального учебно-методического 

объединения по укрупнённой группе специальностей и направлений 25.00.00 

«Аэронавигация и эксплуатация авиационной и ракетно-космической техники». ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова реализует специальность «Техническая эксплуатация 

транспортного радиооборудования» по специализациям: «Радиосвязь и 

электрорадионавигация морского флота», «Информационно-телекоммуникационные 

системы на транспорте и их информационная защита». 

 

В заседании приняла участие 

проректор по развитию образовательного 

комплекса и взаимодействию с учебно-

методическими объединениями, 

заместитель сопредседателя ФУМО по 

УГСН 26.00.00 «Техника и технологии 

кораблестроения и водного транспорта» 

Елена Лаврентьева. Она выступила с 

докладом «Внедрение механизмов, 

обеспечивающих разработку и реализацию 

основных профессиональных 

образовательных программ высшего 

образования, учитывающих возможность одновременного получения обучающимися 

нескольких квалификаций». 

Участники заседания обсудили возможность и целесообразность в определенных 

условиях и с ограничениями получения нескольких квалификаций в рамках реализации 

одной образовательной программы. 

Научно-методический центр учебно-методического объединения по образованию 

в области эксплуатации водного транспорта 

 

Три команды ГУМРФ квалифицировались на международную олимпиаду по 

программированию 

 

 

 

 



Три команды ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова успешно прошли 

квалификационный отбор в четвертьфинал международной олимпиады по 

программированию ICPC 

8 октября прошла открытая онлайн-квалификация Северо-Западного четвертьфинала 

на очный этап Студенческого командного чемпионата мира по программированию ICPC. 

В квалификации участвовали более 180 команд из ведущих вузов Северо-Западного 

федерального округа. Среди них – Государственный университет морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова, Санкт-Петербургский государственный 

университет телекоммуникаций имени профессора М.А. Бонч-Бруевича, Национальный 

исследовательский университет ИТМО, Санкт-Петербургский политехнический 

университет Петра Великого, Санкт-Петербургский государственный электротехнический 

университет «ЛЭТИ» имени В.И. Ульянова (Ленина), Санкт-Петербургский 

государственный университет аэрокосмического приборостроения, Санкт-Петербургский 

государственный экономический университет. 

К участию в олимпиаде от нашего вуза зарегистрировались 9 команд. Команды 

ГУМРФ SeaTeaFrogs (кафедра комплексного обеспечения информационной 

безопасности), Rave inside (кафедра прикладной математики) и 1 (кафедра 

вычислительных систем и информатики) прошли в четвертьфинал чемпионата, который 

пройдёт 29 октября в очном формате в Университете ИТМО. 

Результаты квалификации  

 

В квалификационном раунде участники решали алгоритмические задачи по 

спортивному/олимпиадному программированию разного уровня сложности. Важно было 

не только сдать правильное решение, но и сделать это как можно быстрее и, желательно, с 

первой попытки, так как все эти факторы влияли на положение в итоговой квалификации 

Команда SeaTeaFrogs состоит из студентов 3 курса, обучающихся по направлению 

подготовки 10.03.01 «Информационная безопасность» на кафедре комплексного 

обеспечения информационной безопасности Института водного транспорта: 

 Егор Винидиктов, 

 Данил Кривогубов, 

 Глеб Медведков. 

Команда Rave inside состоит из студентов 2 курса, обучающихся по направлению 

подготовки 01.03.02 «Прикладная математика и информатика» на кафедре прикладной 

математики ИВТ: 

 Михаил Барулин,  

 Андрей Бесчастный. 

Команда 1 состоит из студентов 1 курса, обучающихся по направлению подготовки 

магистратуры 09.04.02 «Информационные системы и технологии» на кафедре 

вычислительных систем и информатики ИВТ: 

 Никита Толстов,  

 Петр Федькин,  

 Тигран Шагинян. 

https://neerc.ifmo.ru/archive/2022/northern/nwq-2022.html


На базе Института водного транспорта еженедельно ведутся тренировки для 

подготовки к олимпиадам по программированию. Уже многие годы Алдрин Балса (доцент 

кафедры ВСИ, к.г.н.) занимается развитием олимпиадного движения на кафедрах 

информационной направленности. 

Приглашаем всех желающих заниматься олимпиадным программированием: 

понедельник, ауд. 486, 17:00 (Двинская ул, д. 5/7). 

Доцент кафедры КОИБ Изольда Ли 

 

ГУМРФ стал участником международного мероприятия в области учета, 

анализа и аудита 

 

Кафедра организационно-

экономического обеспечения 

деятельности транспортных 

организаций (ОЭОДТО) ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова 

приняла участие в заседании 

международного студенческого 

круглого стола, посвященного 30-

летию Университета Туран. 

Мероприятие 14 октября на тему 

«Развитие учета, аудита и анализа в 

Республике Казахстан и зарубежных странах» прошло в гибридном формате, что 

позволило присоединиться к конференции студентам вузов разных стран. 

Поводом для встречи послужила 

необходимость эффективного 

взаимодействия научных студенческих 

сообществ с целью представления 

объективного взгляда молодежи на 

будущее учетной системы, определения 

новых тенденций и возможностей 

международного взаимодействия в 

области учета и аудита в эпоху 

глобальных изменений в мировом 

сообществе.  

В рамках темы круглого стола 

обсуждались вопросы дальнейших перспектив развития бухгалтерского учета, аудита и 

бизнес-аналитики, возможности совершенствования организации учетных процессов в 

условиях цифровизации бизнес-процессов, основные проблемы в работе бухгалтера и 

аудитора при использовании цифровых инструментов и технологий. 

В работе приняли участие более 40 участников: 

- заведующая кафедрой ОЭОДТО ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Елена 

Лаврентьева, профессор кафедры Марина Штиллер и студенты 4 курса направления 

подготовки «Технология транспортных процессов»; 

- профессорско-преподавательский состав кафедры «Учет и аудит» Университета 

Туран: завкафедрой Салима Барышева, ассоциированный профессор Алия Досаева, 

профессор Татьяна Иванюк, ассоциированный профессор Раушан Бекова, 

ассоциированный профессор Майра Оразалинова и студенты 2-4 курсов специальности 

«Учет и аудит»; 

- магистр экономических наук, сениор-лектор Кулзира Китапова и студенты 4 курса 

специальности «Учет и аудит» Алматинского технологического университета; 



- старший преподаватель кафедры «Финансы и учет» Альмира Арыстамбаева и 

студенты 4 курса специальности «Учет и аудит» Казахского национального университета 

имени аль-Фараби. 

Наш университет представляли студенты 4 курса направления подготовки 

«Технология транспортных процессов», которые выступили с докладами: 

- Дарья Лаптинова и Ксения Тюфякова - «Креативный бухгалтерский учет», Яна 

Брехова и Дарья Ульянова - «Креативные сферы экономики». Научный руководитель - 

завкафедрой ОЭОДТО Елена Лаврентьева, д.э.н., профессор; 

- Димитрий Кирьянов и Мария Шарыпова - «Креативный учет в некреативной 

экономике», Екатерина Масленникова и Любовь Куракова - «Креативные отрасли 

экономики». Научный руководитель - профессор кафедры ОЭОДТО Марина Штиллер, 

к.э.н., доцент. 

Формат видеосвязи позволил докладчикам представить свои презентации, поделиться 

результатами проведенных исследований, обменяться опытом, ответить на вопросы 

участников. 

Резюмируя итоги круглого стола, участники отметили необходимость таких встреч, 

которые позволяют студентам учебных заведений разных стран в форме научных 

дискуссий узнавать особенности, проблемы и пути решения экономических проблем 

мирового сообщества. 

По итогам конференции лучшие доклады будут опубликованы в сборнике научных 

работ Университета «Туран». 

Благодарим организаторов за предоставленную возможность принять участие в 

конференции, докладчиков и участников - за интересные доклады и вопросы. 

Кафедра организационно-экономического обеспечения деятельности 

транспортных организаций Института международного транспортного менеджмента 

 

Спикеры комментируют итоги Всероссийского Морского конгресса 

 

3-4 октября в Москве состоялось масштабное мероприятие 

— Всероссийский Морской конгресс, организованный при 

поддержке Министерства промышленности и торговли РФ и 

титульных партнеров: Госкорпорации «Росатом», Корпорации 

морского приборостроения и Судостроительной корпорации 

«Ак Барс». 

Генеральный информационный партнёр Морского 

конгресса, информационно-аналитическое агентство 

«ПортНьюс» подготовило видеоматериал по итогам 

мероприятия. Предлагаем его вашему вниманию. 

https://portnews.ru/portnewstv/248/ 

В сюжете представлены 

комментарии следующих 

спикеров: 

 статс-секретарь — 

заместитель министра 

промышленности и торговли РФ 

Виктор Евтухов,  

 генеральный директор — 

председатель правления ПАО 

«Совкомфлот» 

 Игорь Тонковидов, 

 руководитель Федерального агентства морского и речного транспорта 

(Росморречфлот) Захарий Джиоев, 

https://portnews.ru/portnewstv/248/


 заместитель генерального директора - директор Дирекции Северного морского 

пути ГК «Росатом» Вячеслав Рукша,  

 заместитель генерального директора АО «ОСК» Сергей Ляшенко, 

 генеральный директор ФГУП «Гидрографическое предприятие» Александр 

Бенгерт, 

 заместитель генерального директора по флоту ФГУП «Росморпорт» Василий 

Стругов, 

 генеральный директор АО «Совфрахт» Дмитрий Пурим, 

 заместитель генерального директора ФГБУ «Морспасслужба» Александр 

Науменко, 

 ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников (комментарий 

в видео с 15:07), 

 директор по развитию медиагруппы «ПортНьюс» Надежда Малышева,  

 

Преподаватели и студенты Института водного транспорта стали участниками 

крупной отраслевой конференции 

 

 
 

18-19 октября в гостинице «Азимут» Санкт-Петербурга состоялась X ежегодная 

конференция «Техника и технологии для портов и грузовых терминалов». Организатором 

выступил ведущий федеральный журнал о портовой индустрии «Морские порты». 

Партнеры - машиностроительное предприятие АО НПО «Аконит», ООО 

«Челябкрансервис», группа компаний «Кин-Марк», ООО «РД Групп», ООО НПК 

«Автоматизированные системы», ООО «Риза-Голд», ООО «Великан-Рустрактор» 

(Hangcha), ООО «Сильные машины», ООО «Акселот-Л», Capital Legal Services. 

В конференции приняли участие представители ведущих предприятий города. От 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова участвовали профессорско-преподавательский 

состав Института водного транспорта, второкурсники направления подготовки 

«Эксплуатация транспортно-технологических машин и комплексов». 

18 октября в технической сессии конференции на тему «Перевалка грузов: скорость, 

эффективность, безопасность» выступил директор Института водного транспорта, 

заведующий кафедрой технологии эксплуатации и автоматизации работы портов ГУМРФ 

Юрий Ежов. 

Преподаватели вуза также представили свои доклады: 

- Инновационные разработки в области электропривода на транспорте. Модератор - 

заведующий кафедрой электропривода и электрооборудования береговых установок 

Александр Саушев; 

- Контейнеризация. ТОиР. Параллельный импорт. Кадры для отрасли. Модератор - 

директор ИВТ Юрий Ежов, завкафедрой технологии эксплуатации и автоматизации 

работы портов; 

https://gumrf.ru/useruploads/images/News/2022/news_201022_0_0.jpg
https://gumrf.ru/useruploads/images/News/2022/news_201022_0_0.jpg
https://gumrf.ru/useruploads/images/News/2022/news_201022_0_2.jpg


- Оптимизация складирования порожних контейнеров. Грузовая платформа с 

гидравлическими опорами. Модератор - выпускник направления «Эксплуатация 

транспортно-технологических машин и комплексов» ИВТ Глеб Касаткин, инженер отдела 

технологии и генерального плана; 

- Оптимизация технической эксплуатации парка подъемно-транспортного 

оборудования порта. Модератор - профессор кафедры технологии эксплуатации и 

автоматизации работы портов Игорь Зуб. 

Для студентов участие в конференции стало хорошей возможностью узнать новое о 

своей будущей профессии. 

Институт водного транспорта 

 

Конференция «Традиции, современное состояние и перспективы развития 

системы транспортного образования» 

 

19 октября 2022 года на базе ИМРФ имени Героя Советского Союза М.П. Девятаева – 

КФ ФГБОУ ВО «ВГУВТ», г. Казань, состоялась всероссийская научно-практическая 

конференция «Традиции, современное состояние и перспективы развития системы 

транспортного образования». 

 
В одном из важнейших отраслевых научных мероприятий с докладами на темы в 

области развития инфраструктуры водного транспорта приняли участие студенты 

Института водного транспорта направления подготовки 23.03.03 «Эксплуатация 

транспортно-технологических машин и комплексов» Аленин А.А., Петров Д.Б. 

(Применение решений автоматизации на контейнерных терминалах), Вакуленко Д.А. 

(Повышение энергоэффективности водного транспорта), Жарков Д.А., Обухова А.А. 

(Решения проблем экологии при перевалке угля на терминале «Восточный»). 

 

 

На совещании Минобрнауки обсудили актуальные вопросы подготовки кадров 

для ведущих отраслей экономики 

 

 

 

https://ivt.gumrf.ru/news/konferenciya-tradicii-sovremennoe-sostoyanie-i-perspektivy-razvitiya-sistemy-transportnogo-obrazovaniya/attachment/statya1/


Департамент государственной 

политики в сфере высшего образования 

Минобрнауки России под руководством 

Татьяны Рябко 20 октября в гибридном 

режиме организовал совещание 

«Реализация образовательных программ 

высшего образования в соответствии с 

федеральными государственными 

стандартами высшего образования». В нем 

приняли участие представители 

Минобрнауки России; федеральных учебно-

методических объединений в сфере 

высшего образования, координационных советов Минобрнауки России по областям 

образования, ведущих образовательных организаций высшего образования; представители 

образовательных организаций высшего образования, расположенных на территориях 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской и 

Херсонской областей. 

На заседании были рассмотрены следующие вопросы: система высшего образования 

в Российской Федерации; разработка и реализация образовательных программ в 

соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами 

высшего образования; особенности подготовки кадров для агропромышленного 

комплекса, здравоохранения, искусства и культуры, политических наук и регионоведения, 

средств массовой информации и информационно-библиотечного дела; изучение 

дисциплины «История России» в рамках образовательных программ высшего 

образования. 

От ФУМО ВО по УГСН 26.00.00. «Техника и технологии кораблестроения и водного 

транспорта» приняла участие заместитель председателя ФУМО Елена Лаврентьева, 

проректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова. Она выступила с докладом 

«Особенности подготовки кадров по специальностям и направлениям подготовки в сфере 

водного транспорта». 

ФУМО ВО по УГСН 26.00.00 «Техника и технологии кораблестроения и водного 

транспорта». Фотографии предоставлены организатором мероприятия 

 

Рабочая встреча заместителя генерального директора АО «ОСК» с 

представителями вуза прошла в ГУМРФ 
 

21 октября состоялась рабочая встреча представителей АО «ОСК» и ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова по вопросам сотрудничества в области научно-технической 

деятельности. 

Ее участниками стали: 



 от АО «ОСК» - заместитель 

генерального директора по 

производственной деятельности Сергей 

Ляшенко, директор Департамента 

технического развития Илья Гаранкин, 

руководитель проекта Департамента 

технического развития Ксения Антонова;  

 от ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова – проректор по научной и 

инновационной деятельности Татьяна 

Пантина, помощник ректора по научным 

инновациям Игорь Мыльников, директор 

Института ДПО - начальник МУТЦ Сергей Айзинов, начальник управления научно-

инновационной деятельности Евгений Ольховик, научно-педагогические работники 

университета. 

На встрече обсуждались предложения вуза по перспективным направлениям 

сотрудничества в области выполнения научных исследований, внедрения 

инновационных технологий и решений в производственной деятельности 

судостроительных предприятий, проведения натурных испытаний на базе научно-

лабораторного комплекса университета. 

Также представители АО «ОСК» посетили опытовый бассейн, аэродинамическую 

трубу, лабораторию CADMATIC и выразили заинтересованность в практической 

реализации ряда предложений университета. 

Результатом обсуждения стало определение приоритетных направлений 

сотрудничества и контура дальнейших действий. 

На международной конференции обсудили актуальную арктическую повестку 

 

20-21 октября в Санкт-Петербургском 

политехническом университете Петра 

Великого состоялась VII международная 

научная конференция «Арктика: история и 

современность». Участники обсудили 

широкий спектр вопросов, связанных с 

проблемами арктического региона.  

Конференцию открыл посол по особым 

поручениям Министерства иностранных 

дел РФ, председатель Комитета старших 

должностных лиц Арктического совета 

Николай Корчунов. 



Среди ключевых спикеров мероприятия 

– представители ведущих вузов Санкт-

Петербурга, эксперты научно-

исследовательских и аналитических 

центров, сотрудники промышленных 

предприятий, члены ассоциаций и 

консорциумов. 

В пленарном заседании с докладом 

«Подготовка кадров для обеспечения 

судоходства и развития инфраструктуры 

Северного морского пути» выступил 

директор Института 

дополнительного профессионального 

образования ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова Сергей 

Айзинов.  

20-21 октября в Санкт-

Петербургском политехническом 

университете Петра Великого 

состоялась VII международная 

научная конференция «Арктика: 

история и современность». 

Участники обсудили широкий спектр 

вопросов, связанных с проблемами арктического региона.  

Конференцию открыл посол по особым поручениям Министерства иностранных дел 

РФ, председатель Комитета старших должностных лиц Арктического совета Николай 

Корчунов. 

Среди ключевых спикеров мероприятия – представители ведущих вузов Санкт-

Петербурга, эксперты научно-исследовательских и аналитических центров, сотрудники 

промышленных предприятий, члены ассоциаций и консорциумов. 

В пленарном заседании с докладом «Подготовка кадров для обеспечения судоходства 

и развития инфраструктуры Северного морского пути» выступил директор Института 

дополнительного профессионального образования ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова Сергей Айзинов.  

В своем выступлении Сергей Дмитриевич представил арктические компетенции 

отраслевого университета, подчеркнув необходимость поиска новых путей 

взаимодействия с российскими и зарубежными партнерами в целях укрепления 

Российской Арктики и развития Северного морского пути при оптимальном 

использовании его потенциала. 

- В настоящее время актуальной задачей является обеспечение круглогодичной 

навигации транспортных судов с коммерческой скоростью в восточном секторе Арктики, 

а следовательно – усиленное ледокольное обеспечение, наличие транспортного флота 

ледового класса, аварийно-спасательного флота, достаточность спасательных средств и 

медицинского обеспечения в ключевых портах, гидрографическое обеспечение, конечно, - 

кадровое обеспечение всех этих подзадач, - подчеркнул Сергей Айзинов. - «Макаровка» 

обладает уникальными компетенциями во многих областях, которые определенно будут 

востребованы при реализации амбициозных арктических проектов страны. 

В заседании по актуальным проблемам арктической повестки приняла участие 

начальник отдела международного сотрудничества ГУМРФ Юлия Заостровская. 

Докладчики пришли к единому мнению о том, что Арктика, несмотря на обострение 

геополитической обстановки, – территория не конфронтации, а сотрудничества.  

Конференция завершилась работой экспертных секций. 



Отдел международного сотрудничества 

 

ГУМРФ поддерживает активный диалог с партнерами по Севморпути 

 

27 октября состоялась международная 

конференция Ассоциации Северного морского 

пути «Основные направления развития 

Северного морского пути в условиях 

санкционного давления на Россию». 

В обсуждении в очном режиме и онлайн 

приняли участие эксперты в области 

эксплуатации водного транспорта, судостроения, 

развития портовой инфраструктуры, социально-

экономического развития территорий 

Арктической зоны Российской Федерации, 

вопросов развития коренных малочисленных 

народов Севера и Дальнего Востока, права и международного сотрудничества. 

От ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова 

в конференции приняли 

участие начальник 

отдела взаимодействия с 

партнерами Наталья 

Маковеева с 

приветственным словом 

и заместитель директора 

Европейского центра 

организации учебных 

практик морского и речного транспорта Максим Шишов с докладом. 

В своем докладе «Новые решения в подготовке морских кадров для работы морского 

флота в Арктике и СМП» Максим Николаевич рассказал о направлениях подготовки 

молодых специалистов в ГУМРФ для Северного морского пути и Арктического региона и 

сформировал основные предложения университета, направленные на переход к 

опережающим темпам развития системы подготовки кадров для судоходства на СМП и 

береговой инфраструктуры. 

В завершение мероприятия была принята резолюция для дальнейшей совместной 

работы. Участники договорились о проведении 24 ноября конференции, посвященной 90-

летию начала ледокольного освоения Северного морского пути, на базе Арктического 

морского института имени В.И. Воронина – филиала ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова. Он расположен в Архангельске, на родине ученого Михаила Ломоносова. 

 

Изучение Мирового океана всегда будет актуально 

 



27 октября в рамках сессии 

«Доступный океан» конференции 

«Россия в Десятилетии ООН наук об 

океане» в технопарке 

«Альтаир» МИРЭА (Москва) 

состоялся круглый стол под девизом 

«Плавучий университет в 

Десятилетии наук об океане – 

объединяя усилия, развиваем 

возможности». Всероссийская 

конференция с международным 

участием организована 

Национальным комитетом по 

Десятилетию ООН наук об океане. 

Участие в круглом столе было 

как очным, так и дистанционным. 

От ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова в заседании участвовал 

проректор по конвенционной 

подготовке и обеспечению 

плавательной практикой Александр 

Горобцов. 

Вопросы научных 

исследований на морских, а также 

речных судах являются 

чрезвычайно актуальными для 

развития науки, изучающей океаны 

и создающей основы пополнения 

научных кадров в стране. Усиление 

хозяйственной деятельности в 

Арктике требует более точных 

сведений о погоде, развитии 

процессов в толще земной коры под 

морями, биологическом 

разнообразии и потенциале полезных ископаемых на океанском шельфе. 

Обсуждение развития научно-образовательной программы «Плавучий университет» 

стало традиционным. В 2022 году на площадке конференции выступили представители 

научных и образовательных организаций Санкт-Петербурга, Ростова-на-Дону, 

Владивостока, Москвы, Архангельска. 

С целевым докладом «Как мы изучаем океан: от морских станций 19-го века к 

технологиям века 21-го», предваряющим обсуждение, выступил декан географического 

факультета МГУ имени М.В. Ломоносова Сергей Добролюбов. В его выступлении 

прозвучала важная мысль о необходимости постройки крупных научно-

исследовательских и учебных судов, способных принимать на борт полноценные научные 

экспедиции с большим числом студентов, о высокой ценности лекций и практических 

работ, проводимых непосредственно на борту судов. 

 

 

Военный учебный центр при ГУМРФ успешно принял участие в конкурсе 

 

С марта по октябрь 2022 года в Санкт-Петербурге на базе Санкт-Петербургского 

государственного электротехнического университета «ЛЭТИ» проходил конкурс 
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«Лучший студенческий фильм о Петре I и его эпохе», посвященный 

350-летию со дня рождения первого российского императора. 

С марта по октябрь 2022 года в Санкт-Петербурге на базе 

Санкт-Петербургского государственного электротехнического 

университета «ЛЭТИ» проходил конкурс «Лучший студенческий 

фильм о Петре I и его эпохе», посвященный 350-летию со дня 

рождения первого российского императора. 

К участию в организации и проведении конкурса были 

приглашены кафедры истории университетов Санкт-Петербурга и 

военно-учебные центры при вузах города (всего около сорока 

представителей).  

От Государственного университета морского и речного флота 

имени адмирала С.О. Макарова принял участие коллектив 

Военного учебного центра с фильмом «Царь-огородник». 

Наконец, итоги конкурса подведены. Военный учебный центр 

при ГУМРФ занял в нем второе место. 

Поздравляем! 

Фильм можно посмотреть по ссылке: 

https://disk.yandex.ru/i/gbVOPeNDVMSGog 

 

 

 

 

 

Институт водного транспорта принимает участие в развитии водного туризма 

 

    1 ноября 2022 года в 

рамках ХХ Общероссийского 

форума «Стратегическое 

планирование в регионах и 

городах России: стратегии 

эпохи турбулентности» в Санкт-

Петербурге состоялась 

панельная сессия «Водный 

туризм в региональных 

стратегиях: задачи и 

перспективы». 

В Сессии приняли участие 

представители Института 

водного транспорта: 

заведующий кафедрой Международного бизнеса, менеджмента и туризма Смирнов Антон 

Борисович и обучающаяся второго курса направления подготовки «Государственное и 

муниципальное управление» Ревенкова Софья Сергеевна. 

    Организаторами данного мероприятия выступили: Комитет по развитию туризма 

Санкт-Петербурга и СПб ГБУ «Конгрессно-выставочное бюро». 

На Сессии были представлены актуальные тенденции и инновационные возможности 

развития различных направлений водного туризма, а также затронуты вопросы внедрения 

новейших технологических разработок. Участники рассказали о создании комплекса мер 

лизинга, необходимости ремонтного обеспечения судов и разработке новых 

географических маршрутов для развития интереса к туризму у потребителей. Завершилась 

сессия обсуждением предложений по развитию водного туризма, как сектора экономики в 

Санкт-Петербурге и в России. 

https://disk.yandex.ru/i/gbVOPeNDVMSGog
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    «На мероприятии царила приятная атмосфера, спикеры говорили достаточно 

оживлённо, что придавало мероприятию менее официальный формат, и тем самым 

легко улавливалась вся информация. Мне было очень интересно», – поделилась София 

Ревенкова. 

 

 

Началась сессия Комитета по безопасности на море ИМО 

 

2 ноября в штаб-квартире Международной морской организации (ИМО) открылась 

106-я сессия Комитета по безопасности на море. В повестку дня вошли вопросы 

рассмотрения и принятия поправок к ранее обсужденным на заседаниях подкомитетов 

ИМО обязательным инструментам, вопросы целевых стандартов постройки новых судов, 

разработки целеориентированного инструмента для морских автономных надводных 

судов (МАНС), пиратства и вооруженного разбоя на судах, смешанной миграции на море, 

отчетов подкомитетов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В период до 11 ноября 2022 

года, в частности, подлежат 

обсуждению поправки к 

Международной конвенции по 

охране человеческой жизни на море 

(МК СОЛАС-74) в отношении 

качества бункерного топлива и 

связанных с этим документов, мер 

безопасности для судов, 

перевозящих производственный 

персонал. В результате появится 

глава XV МК СОЛАС-74.  

Активное обсуждение проекта 

Кодекса МАНС является одним из 

приоритетов российской делегации, 

учитывая разнообразие проектов в 

этой области, ведущихся в 

Российской Федерации. Позиция 

России заключается в том числе в 

необходимости учета 

начинающегося коммерческого 

использования МАНС и обсуждени\ 

«сквозных» функциональных 

требований. 



С целью выделить больше 

времени на обсуждение 

наиболее важных вопросов 

часть документов прошлой 

сессии по вопросам 

второстепенного характера 

была вынесена на 

рассмотрение по переписке 

еще до начала мероприятия. 

В работе сессии в составе 

делегации Российской 

Федерации принимает участие проректор по конвенционной подготовке и обеспечению 

плавательной практикой ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Александр Горобцов. 

 

Институт водного транспорта участвует в развитии туризма 

 

 

1 ноября в Санкт-Петербурге состоялась 

панельная сессия «Водный туризм в 

региональных стратегиях: задачи и 

перспективы» в рамках ХХ 

общероссийского форума «Стратегическое 

планирование в регионах и городах России: 

стратегии эпохи турбулентности».  

В мероприятии приняли участие 

представители Института водного 

транспорта ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова: заведующий кафедрой 

международного бизнеса, менеджмента и 

туризма Антон Смирнов и второкурсница направления подготовки «Государственное и 

муниципальное управление» Софья Ревенкова.  

Организаторами выступили СПб ГБУ «Конгрессно-выставочное бюро» и Комитет по 

развитию туризма Санкт-Петербурга. 

На сессии были представлены актуальные тенденции и инновационные возможности 

развития различных направлений водного туризма, а также затронуты вопросы внедрения 

новейших технологических разработок. Участники рассказывали о создании комплекса 

мер лизинга, необходимости ремонтного обеспечения судов и разработке новых 

географических маршрутов для развития интереса к туризму у потребителей.  

«На мероприятии царила позитивная атмосфера, спикеры говорили достаточно 

оживлённо, что придавало мероприятию менее официальный формат, и тем самым 



легко улавливалась вся информация. Мне было очень интересно», - поделилась студентка 

София Ревенкова. 

Сессия завершилась обсуждением конкретных предложений по развитию водного 

туризма как сектора экономики Санкт-Петербурга и России в целом.  

Институт водного транспорта 

 

Команда ГУМРФ вошла в топ-10 на региональной олимпиаде по экономике 

 

В октябре студенты Института международного 

транспортного менеджмента приняли участие в региональной 

предметной студенческой олимпиаде высших учебных 

заведений Санкт-Петербурга, направленной на развитие 

научной деятельности молодёжи по дисциплине «Экономика» 

(экономика предприятий). Соревнование проводилось на базе 

Санкт-Петербургского государственного экономического 

университета. 

Команда Государственного университета морского и 

речного флота имени адмирала С.О. Макарова приняла участие 

наряду с сильными командами СПбПУ, Горного университета, 

СПбГУ, СПбГЭТУ, СПбГЭУ, СПбГУТ, СПбГАСУ, СПбГТИ 

(ТУ) и заняла 9 место из 26 по региону. 

В состав команды вошли студенты 3 и 4 курсов, 

обучающиеся по направлению подготовки 38.03.01 

«Экономика», профиль «Экономика предприятий и 

организаций»: 

1. Марина Амбул, 4 курс, 

2. Алена Андриякина, 3 курс, 

3. Полина Зубко, 3 курс, 

4. Ксения Корнева, 4 курс, 

5. Анна Кошкина, 4 курс, 

6. Полина Кущенко, 4 курс, 

7. Юлия Пашкевич, 3 курс, 

8. Полина Рублева, 4 курс, 

9. Анастасия Сенкевич, 4 курс. 

Студентка 4 курса ИМТМ Полина Рублева выразила свою благодарность: 

«Представить наш университет на олимпиаде — это замечательная возможность, которую 

подарила нам кафедра экономики водного транспорта. Разноплановые вопросы охватили 

весь кругозор, которым должен обладать выпускник направления. Радостно было 

осознать, что нам под силу решить задания любой сложности! Отдельную благодарность 

хочется выразить организаторам за чёткую работу и комфортные условия проведения». 

Полина Зубко, студентка 3 курса ИМТМ, отметила: «Олимпиада помогла проверить 

свои знания, а также почерпнуть немного нового. Задания были хорошо составлены, и их 

было интересно решать. Спасибо большое организаторам за проделанную работу». 

Поздравляем участников олимпиады и желаем новых достижений! Выражаем 

благодарность заведующему кафедрой экономики водного транспорта Мартыну 

Григоряну и доценту кафедры экономики водного транспорта Анне Евдокимовой за 

популяризацию олимпиадного движения, ежегодное участие студентов в состязаниях 

разной сложности и достойный уровень подготовки обучающихся. Кафедра выпускает 

бакалавров по следующим направлениям подготовки: 38.03.01 - Экономика, профиль 

подготовки «Экономика транспортного бизнеса» 38.03.01 - Экономика, профиль 

подготовки «Экономика предприятий и организаций» Кафедра выпускает магистров по 

следующим направлениям подготовки: 38.04.01 - Экономика, профиль подготовки 
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«Экономическая аналитика и стратегии транспортных организаций» 38.04.01 - Экономика, 

профиль подготовки «Экономика фирмы и отраслевых рынков» 

Больше фото 

Кафедра экономики водного транспорта ИМТМ 

 

Подведены итоги работы Ассоциации НАНОК за 2022 год 

 

 

 

11 ноября в Архангельске состоялось заседание 

Ассоциации «Национальный арктический научно-

образовательный консорциум» (НАНОК). 

Государственный университет морского и речного флота 

имени адмирала С.О. Макарова входит в состав 

организации с 2017 года.  

В заседании в режиме онлайн-связи приняли участие 

ректор ГУМРФ Сергей Барышников и проректор по работе 

с филиалами и международной деятельности Елена 

Смягликова. 

Председатель НАНОК, ректор Северного 

(Арктического) федерального университета имени М.В. 

Ломоносова Елена Кудряшова поблагодарила членов консорциума за работу и рассказала 

о планах открытия IT-парка «Цифровая Арктика». В рамках встречи участники обсудили 

вопросы текущей деятельности, подвели итоги работы ассоциации за 2022 год, 

рассмотрели план мероприятий дорожной карты, запланированный к проведению в 2023 

году. 

«Для нас важно, что университет продолжает принимать активное участие в жизни 

консорциума, поддерживает проведение совместных научно-образовательных проектов и 

является организатором мероприятий арктической тематики. В современных 

геополитических условиях Россия продолжает освоение и использование транспортного 

коридора Севморпути. Сегодня возрастает потенциал водного транспорта и судостроения, 

а спрос на кадры для транспортной отрасли не только со стороны крупных предприятий, 

но и со стороны малого и среднего бизнеса растет», - отметил ректор ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников. 

В завершение заседания участники утвердили финансирование работы НАНОК по 

поддержке студенческих научных проектов на 2023 год.  

 

«Макаровцы» - участники викторины «Безопасность на транспорте» 

 

11 ноября 2022 года в рамках мероприятий 

«Транспортной недели-2022» команда ФГБОУ ВО 

«ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» приняла 

участие в ежегодной викторине «Безопасность на 

транспорте». Мероприятие было организовано и 

проведено Федеральной службой по надзору в 
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сфере транспорта и состоялось в онлайн-формате. Участниками соревнования-викторины 

стали команды более, чем 20 транспортных вузов России. Вопросы викторины касались 

контроля и надзора за обеспечением транспортной безопасности, безопасности перевозок 

пассажиров и грузов, защищенности объектов транспортной инфраструктуры от актов 

незаконного вмешательства, включая террористические угрозы. 

 

 

Выступление курсантов ИМА на английском языке достойно оценили на 

конференции 
Курсанты Института «Морская академия» факультета 

Навигации и связи Кирилл Юров и Илья Юркин приняли 

участие в IV Всероссийской студенческой научно-

практической конференции на иностранных языках 

«Актуальные проблемы транспортной отрасли в России и за 

рубежом. Urgent Problems of Transport Industry» в Сибирском 

государственном университете путей сообщения. Наши 

ребята получили диплом II степени, представив доклад по 

проведенному исследованию. 

Курсанты ИМА становятся участниками подобных 

мероприятий уже во второй раз. «Ребята, участвовавшие в 

конференции, освещали крайне интересные темы и поднимали 

актуальные вопросы, предлагая практические решения 

проблем, связанных с транспортной отраслью. Многие идеи 

являются полезными для будущего развития нашего общества, 

поэтому всегда важна возможность обсудить идею с другими участниками, учесть 

замечания и идеи, предложенные коллегами», — поделились опытом курсанты. «Мы 

были впечатлены достойным уровнем подготовки выступающих и четкой организацией 

работы конференции, поддержкой и техническим сопровождением мероприятия. Мы 

были рады принять участие в подобном событии и будем надеяться увидеть дальнейшие 

успехи будущих специалистов транспортной сферы». 

Очередное успешное выступление ребят на английском языке очень радует нас и 

свидетельствует о том, что концепция преподавания английского языка в ИМА 

эффективно работает. Снова макаровцы достойно представляют свой университет и дают 

нам повод гордиться ими и своей работой. 

 Кафедра английского языка навигации и связи 

 

Выступление курсантов ИМА на английском языке достойно оценили коллеги в 

Сибирском государственном университете путей сообщения. 

 

Курсанты факультета навигации и связи Института «Морская академия» Кирилл Юров 

и Илья Юркин 13 14 ноября приняли участие в IV Всероссийской студенческой научно-

практической конференции на иностранных языках «Актуальные проблемы транспортной 

отрасли в России и за рубежом. Urgent Problems of Transport Industry» в Сибирском 

государственном университете путей сообщения. Наши ребята были отмечены Дипломом 

II степени, представив доклад по проведенному исследованию. 

Они поделились опытом участия в подобных мероприятиях, участниками которых 

курсанты ИМА становятся уже во второй раз. «Ребята, участвовавшие в конференции, 

освещали крайне интересные темы и поднимали актуальные вопросы, предлагая 

практические решения проблем, связанных с транспортной отраслью. Многие идеи 

являются полезными для будущего развития нашего общества, поэтому всегда важна 

возможность обсудить идею с другими участниками, учесть замечания и идеи, 

предложенные коллегами», - отмечают курсанты. 



 «Мы были впечатлены достойным 

уровнем подготовки выступающих и четкой 

организацией работы конференции, 

поддержкой и техническим сопровождением 

мероприятия. Мы были рады принять участие 

в подобном событии и будем надеяться 

увидеть дальнейшие успехи будущих 

специалистов транспортной сферы». 

Очередное успешное выступление ребят 

на английском языке очень радует нас и 

свидетельствует о том, что концепция 

преподавания английского языка в ИМА эффективно работает. Снова макаровцы 

достойно представляют свой университет и дают нам повод гордиться ими и своей 

работой. 

Материал представлен кафедрой английского языка навигации и связи 

 

В Москве прошел первый день форума и выставки «Транспорт России» 

 

15 ноября состоялось торжественное открытие XVI международного форума и 

выставки «Транспорт России» - ключевых событий «Транспортной недели», включающей 

в себя серию общероссийских и международных мероприятий по широкому спектру 

транспортной проблематики. 

Первый день работы начался с обхода выставки председателем Правительства 

Российской Федерации Михаилом Мишустиным и пленарной дискуссии «Транспорт 

России. Стратегия роста в новых условиях». 

На выставке «Транспорт России» свои инновационные проекты и разработки 

представили 75 экспонентов. Делегация Государственного университета морского и 

речного флота имени адмирала С.О. Макарова во главе с ректором Сергеем 

Барышниковым начала работу на объединенном стенде Росморречфлота. На экспозиции 

присутствовали руководитель Федерального агентства морского и речного транспорта 

Захарий Джиоев, ректоры образовательных учреждений Росморречфлота, руководители 

организаций морской и речной отрасли.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Стенд посетили заместитель министра транспорта Российской Федерации Александр 

Пошивай, директор Департамента государственной политики в области морского и 

внутреннего водного транспорта Виталий Клюев. 

Выставка и форум продолжат работу до 17 ноября. Всего участников ждет 29 

деловых форматов, в которых примут участие более 300 спикеров. Открытые деловые 

сессии будут транслироваться онлайн на сайте Министерства транспорта Российской 

Федерации и на официальном сайте «Транспортной недели». 



 

Международная молодёжная научная конференция в Пскове 

 

С 14 по 15 ноября 2022 года в рамках 

российско-белорусской молодёжной 

историко-филологической школы 

«Славянское порубежье» на базе Псковского 

государственного университета проходила 

Международная молодёжная научная 

конференция «Языковое, литературное и 

историческое наследие народов Республики 

Беларусь и Российской Федерации». Цель 

конференции — установление прочной 

научной коммуникации между молодыми 

исследователями из России и Беларусии, 

обсуждение актуальных вопросов культурного и 

исторического наследия народов двух государств. 

В конференции принял участие я, студент 3 курса 

направления подготовки 23.03.01 Технология 

транспортных процессов Института международного 

транспортного менеджмента ГУМРФ им. адмирала С.О. 

Макарова – Андрей Иванов. Он выступил с докладом 

“Историческое наследие Великого Императора Петра I: 

«Морским судам быть»” перед широкой аудиторией – 

студентами и преподавателями из разных вузов России и 

Белоруссии. Атмосфера конференции и научные 

дискуссии оставили у участников самые тёплые 

воспоминания. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Андрей Иванов, студент группы У-361 направления подготовки 23.03.01 Технология 

транспортных процессов 
 

 

Состоялась отраслевая конференция «Водный транспорт в новых условиях – 

взгляд за горизонт» 

 

 
 

На XVI международном форуме и выставке «Транспорт России» 16 ноября 

состоялась отраслевая конференция «Водный транспорт в новых условиях – взгляд за 

горизонт», организованная Федеральным агентством морского и речного транспорта. 

Спикерами выступили руководитель Росморречфлота Захарий Джиоев, заместитель 

министра транспорта Российской Федерации Александр Пошивай. 

> 

 

Представители федеральных и региональных органов власти, государственных 

корпораций, отраслевого бизнеса, эксперты обсудили развитие международных 

транспортных коридоров в новых условиях, переход на «новое» судоходство, будущее 
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Северного морского пути и Арктической зоны Российской Федерации, обновление флота 

и новые возможности внутреннего водного транспорта. 

Делегация ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова во главе с ректором Сергеем 

Барышниковым стала участником конференции. 

В рамках мероприятия также состоялось голосование присутствующих в зале по 

актуальным вопросам развития отрасли. 

 

 

17 ноября с. г. специалисты Института МТМ приняли участие в заседании 

Объединённого учёного совета ОАО «РЖД». 

 

17 ноября с. г. специалисты Института 

МТМ приняли участие в заседании 

Объединённого учёного совета ОАО 

«РЖД». 

Объединённый учёный совет ОАО 

«РЖД» – совещательный орган в составе 

Научно-технического совета ОАО «РЖД» – 

создан с целью интенсификации научной 

деятельности ОАО «РЖД» и формирования 

научной политики, обеспечивающей 

оптимальное достижение стратегических 

целей развития Компании. 

Объединённый учёный совет ОАО 

«РЖД» создан на «площадке» ОАО 

«ВНИИЖТ». В него входит 30 ведущих 

учёных, принимающих участие в его работе 

на регулярной основе, и 14 научных 

партнёров. Среди них 12 академиков и 

членов-корреспондентов РАН. 

Советом ведётся системная работа, 

направленная на решение стратегических 

задач железнодорожной отрасли, в рамках 

которой рассмотрены такие вопросы, 

направленные на рост эффективности 

развития железнодорожного транспорта, 

как специализация железнодорожных линий, развитие высокоскоростного и 

тяжеловесного движения, обеспечение безопасности и эффективности перевозочного 

процесса, повышение качества важнейших элементов транспортных конструкций и др. 

В рамках деятельности Объединённого учёного совета успешно развиваются 

фундаментальные исследования в сотрудничестве с Российским фондом 

фундаментальных исследований (РФФИ). Тематика исследований, проводимых по 

грантам РФФИ, достаточно гармонично охватывает исследовательские кластеры, 

выделенные Международным советом по железнодорожным исследованиям при МСЖД 

(несколько проектов уже реализуются на базе ВНИИЖТа). 

Под эгидой Объединённого учёного совета активизирована работа по интеграции 

российской отраслевой науки в мировое научное сообщество – организовано регулярное 

проведение Международного форума «Транспортная наука: инновационные решения для 

бизнеса», направленного на консолидацию возможностей мировой железнодорожной и 

транспортной науки для реализации проектов, обеспечивающих повышение 

эффективности транспортного бизнеса. 



Тематикой заседания явились «Научная оценка и разработка предложений по 

реализации инновационных решений при организации мультимодальных грузовых 

перевозок в условиях цифровой трансформации». 

С докладом «Научные задачи в вопросах организации мультимодальных грузовых 

перевозок в условиях цифровой трансформации» выступили зав. кафедрой Портов и 

грузовых терминалов д.т.н., проф. А. В. Кириченко и профессор кафедры Портов и 

грузовых терминалов д.т.н., проф. А. Л. Кузнецов. 

 

Студент ГУМРФ занял 2 место в конкурсе от РУТ (МИИТ) 

 

30 ноября состоялся отраслевой «Конкурс 

профессионального мастерства для инвалидов и лиц с 

ограниченными возможностями здоровья транспортной 

отрасли», организованный Ресурсным учебно-методическим 

центром по обучению инвалидов и лиц с ограниченными 

возможностями здоровья Российского университета транспорта. 

Он прошел в онлайн-формате на платформе Microsoft Teams. 

От Государственного университета морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова принял участие Алексей 

Архипов, студент 2 курса магистерской программы «Управление 

транспортно-логистическими системами» по направлению 

«Управление водным транспортом и гидрографическое 

обеспечение судоходства» (Институт водного транспорта). 

В компетенции «Транспортная логистика» Алексей занял второе 

место среди представителей транспортных вузов России. 

Мы поздравляем Алексея с заслуженной победой в конкурсе. 

Желаем не останавливаться на достигнутом, всегда двигаться вперед, 

покорять любые вершины! 

 

 

 

 

 

 

 

Центр карьеры учебно-методического управления 
 

Российская академия транспорта провела заседание на «Транспортной неделе 

2022» 

 

16 ноября в рамках «Транспортной недели 2022» на конференции «TransTEC-2022» 

общероссийская организация «Российская академия транспорта» провела круглый стол 

«Роль науки в обеспечении технологической устойчивости транспорта». На заседании 

обсуждали вопросы развития транспортного машиностроения и технологической 

устойчивости региональных транспортных систем. 

С приветственным словом к собравшимся обратились заместитель министра 

транспорта РФ Дмитрий Баканов и президент Российской академии транспорта Александр 

Мишарин. 

Председателем Северо-Западного регионального отделения РАТ является ректор 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова, профессор Сергей Барышников. Всего 20 

профессоров ГУМРФ являются членами РАТ, трое из которых - почетные. 

 



 

От университета в круглом столе принял участие заведующий кафедрой гидрографии 

моря ГУМРФ, доктор технических наук, профессор Александр Тезиков.  

Для развития исследовательского потенциала российской транспортной науки в 

Государственном университете морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова 

на данный момент функционируют девять научных школ. Вопрос содействия в развитии и 

укреплении межрегиональных связей между транспортными научными школами 

Российской Федерации сейчас очень актуален. 

Уже на протяжении 30 лет ОО «Российская академия транспорта» принимает 

активное участие в разработке, совершенствовании и реализации приоритетных решений 

в области развития всего комплекса наук железнодорожного, автомобильного, 

авиационного, внутреннего водного, морского и трубопроводного транспорта. Особое 

внимание в деятельности академии уделяется укреплению научных школ как основы 

подготовки специалистов и развитию научно-исследовательской деятельности в области 

отраслевой науки и образования. 

Фото предоставлено Российской академией транспорта 

 

В Москве завершается «Транспортная неделя» 

 

>  

 

17 ноября состоялся заключительный день выставки и форума «Транспорт России» в 

рамках «Транспортной недели 2022». 

Сегодня международные делегации совершили официальный обход выставки. Ректор 

ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников презентовал иностранной 

делегации экспозицию Росморречфлота. 

На объединенном стенде Росморречфлота также велась активная работа по 

направлению международного сотрудничества: руководитель Федерального агентства 

морского и речного транспорта Захарий Джиоев провел рабочую встречу с 

представителями Никарагуа. 
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Форум завершился итоговой пленарной дискуссией. В ее ходе были обобщены 

результаты обсуждений и совещаний, состоявшихся на «Транспортной неделе». 

Участники сформулировали задачи российского транспортного комплекса на ближайший 

год. 

 

Как ГУМРФ сотрудничает с ЦНИИМФ в области охраны труда 

 

24-25 ноября в Центральном научно-

исследовательском и проектно-конструкторском 

институте морского флота состоялся семинар 

«Охрана труда в организациях морского и 

водного транспорта, операторов портового 

сектора». В мероприятии участвовали 

представители Министерства труда и социальной 

защиты Российской Федерации, Государственной 

инспекции труда в Ленинградской области, 

Комитета по труду и занятости Санкт-Петербурга, 

Российской палаты судоходства, Ассоциации 

морских торговых портов. 

На семинаре были рассмотрены наиболее 

актуальные вопросы в этой области: 

 построение государственной системы 

охраны труда, основанной на риск-

ориентированном подходе, и роль локальных 

нормативных актов в обеспечении безопасных 

условий труда в организациях с учетом введенных 

новых требований; 

 контроль и надзор в РФ в условиях риск-

ориентированного подхода. 

Правоприменительная практика государственной 

инспекции труда, основные нарушения охраны труда; 

 новые государственные требования в области охраны труда, их реализация в 

организациях морского и водного транспорта, в организациях операторов портовой 

деятельности; 

 гармонизация локальных нормативно-правовых актов с новыми государственными 

требованиями в области охраны труда; 

 оценка профессиональной квалификации на морском и внутреннем водном 

транспорте. Состояние вопроса. Перспективы; 

 участие Ассоциации морских торговых портов в создании нормативно-правовой 

базы в области охраны труда для организаций портового сектора экономики; 

 участие Российской палаты судоходства в рассмотрении и создании трудовых 

стандартов на морском и внутреннем водном транспорте. Состояние вопроса. 

Перспективы их развития; 

 правила выдачи и формирование внутренних норм СИЗ и порядок обучения в 

рамках оценки профессиональных рисков; 

 виды средств защиты органов дыхания, их характеристики, применение их для 

защиты работающих при различных видов выполняемых работ. 

В мероприятии от ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова приняла участие 

проректор по развитию образовательного комплекса и взаимодействию с учебно-

методическими объединениями, профессор, доктор экономических наук Елена 

Лаврентьева. Она выступила с докладом «Профессиональные стандарты на морском и 



внутреннем водном транспорте: состояние и перспективы. Развитие системы подготовки 

кадров в области управления безопасностью труда на транспорте». 

Эффективное сотрудничество университета и ЦНИИМФа развивается, охватывая все 

новые области взаимодействия. 

 

Межвузовская научно-практическая студенческая конференция «Современные 

тенденции управления в медиаиндустрии» 

  
30 ноября 2022 года студентка 2 курса 

группы Э-22 направления подготовки 

38.03.01 Экономика – Любченко Варвара 

Алексеевна приняла участие в 

Межвузовской научно-практической 

студенческой конференции «Современные 

тенденции управления в медиаиндустрии». 

Организатором конференции выступил 

Факультет экономики и финансов Северо-

Западного института управления РАНХиГС 

при Президенте РФ. 

Любченко Варвара Алексеевна 

выступила с докладом на тему 

«Использование современных 

медиатехнологий при взаимодействии транспортных организаций с клиентами», научный 

руководитель работы – доцент кафедры Экономики водного транспорта, к.э.н. 

Евдокимова Анна Сергеевна. 

По итогам конференции Любченко Варваре Алексеевне вручили сертификат участника. 

Желаем новых достижений! Выражаем благодарность заведующему кафедрой экономики 

водного транспорта Григоряну Мартыну Грантовичу и доценту кафедры экономики 

водного транспорта Евдокимовой Анне Сергеевне за популяризацию научного движения, 

ежегодное участие студентов в конференциях разного уровня и достойный уровень 

подготовки студентов. 

  

 

 

 

 

 

Кафедра экономики водного транспорта ИМТМ 

 

V Санкт-Петербургский морской форум 
 

24 ноября в историческом корпусе учебного городка № 1 Государственного 

университета морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова (Косая линия, 



15А) состоялся ставший традиционным Санкт-

Петербургский морской форум. Соорганизаторами Форума 

выступили Российская палата судоходства, Морской совет 

при Правительстве Санкт-Петербурга, Адвокатское бюро 

«Думлер и партнеры», Юридическая фирма «Ремеди» при 

поддержке Торгово-промышленной палаты Санкт-

Петербурга. 

В сложившемся формате Форума дискуссионная 

площадка объединила специалистов в областях 

организации морских перевозок, транспортной логистики 

и международного и морского права. Тематика этого года 

ожидаемо актуальна – «Транспорт и логистика в новых 

геополитических условиях». 

Участников Форума приветствовали проректор по 

научной и инновационной деятельности ФГБОУ ВО 

«ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» д.экон.н., проф. 

Т. А. Пантина, Президент Санкт-Петербургской торгово-

промышленной палаты д.экон.н. В. И. 

Катенев и директор Института 

международного транспортного 

менеджмента ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова» д. пед. н., проф. 

А. А. Кочин. 

В ходе первой сессии «Переориентация 

транспортной логистики» были обсуждены 

вопросы адаптации отечественных 

транспортно-логистических систем к новым 

условиям функционирования, рассмотрены 

вопросы ожидаемой эволюции портовых 

комплексов, дан прогноз развития 

транспортных систем международной 

доставки экспортного угля и каботажных 

перевозок назначением в Калининградскую 

область. 

Вторая сессия «Правовые аспекты морских перевозок в новых условиях» была 

посвящена защите прав отечественных грузо- и судовладельцев в неблагоприятных 

санкционных условиях. Также были рассмотрены прикладные вопросы технологического 

обеспечения таможенных процедур в морских портах, а также применение вновь 

разработанной проформы договора спасания на море. 

Форум проходил в смешанном режиме с 

трансляцией в сети Интернет. 

Последующий обмен мнениями признал 

результаты обсуждения полезными как для 

повседневной практики, так и для 

дальнейших научных исследований. 

Официальный сайт Форума 

http://seaforum.spb.ru/ 

http://seaforum.spb.ru/
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Александр Викторович Кириченко заведующий кафедрой Портов и грузовых 

терминалов, д.т.н., к.э.н., профессор 

 Виктория Сергеевна Горенькова заместитель начальника отдела обеспечения 

учебного процесса Института международного транспортного менеджмента 

 

ИМТМ на Всероссийской конференции «Антимонопольное право: вызовы и 

перспективы» 
 

30 ноября 2022 года студенты направления 

подготовки 40.03.01 Юриспруденция 

Института международного транспортного 

менеджмента принимали участие во 

Всероссийской конференции 

«Антимонопольное право: вызовы и 

перспективы», проводимой в здании СПБГЭУ. 

На данной конференции были затронуты 

такие проблемы, как: регулирование 



государственных закупок, порядок рассмотрения жалоб 

антимонопольной службой, рассмотрение закона о 

защите конкуренции, так как в связи с санкциями в 

2022 году нормативно-правовые акты, регулирующие 

данные аспекты, подвержены изменениям, что влияет 

на экономику РФ. Участниками были выработаны 

предложения по недопущению ухудшения 

экономического положения страны с помощью 

изменения правового регулирования. Выступления 

участников были понятны для всей аудитории. 

Посетив конференцию, студенты выслушали и 

поняли важность затрагиваемых тем и проблем с ними 

связанных, особенно заинтересовала тема эволюции 

монопольного права в России, спикеры очень подробно 

раскрыли темы своих докладов. 

Дронченко Анастасия (группа Ю-492): 

«Конференция была интересной, организация 

мероприятия также на достаточно высоком уровне, за что хочется выразить 

благодарность организаторам. Услышанные на пленарном заседании доклады были 

полезны и натолкнули на размышления в сфере антимонопольного законодательства в 

текущее время. Несмотря на то что нашей специализацией является область 

международного морского права, в частности, правовое обеспечение деятельности 

водного транспорта, сегодняшнее мероприятие позволило как открыть для себя что-то 

новое, так и углубить свои знания в указанной выше сфере, понять актуальную 

специфику, проследить связь данной отрасли права с нашей, сделать ряд выводов о 

возможности применения услышанных сегодня предложений в области водного 

транспорта. Уверена, данные знания найдут плодотворное отражение в наших научных 

работах и последующей профессиональной деятельности». 

Заверталенко Евгения (группа Ю-494): «На всероссийской конференции 

«Антимонопольное право: вызовы и перспективы» рассматривались способы 

регулирования антимонопольного права и предпринимательского права. Программа 

мероприятия была интересной и актуальной. Выступающие освещали свои темы чётко и 

понятно. С технической стороны встреча прошла без проблем. Затрагивались многие 

существенные вопросы в данной области, интересующие аудиторию». 

Виктория Сергеевна Горенькова Заместитель начальника отдела обеспечения 

учебного процесса Института международного транспортного менеджмента 

 

 

Студенты ГУМРФ выступили с докладами на Международной научно-

практической конференции 

 

В ноябре состоялась XII 

Международная научно-практическая 

конференция «Архитектура финансов: 

устойчивое развитие и ответственное 

финансирование в эпоху глобальных 

изменений». Мероприятие организовано 

Санкт-Петербургским государственным 

экономическим университетом. 

Цель конференции заключалась в 

формировании объективного взгляда на 

будущее мировых и российских финансов и 



поиске решения для устойчивого развития и 

ответственного финансирования в контексте 

актуальных событий. 

В рамках мероприятия состоялось 

обсуждение готовности российской 

финансовой системы к устойчивому 

развитию в эпоху глобальных изменений. 

Преподаватели кафедры 

организационно-экономического 

обеспечения деятельности транспортных 

организаций ГУМРФ приняли активное 

участие в конференции. Заведующая 

кафедрой ОЭОДТО, профессор Елена Лаврентьева, профессор кафедры Марина Штиллер, 

доцент кафедры Ирина Упорова, доцент кафедры Ольга Якубова приняли участие в 

заседании панельной дискуссии «Бухгалтерский учет, бизнес-анализ и аудит — 

информационные драйверы достижения целей устойчивого развития 2030». 

С докладами под руководством профессора кафедры ОЭОДТО Марины Штиллер 

выступили магистранты кафедры: 

 Надежда Слесарева, «Аудит персонала транспортных организаций: реалии и 

перспективы в условиях цифровой экономики», 

 Софья Родина, «Эффективность управления муниципальным имуществом».  

А также студенты направления «Технология транспортных процессов»: 

 Александра Швецова, «Перспективы использования криптовалюты во 

взаиморасчетах между участниками цепи поставок», 

 Дарья Лаптинова, Ксения Тюфякова, «Бухгалтерский учет в креативных секторах 

экономики», 

 Дарья Корзюкова, Анастасия Стаховская, «Оценка вероятности наступления 

банкротства компании ООО «БРОНКА ГРУПП», 

 Сергей Олейников, «Проблема унификации нефинансовой отчетности». 

По итогам работы секции ребята были награждены сертификатами участников и 

дипломами 1 и 3 степени: 

Дипломы 1 степени получили: Александра Швецова, Надежда Слесарева, Дарья 

Лаптинова, Ксения Тюфякова, Дарья Корзюкова, Анастасия Стаховская, Софья Родина. 

Диплом 3 степени получил Сергей Олейников. 

Поздравляем ребят с заслуженными наградами и желаем дальнейших успехов в 

научной деятельности! 

Кафедра организационно-экономического обеспечения деятельности 

транспортных организаций 

 

 

Заседание круглого стола на тему «Использование ледовых сооружений для 

освоения Арктики» 

 

1 декабря 2022 года было проведено заседание круглого стола на тему «Использование 

ледовых сооружений для освоения Арктики». В работе круглого стола приняли участие 

преподаватели кафедр гидротехнических сооружений, конструкций и гидравлики (ГТС, К 

и Г) и водных путей и водных изысканий (ВПиВИ) Института водного транспорта 

ГУМРФ имени адмирала С. О. Макарова. 

С развитием планов интенсификации судоходства по Северному морскому пути 

проблема строительства новых портовых и причальных сооружений, а также 

модернизации и реконструкции существующих приобретает особую актуальность. При 

этом завоз строительных материалов или добыча их в местных условиях представляют 



достаточно сложную и дорогостоящую 

проблему. Одним из решений этой 

проблемы может быть использование 

льда в качестве строительного материала. 

В выступлении аспиранта кафедры 

ГТС, К и Г Андреевой С. А. были 

представлены материалы её работы по 

исследованию характеристик льда при 

использовании его как строительного 

материала для возведения 

гидротехнических сооружений в условиях 

Арктики. Отмечено, что лед в качестве строительного материала может быть получен 

различными способами: методом послойного намораживания, методом набрызга, 

объемным намораживанием с использованием термосвай, а также заготовкой ледовых 

блоков из природного льда. При этом в зависимости от способа получения 

характеристики материала будут различными. Улучшить прочностные качества льда – 

несущую способность, уменьшение растрескивания – можно использованием его 

армирования геосинтетическими материалами. Были представлены также различные 

технологии сохранения ледовых конструкций в течение всего календарного года – 

выдерживание периода хладонакопления, теплоизоляция и др. 

Описаны и рассмотрены математические модели для расчетов прочностных и 

теплофизических свойств льда. Предложены некоторые конкретные конструкции, 

изготавливаемые изо льда: свайно-ледовые и гравитационные причалы, дамбы различного 

типа, ледовые острова. 

В обсуждении сообщения была отмечена его актуальность и высказаны рекомендации 

– при дальнейшей работе по теме уделить больше внимания разработке эффективных 

методов математического моделирования работы ледовых конструкций в условиях как 

существенных отрицательных, так и положительных температур. При исследовании 

возможности усиления ледовых сооружений армированием следует обратить внимание на 

вопросы адгезии льда и геосинтетического материала, прочности и совместимости 

получаемых конструкций. 

 

 

В «Сириусе» начался Конгресс молодых учёных 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Молодые учёные ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова в первые числа декабря 

работают на Конгрессе молодых учёных. Ключевое всероссийское мероприятие 2022 года 

в рамках утверждённого президентом России Владимиром Путиным Десятилетия науки и 

технологий проходит на федеральной территории «Сириус». 

События первого дня шли довольно плотно, что характерно для мероприятий такого 

уровня. Проректор по образовательной деятельности доктор технических наук Сергей 

Соколов и начальник отдела научно-технической информации и интеллектуальной 

собственности кандидат технических наук Артём Буцанец приняли участие в нескольких 

мероприятиях форума. 

Так, они участвовали в дискуссии о работе Российского научного фонда. С 

генеральным директором Александром Хлуновым обсудили стабильное развитие фонда: 

более 40 млрд. рублей выделяется ежегодно через РНФ как на научные исследования для 

аспирантов, докторантов, малых научных коллективов, так и на крупные исследования с 

поддержкой в объёме нескольких десятков/сотен миллионов рублей. Уже в следующем 

году наравне с фундаментальными здесь появятся прикладные разработки, которые 

являются основой научного и инновационного развития «Макаровки». Ежегодно ГУМРФ 

участвует в конкурсе грантов РНФ, Артём Буцанец выступает экспертом фонда по отбору 

заявок. 

 

 
 

Качеству больших вызовов и приоритетов научно-технологического развития были 

посвящены лекции о цифровизации науки и о результатах геофизических исследований в 

Арктике для ее устойчивого развития. Также прошли лекции об изменении климата, 

влиянии магнитного поля Земли и космических возмущений на инфраструктурные 

объекты. 

Состоялась на форуме дискуссия о новой 

системе оценки научной деятельности, ее 

возглавила директор департамента 

государственной научной и научно-технической 

политики Министерства науки и высшего 

образования Екатерина Чабан. Система оценки 

научной деятельности будет принципиально 

меняться: выбран курс от формальных 

показателей публикационной активности в 

международных базах данных к качественной 

экспертизе научным сообществом. Участники 

встречи пришли к выводу, что необходимо 

продолжить поддержку российских научных журналов с целью увеличения количества 

международно признанных. Важно также обеспечить законодательно закреплённый 

единый подход к организации и проведению научной и научно-технической экспертизы, 

контроля качества распределения и освоения государственных средств на научную 
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деятельность. Актуально и продолжение цифровизации планирования и контроля 

осуществления научной деятельности. 

В рамках встречи молодых учёных Северо-Западного федерального округа 

представители ГУМРФ обсудили существующую систему управления советов молодых 

ученых и студенческих научных обществ, поддержку молодых учёных. 

На стендах крупнейших российских корпораций: «Газпрома», «Росатома», 

«Сбережений» и других учёные ГУМРФ участвовали в мастер-классах, соревновании 

роботов, обсуждении инновационных разработок в различных областях: от авионики до 

биомедицины, от геологических изысканий до космических инноваций. Еще одна важная 

дискуссия коснулась психологических и социально-гуманитарных аспектов развития 

научной мысли. 

Работа Конгресса продолжается. 

 

Дискуссии на Конгрессе молодых учёных касались проектов в области 

опережающего научно-технического развития 

 

Второй день Конгресса молодых учёных 

выдался насыщенным не менее первого. 

Утренняя часть деловой программы касалась 

наиболее актуальных реализуемых проектов в 

области опережающего научно-технического 

развития Российской Федерации. 

Дискуссия «Развитие кадрового 

управленческого резерва в области науки и 

образования как инструмент для решения 

основных вызовов общества» под руководством 

помощника президента России Андрея Фурсенко 

подвела промежуточные итоги формирования 

кадрового резерва будущих управленцев в научной сфере. Участники очертили 

возникающие перед молодыми учёными трудности и пути решения: важна первичная 

помощь и продвижение первых проектов. Необходимо с одной стороны наличие 

собственного научного опыта, с другой стороны - желание двигаться вперёд и вести за 

собой крупные трудовые коллективы, понимать всю ответственность при принятии 

кадровых решений. Новые глобальные вызовы требуют от России перестройки многих 

областей знаний и подходов по управлению ими, нужны драйверы роста. Коллегиальное 

обсуждение открыло новый мощный импульс программе формирования кадрового 

резерва, прозвучали предложения по ее развитию, привлечению в программу новых 

учёных. 

 

 

 

Проректор по образовательной деятельности ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова 

Сергей Соколов и начальник отдела научно-технической информации и интеллектуальной 
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собственности Артём Буцанец участвовали также 

в оживленной дискуссии вокруг понятия 

«научный результат» в рамках секции 

«Экспертиза и оценка научной деятельности». 

Совместно с коллегами обсудили политику 

работы экспертной системы Российского 

научного фонда и рассмотрели основные аспекты 

оформления и подачи заявок на грантовую 

поддержку при проведении научно-

исследовательских работ в интересах отрасли. 

Дневная дискуссия «Интеллектуальные 

конкурсы и соревнования как инструмент 

привлечения талантов в науку» определила сюжетные линии 

процесса самоопределения юных учёных, который начинается 

на школьной скамье и продолжается в профессиональной 

деятельности в научных коллективах, на производстве. 

Существующая система олимпиад, интеллектуальных 

конкурсов, соревнований не в полной мере отвечает 

требованиям времени, позволяя частично выявлять юные 

таланты, в то же время не в полной мере позволяет 

сопровождать их в дальнейшем, концентрируясь только на 

самых лучших, упуская концепцию «наука - в массы». 

Спикеры отметили, что результаты конкурсов и 

соревнований необходимо учитывать наравне с 

результатами олимпиад, поддерживая 

школьников при поступлении в вузы. Важно не 

только идти по пути выявления направленных на 

научную деятельность детей, но и проводить 

такую работу с профориентационным акцентом. 

Здесь ярким примером служит Единая 

отраслевая мультипредметная Морская 

олимпиада, проводимая под руководством 

Росморречфлота вузами: ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова, ВГУВТ, СГУВТ, МГУ 

имени адмирала Г.И. Невельского. 

Участники дискуссии подчеркнули, что за последние годы в работе по выявлению 

талантливой молодёжи сделан прорыв, но ее нужно систематически развивать, расширяя 

вовлечённость регионовв данное направление деятельности. 

Во второй половине дня состоялась ожидаемая многими яркая научно-популярная 

лекция президента Российской академии наук академика Геннадия Красникова на тему 

«Микроэлектронные и квантовые технологии: состояние и перспективы развития». Она 

стала одним из ключевых мероприятий Конгресса. На лекции слушатели смогли взглянуть 

«за горизонт событий» в области микроэлектроники и развития квантовой науки. 

Вопросы, заданные академику, коснулись как рассматриваемой научной области, так и 

развития отечественной промышленности и экономики. 

Вечернее обсуждение приоритетов мирового научно-технического развития до 2030 

года проходило в международном коллективе: своим мнением поделились учёные из 

России, Армении, Республики Беларусь, Азербайджана, Узбекистана, Республики 

Кыргызстан. Исследования в экологии, биомедицине, радиоэлектронике и многих других 

областях, синхротронные исследования, социально-гуманитарное партнёрство проводятся 

совместными научными коллективами упомянутых стран. По итогам дискуссии молодые 

учёные договорились о продолжении научной кооперации. 
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На Конгрессе молодых учёных обсудили стратегию развития науки будущего 

 

Завершающий день Конгресса 

молодых учёных 3 декабря выдался 

богатым на события, показал перспективы 

развития. Мероприятия, которые посетили 

представители ГУМРФ имени адмирала 

С.О. Макарова, стали мотивацией на 

дальнейшую плодотворную работу. 

«Как превратить вызовы в 

возможности» - так называлась одна из 

дискуссий, в которой под руководством 

ректора МФТИ Дмитрия Ливанова учёные 

обсудили два направления выстраивания 

стратегий развития науки будущего: 

глобальные вызовы порождают большие задачи; наука должна идти в кооперации с 

потребителем, производством. Несколько глобальных вызовов учёные отмечают уже 

сейчас с прогнозом на десятилетия вперёд: разработка широкой линейки накопителей 

энергии; прогресс технологий передачи данных - сетей нового поколения 5G, 6G; 

развитие беспилотных систем; расширение клеточных технологий и создание новых 

лекарств, а также развитие агротехнологий. 

Представители крупных заказчиков - Сбербанка, Яндекса, ВКонтакте и других, на 

примере кооперации с вузами рассказали о постановках задач заказчиком и отметили, что 

это не менее наукообразный ёмкий процесс, чем её решение, и пригласили других 

участников присоединяться к совместным научным коллективам. 

В открытом диалоге «Результаты быстрого старта Национального центра физики и 

математики (НЦФМ)» ректор МГУ имени М.В. Ломоносова академик РАН Виктор 

Садовничий, глава «Росатома» Алексей Лихачёв, научный руководитель НЦФМ академик 

РАН Александр Сергеев обсудили первые результаты работы открытого год назад 

научного центра мирового уровня в городе Сарове. Модерировал встречу популярный 

телеведущий Александр Пушной, физик по образованию. 

Ярким завершением конгресса стала пленарная панельная дискуссия, на которой 

вице-премьер Правительства РФ Дмитрий Чернышенко, помощник президента России 

Андрей Фурсенко, министр науки и высшего образования РФ Валерий Фальков, 

гендиректор «Росатома» Алексей Лихачёв, президент РАН академик Геннадий Красников 

и другие спикеры отметили важность формирования повестки дня науки будущего 30-х, 

40-х и 50-х годов XXI века. Выступающие выразили уверенность в том, что 

существующая обстановка ограничений - это уникальная возможность для свершений. В 

50-е годы XX века наша страна уже проходила подобное; Игорь Курчатов, Андрей 



Сахаров и другие учёные создали свои прорывные фундаментальные разработки в 

возрасте, который сегодня считается возрастом молодого учёного. 

Впереди - гонка биотехнологий, 

продолжение развития зелёной 

энергетики, новые лекарства и 

приборы, квантовые компьютеры и 

мРНК-генетика, современные 

надводные суда с новыми видами 

ядерных энергетических установок и 

многое другое. Все это составляет 

основу технологичного будущего, 

которое создаётся уже сейчас в том 

числе силами молодых учёных. 

Конгресс в «Сириусе» уже 

второй год проходит на высшем уровне. Молодые научные сотрудники ГУМРФ имени 

адмирала С.О. Макарова готовы предлагать свои идеи и концепты разработок, делиться 

опытом с коллегами и воплощать в жизнь задуманное. 

 

Делегация ГУМРФ приняла участие в заседании научно-технического совета 

АО «ОСК» 

 

 

6 декабря в конгресс-центре Санкт-

Петербургского государственного морского 

технического университета состоялось 

заседание научно-технического совета АО 

«Объединенной судостроительной 

корпорации» по теме «Организация 

взаимодействия с высшими учебными 

заведениями в целях решения актуальных 

задач развития АО «ОСК». 

В мероприятии приняли участие 

ведущие университеты, осуществляющие 

подготовку кадров и выполняющие научные 

исследования в интересах развития 

судостроительной отрасли. Помимо Государственного университета морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова, в работе научно-технического совета также 

участвовали представители Санкт-Петербургского государственного морского 

технического университета, Московского государственного технологического 

университета «СТАНКИН», Московского физико-технического института, Санкт-



Петербургского политехнического университета Петра Великого, Севастопольского 

государственного университета, Казанского национального исследовательского 

технического университета имени А.Н. Туполева, Санкт-Петербургского 

государственного университета. 

Открыл заседание генеральный директор АО «ОСК» Алексей Рахманов, который 

определил приоритетные инновационные направления и критические задачи, требующие 

решения. 

Ректор ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова Сергей Барышников выступил с 

докладом «Предложения по перспективным направлениям работы с группой “ОСК”», в 

котором рассказал о приоритетных программах в области высшего и дополнительного 

профессионального образования, перспективных научных исследованиях университета в 

интересах АО «ОСК». 

В заседании также приняли участие проректор по научной и инновационной 

деятельности Татьяна Пантина и помощник ректора по научным инновациям Игорь 

Мыльников 

Заседание научно-технического совета прошло в позитивном ключе, по итогам был 

принят ряд важных резолюций, направленных на дальнейшее развитие сотрудничества 

между АО «ОСК» с высшими учебными заведениями. 

 

Круглый стол «Особенности кадровой политики в организациях водного 

транспорта» прошел для магистров ГУМРФ 

 

Кафедра организационно-экономического обеспечения деятельности транспортных 

организаций подготовила для магистров образовательной программы «Управление 

человеческим капиталом транспортных организаций» встречу с работодателями на тему 

«Особенности кадровой политики в организациях водного транспорта». В формате 

круглого стола были рассмотрены особенности кадровой политики и управления 

персоналом с учетом специфики деятельности организаций водного транспорта. С 

интересной и полезной информацией выступили: 

 заместитель руководителя Федерального бюджетного учреждения 

«Администрация Волго-Балтийского бассейна внутренних водных путей» Дмитрий 

Глушаков; 

 капитан-наставник ФБУ «Администрация Волго-Балтийского бассейна внутренних 

водных путей» Андрей Широков; 

 советник председателя Российского профессионального союза моряков Владимир 

Зубков; 

 руководитель отдела по работе с плавсоставом морского сухогрузного флота АО 

«Судоходная компания «Волжское пароходство» Павел Мартынов; 

 руководитель отдела по освидетельствованию трудовых норм в судоходстве 

Российского морского регистра судоходства Павел Землянский; 

 руководитель отдела персонала ЗАО «СММ» Светлана Егорова. 

Такие мероприятия необходимы в образовательном процессе. Они дают возможность 

магистрантам получать новые практико-ориентированные знания. 

 

Курсанты Института «Морская академия» посетили Международный форум 

«Арктика: настоящее и будущее» 

 

8 декабря 2022 года — поистине знаменательный день для курсантов и 

преподавателей, оказавшихся на форуме «Арктика: настоящее и будущее». Курсанты 

Института «Морская академия» приняли участие в работе форума, посвященного 

вопросам развития Арктической зоны. Это настоящий подарок для тех, кто, 

заинтересовавшись темой Арктики, тщательно и скрупулезно собирал материал об 



арктическом судоходстве, 

Северном морском пути, освоении 

региона, ее судоводителях, 

конструкторах, механиках и 

других исследователях, иногда не 

напрямую причастных к морскому 

делу, но влюбленных в тему 

Арктики, непостижимо 

прекрасной, невероятно опасной, 

безбрежной и непредсказуемой. 

Имена героев Арктики 

сегодня на устах современников, в 

исторических сводках и 

литературных произведениях, в 

документальных и художественных 

фильмах. Так, на форуме Михаил 

Спиридонов, на счету которого 100 

зимовок, очень интересно 

рассказывал нашим курсантам о 

морском арктическом служении. 

Ребята познакомились также с 

Александром Сорокиным, автором 

документальных фильмов и книг об 

Арктике. 

Курсанты, занимающиеся в 

разговорном клубе Arctic Shipping 

and Russian Native shore's Glory на 

кафедре английского языка 

навигации и связи, которые 

выбрали для исследования темы 

Арктики, заслужили в полной мере 

трудолюбием, скрупулезностью в 

описании избранной темы побывать 

на форуме, фестивале идей и 

открытий, выставке потрясающих 

технических достижений. Для них 

было очень важно встретиться с 

великими «арктиками», имена 

которых уже им знакомы. Общение 

с этими людьми, возможность 

задать интересующие вопросы 

очень важны. Работы курсантов 

начальных курсов Ярослава 

Шульгина, Никиты Подоляко, 

Даниила Белякова, Геннадия Ягорлицкого, Руслана Магомедагаева, Александра 

Куржунова, Алексея Сухова, Максима Жукова, Артёма Пычкина, Алексея Тарасенко и 

Михаила Наконечного содержат богатый материал из разных областей знаний. 

Обучающиеся привлекали источники из физики, химии, математики, истории, геологии, 

картографии, гидрографии, океанологии, климатологии, литературы, социологии и 

культурологии, механики, астрономии, геометрии. 



Теперь ребятам предстоит доработать некоторые аспекты начатых исследований с 

учетом полученной на форуме информации. Пожелаем им попутного ветра в их плавании 

по великой науке об Арктике и ее исследователях. 

Благодарим доцента КАЯНС Марину Азаренкову за интересную работу с 

курсантами, а также администрацию университета за помощь в организации поездки. 

Желаем нашим курсантам успехов и достижения поставленных в исследованиях задач! 

Кафедра английского языка навигации и связи 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Участники круглого стола проявили интерес и активность в дискуссии по всем 

обсуждаемым вопросам, высказали пожелания проводить такие встречи на регулярной 

основе. 

Кафедра организационно-экономического обеспечения деятельности 

транспортных организаций 

 

 

TRAVEL HUB-2022 

 

9 декабря в г. Санкт – Петербурге завершился 

Международный туристский форум «TRAVEL HUB-

2022», который был посвящен обсуждению 

современных проблем сферы гостеприимства. Данное 

мероприятие от Института водного транспорта и 

ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. 

Макарова» посетили: заведующий кафедрой 

Международного бизнеса, менеджмента и туризма 

Антон Борисович Смирнов, преподаватель кафедры 

МБМиТ Смолокуров Евгений Вениаминович и 



группа студентов обучающихся по направлениям подготовки 38.03.04 «Государственное и 

муниципальное управление» и 43.03.02 «Туризм» в составе 20 человек. 

В этом году Форум проходил в 

концептуально новом формате, объединяя собой 

несколько мероприятий под одной общей темой: 

«Устойчивое развитие туризма и его влияние на 

социально-экономическое развитие регионов 

страны в современных условиях». 

Представители нашего Института выступили в 

роли участников в двух пленарных заседаниях, 

где их познакомили с лучшими туристскими 

проектами страны. 

Темой первого заседания было обсуждение 

вопросов креативного влияния туризма на развитие территорий, а второго – определение 

значения креативных индустрий в социально-экономическом развитии туристских 

территорий, в том числе входящих в Сеть креативных городов ЮНЕСКО. Также, активно 

обсуждалась реализация Концепции развития круизного туризма в РФ на период до 2024 

г. В ходе обсуждения были подняты вопросы о выделении бюджетных мест в рамках 

контрольных цифр приема профильным Вузам. Было отмечено, что согласно Концепции, 

ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» признан профильным Вузом, 

осуществляющим обучение по направлению подготовки «Туризм», и профилю 

«Круизный туризм на морском и речном транспорте. 

«В своих докладах эксперты Форума представили нам стратегию продвижения 

регионов-участников кластера «Серебряное ожерелье России», а также поделились 

идеями модернизации развития туризма в других субъектах России», – рассказала 

подробнее участница Семенова Анна. 

Завершилось мероприятие коллективным решением о необходимости и высокой 

ценности дальнейшего эффективного взаимодействия между образовательными 

учреждениями, туристическими отраслевыми властями, бизнесом и инвесторами. 

 

 

Подведены итоги конкурса научных докладов на английском языке New 

technologies in maritime industry 

 

10 декабря кафедра английского языка навигации и связи подвела итоги ежегодного 

конкурса научных докладов на английском языке New Technologies in Maritime Industry — 

мероприятия, направленного на поддержку и развитие научно-исследовательской 

деятельности студентов. 

В прошлом году конкурс носил внутривузовский характер, а в этом он расширил свои 

границы. Поучаствовать мы пригласили курсантов из профильных вузов Мурманска, 

Новороссийска и Владивостока. Всего было зарегистрировано 30 участников, 

получающих высшее морское образование в разных концах нашей страны. 

Оценка работ проводилась в два этапа. Сначала эксперты оценивали заявки на 

предмет соответствия темы исследования теме конкурса, ее актуальность и научную 

новизну. Затем члены организационного комитета оценивали работы по следующим 

критериям: 

 раскрытие темы; 

 языковая грамотность; 

 лексическое разнообразие; 

 логичность изложения и аргументация; 

 структура конкурсной работы. 

  



По отдельным критериям оценивались также видео-презентации представленных 

работ. 

По результатам отбора в состязании участвовало 16 конкурсных работ. Их оценивало 

строгое жюри из состава организационного комитета конкурса. В его состав вошли 

заведующая кафедрой английского языка навигации и связи Ирина Щербакова и 

преподаватели кафедры. 

По итогам оценки конкурсных работ призовые места распределились следующим 

образом: 

 I место:  

 — Павел Кормановский (ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова), Battery-powered 

ships; 

 — Вячеслав Толмачев, Даниил Смирнов (ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова) 

Green Shipping; 

 II место: 

 — Никита Солодкий, Максим Шульга (ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова), 

Augmented reality in conception of E-navigation; 

 — Евгений Аман, Максим Тырин (ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова), New 

stage in Maritime industry: Unmanned Marine Vessels; 

 III место: 

 — Дарья Гончаренко (Мурманский государственный технический университет), 

Development of new technology in Arctic power sector; 

 — Даниил Киселев (ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова), Ice yacht as an 

alternative energy vehicle. Iceboat transport system in Far North; 

Победители получили дипломы. Все участники получили именные сертификаты. 

Организаторы конкурса благодарят всех участников за проявленный интерес и 

индивидуальность и от всей души поздравляют победителей и желают всем творческих 

успехов и новых побед! 

Кафедра английского языка навигации и связи 

 

В ГУМРФ создан новый диссертационный совет 

 

Министерством науки и высшего образования Российской Федерации выдано 

разрешение на создание совета по защите диссертаций на соискание ученой степени 

кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук на базе Государственного 

университета морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова по научной 

специальности 2.9.7 – «Эксплуатация водного транспорта, водные пути сообщения и 

гидрография» (технические науки).* Диссертационный совет создан взамен действующего 

совета до 16 октября 2022 года в связи с изменением наименования научной 

специальности. 

Определен состав совета по защите диссертаций на соискание ученой степени 

кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук 45.2.003.03. Председатель 

диссертационного совета – доктор технических наук, профессор, заведующий кафедрой 

портов и грузовых терминалов Александр Кириченко. 

Желаем успешной результативной деятельности вновь созданному 

Диссертационному совету! 

* приказ Минобрнауки России № 1739/нк от 13 декабря 2022 г. 

 

Конференция «Конституция России вчера, сегодня, завтра» 

 

13 декабря 2022 года на базе Президентской библиотеки им. Б.Н. Ельцина состоялась 

Пятая Конференция «Конституция России вчера, сегодня, завтра», приуроченная ко Дню 

Конституции Российской Федерации. 



В ней приняли участие в качестве 

слушателей обучающиеся 1, 2 и 3 

курсов направлений подготовки 

40.03.01 Юриспруденция и 38.03.02 

Менеджмент Института 

международного транспортного 

менеджмента, а также преподаватели 

и работники: профессор кафедры 

теории и истории государства и права, 

д.ю.н., заслуженный юрист России, 

Бородин В.В., заместитель начальника 

ООУП ИМТМ Горенькова В. С., 

ассистент кафедры международного и 

морского права Зайцева А. И., 

главный специалист по работе с 

контингентом обучающихся ООУП ИМТМ Прокофьев А. В. 

 

 
Конференция была организована 

Президентской библиотекой им. Б.Н. Ельцина, 

Фондом «Президентский центр Б.Н. Ельцина» и 

Санкт-Петербургским университетом 

технологий управления и экономики. От нашего 

университета мероприятие организовал 

Прокофьев А. В. 

Государственный праздник «День 

Конституции Российской Федерации» 

отмечается в нашей стране 12 декабря. В этот 

день на референдуме в 1993 году была принята 

Российская Конституция. 
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Полный ее текст был опубликован 25 декабря 1993 года в «Российской газете». С тех 

пор данный праздник принято считать одним из важнейших государственных праздников 

России. Это и не удивительно, ведь принятие Конституции является одним из самых 

значимых моментов в истории каждого государства и народа. Поэтому такой праздник 

существует не только в России, но и в других странах мира. 

Для приглашенных гостей и обучающихся Ельцинскую мемориальную лекцию 

прочитал Владимир Николаевич Шевченко, заместитель руководителя Администрации 

Президента Российской Федерации – руководитель протокола Президента Российской 

Федерации. 

Также для всех желающих была организована экскурсия по Президентской библиотеке 

им. Б.Н. Ельцина. 

 

 
Своими впечатлениями делится 

обучающаяся 2 курса направления 

подготовки Юриспруденция Елена 

Кушнерова: «Впечатления от Конференции 

просто замечательные. Во-первых, было 

очень интересно послушать пленарную 

дискуссию ведущих специалистов по 

конституционному праву, узнать их точки 

зрения, а также сформировать свою. Во-

вторых, Конференция проходила в 

прекрасном здании Президентской 

Библиотеки, а для желающих были 

организованы экскурсии по самой 

Библиотеке, в ходе которой можно было узнать об истории здания, а 

также усвоить информацию о тенденциях развития 

конституционного права в России. Выражаю огромную 

благодарность организаторам мероприятия». 

Обучающаяся 2 курса Наталья Иванова о Конференции: 

«Хотелось бы выразить благодарность организаторам данного 

мероприятия за возможность принять участие в Конференции, за 

отзывчивость и понимание. Мероприятие прошло на должном 

уровне, было очень содержательным, насыщенным событиями, 

предложениями и обсуждениями. Я уверена, что каждый из 

участников получил для себя ответы на интересующие вопросы и 

почву для размышлений. Спасибо!» 

Отзыв о Конференции обучающейся 2 курса Евгении Свириной: 

«Прошла Пятая Конференция «Конституция России вчера, сегодня, 

завтра». Главной дискуссионной темой конференции была «Выбор 

Республики. Три модели республиканского устройства и правовая 

культура общества». Проводили её в Президентской Библиотеке. 

Нам провели экскурсию по библиотеке и рассказали, как в неё записаться. В целом 

получилось очень масштабно и современно. Впечатляет тот опыт разработки, который 

уже имеется у экспертов, представлявших свои доклады, и принципиальная дискуссия, 
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сопровождавшая доклады, также важно приглашение молодых исследователей и 

экспертов 

В целом я считаю опыт участия в конференции очень позитивным и надеюсь, что 

дальнейшие мероприятия будут не менее актуальны и успешны!» 

О Конференции высказывает свое мнение обучающаяся 1 курса Тимошкова Марина: 

«13 декабря мы всем первым курсом направления подготовки 40.03.01 Юриспруденция 

посетили Конференцию, посвященную дню Конституции Российской Федерации. Мне, 

как и многим, я думаю, понравилось это мероприятие. 

Было весьма интересно послушать субъективное представление об истории Российской 

Конституции из уст людей, которые непосредственно участвовали в государственной 

жизни страны в годы ее принятия. Также порадовала возможность задать вопросы 

выступающим участникам Конференции. 

Сама Президентская Библиотека является очень красивым местом, как снаружи, так и 

внутри. От лица группы выражаю благодарность за организацию такого мероприятия, 

очень значимого для нашей будущей юридической профессии. 

Посещения такого рода мероприятий способствуют формированию у нас, будущих 

юристов, внутренней культуры, собственных правовых убеждений, осознанию себя 

частью своего народа и своего государства». 

Институт международного транспортного менеджмента 
 

Представители ГУМРФ приняли участие в семинаре по трудоустройству 

 

20 декабря состоялся семинар на тему 

«Психологическое сопровождение 

трудоустройства выпускников транспортного 

университетского комплекса», 

организованный Ресурсным учебно-

методическим центром по обучению 

инвалидов и лиц с ограниченными 

возможностями здоровья РУТ (МИИТ) в 

онлайн-формате на платформе Microsoft 

Teams. 

 

От Государственного университета 

морского и речного флота имени адмирала 

С.О. Макарова приняли участие Екатерина 

Короткова, студентка 3 курса по 

направлению подготовки 

«Юриспруденция» (Институт 

международного транспортного 

менеджмента); Алексей Архипов, студент 

2 курса по направлению «Управление 

водным транспортом и гидрографическое 

обеспечение судоходства» (Институт 

водного транспорта); Ангелина Блинова, 

студентка 3 курса по направлению 

«Юриспруденция» (ИМТМ); Михаил Стурлис, студент 2 курса по направлению 

«Технология транспортных процессов» (ИМТМ), директор Центра карьеры учебно-

методического управления Елена Васильева. 

В рамках семинара были рассмотрены следующие вопросы: 

 Как человеку с инвалидностью позиционировать себя на рынке труда;  



 Технология эффективного трудоустройства. Поиск работы. Источники 

информации о вакансиях;  

 Основные документы при приеме на работу. Резюме. Структура резюме. Правила 

оформления резюме. Переписка с работодателем. Сопроводительное письмо;  

 Интервью при приеме на работу. Психологические особенности прохождения 

интервью. Этапы эффективной подготовки к собеседованию с работодателем. 

 Центр карьеры ГУМРФ 

 

Обучающиеся ГУМРФ успешно выступили на Тематической Олимпиаде по 

высшей математике для инженерных специальностей 

 

15 декабря курсанты Института «Морская академия» и студенты Института водного 

транспорта ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова приняли участие в ежегодной 

Тематической Олимпиаде по высшей математике для инженерных специальностей 

«Базис». Команда курсантов ИМА заняла 1 место в командном зачете! 

Олимпиада была проведена на базе Института цифровых технологий 

Калининградского государственного технического университета. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Олимпиада проводится в целях: 

 формирования дружественных межвузовских инициатив; 

 создания благоприятных условий для выявления и поддержки интеллектуального 

потенциала студентов вузов;  

 расширения и укрепления межвузовских коммуникаций;  

 сохранения и приумножения профессиональных и учебных достижений 

преподавателей и студентов. 

 

 
Тематика ТОВМИС «Базис» соответствовала содержанию математических 

дисциплин первого семестра (линейная и векторная алгебра, аналитическая геометрия, 

комплексные числа) и проводилась в дистанционном формате. 

В олимпиаде приняли участие команды 9 вузов Северо-Запада России: 
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1. Институт «Морская академия» ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова; 

2. Институт водного транспорта ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова; 

3. Рязанский государственный радиотехнический университет имени В.Ф. Уткина; 

4. Военный институт (инженерно-технический) Военной академии материально-

технического обеспечения; 

5. Калининградский пограничный институт ФСБ России; 

6. Филиал ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» в г. Калининграде; 

7. Морской институт Калининградского государственного технического 

университета; 

8. Сборная команда Института цифровых технологий и Института морских 

технологий, энергетики и строительства Калининградского государственного 

технического университета; 

9. Высшая школа предпринимательства и бизнеса Балтийского федерального 

университета имени И. Канта; 

10. Санкт-Петербургский государственный аграрный университет (Калининградский 

филиал в г. Полесск). 

Порядок подведения итогов олимпиады был следующим. На первом 

(внутривузовском) этапе жюри каждого вуза определяет 5 лучших работ для участия в 

дальнейшем конкурсе. На втором (межвузовском) этапе жюри ТОВМИС проводит 

проверку и оценку предоставленных работ по единым критериям согласно методике, 

разработанной организаторами олимпиады. По результатам проверки формируются 

командный и индивидуальный рейтинги участников олимпиады. 

По итогам олимпиады в командном зачете команда Института «Морская академия» 

ГУМРФ заняла 1 место. В нее вошли курсанты: 

 Алексей Кузьмин, 4 курс, 47 баллов; 

 Иван Ободков, 3 курс, 33 балла; 

 Юрий Мальцев, 3 курс, 30 баллов; 

 Василий Хазов, 1 курс, 25 баллов; 

 Владимир Гончарук, 3 курс, 21 балл. 

В индивидуальном зачете курсанты ИМА ГУМРФ также выступили успешно: 

 Алексей Кузьмин занял 2 место; 

 Иван Ободков и Юрий Мальцев получили дипломы III степени; 

 Василий Хазов и Владимир Гончарук получили грамоты. 

Отдельно стоит отметить отличные результаты (28 баллов) студента 1 курса ИВТ 

ГУМРФ Егора Филиппова — он получил диплом III степени в индивидуальном зачете. 

Подготовкой курсантов и студентов ГУМРФ к олимпиаде занимались доценты 

кафедры высшей математики Сардана Старостина и Николай Гулевич. 

Поздравляем ребят и желаем им дальнейших успехов! 

Кафедра высшей математики 

 

Межрегиональный конкурс студенческих научных обществ образовательных 

организаций высшего образования Северо-Западного федерального округа 
  

В конце августа Совет ректоров вузов 

Северо-Западного федерального округа 

(СЗФО) объявил о проведении 

Межрегионального конкурса студенческих 

научных обществ образовательных 

организаций высшего образования Северо-

Западного федерального округа. 

Конкурс проводится с целью развития и 

поддержки деятельности студенческих 



научных обществ (СНО) образовательных организаций высшего образования Северо-

Западного федерального округа (ООВО СЗФО). 

Конкурс проводился с 01.09.2022 по 20.12.2022 в три этапа: 

 Прием заявок на Конкурс; 

 Заочный этап оценки заявок; 

 Очный этап оценки заявок. 

 

В рамках Конкурса рассматривались и отбирались 

лучшие модели организации и позитивные практики 

деятельности студенческих научных обществ (далее – 

СНО). 

К участию в Конкурсе допускались команды 

численностью 5 человек. От одного вуза на конкурс 

допускалась одна команда. В состав команды могли 

входить обучающиеся вуза, возраст которых не 

превышал 35 лет на 31 декабря 2022 года. 

Конкурс проводился по двум номинациям: 

 Лучшее СНО ООВО СЗФО; 

 Лучшее СНО ООВО СЗФО в определенной 

области знаний. 

С 1 сентября начался прием заявок на участие в 

конкурсе, который завершился 14 октября. Были 

получены заявки от 35 образовательных организаций 

высшего образования, среди которых и 

Государственный университет морского и речного флота имени адмирала С.О. Макарова. 

Очный этап проходил в виде устной защиты заявок командами допущенных по итогам 

заочного этапа (очно или в онлайн-формате). Защита команды СНО ГУМРФ состоялась 20 

декабря 2022 года в 14:45 в онлайн-формате с использованием платформы Zoom. 

В команду СНО ФГБОУ ВО «ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова» вошли: 

1. Андреева Екатерина Валерьевна – председатель СНО, аспирант 4 года обучения 

(ИМА); 

2. Жидкова Анастасия Михайловна – аспирант 4 года обучения (ИМТМ); 

3. Горенькова Виктория Сергеевна – аспирант 4 года обучения (ИМТМ); 

4. Исаулова Кристина Яновна – аспирант 3 года обучения (ИМА); 

5. Морозова Дарья Алексеевна – аспирант 3 года обучения (ИМТМ). 

По итогам Конкурса информация о лучших практиках в деятельности СНО будет 

размещена на информационных ресурсах Совета ректоров вузов СЗФО. 

Дарья Морозова: «Конкурс проводился в дистанционном формате, наша команда 

рассказала о студенческой науке нашем вузе, проводимых мероприятиях, привлечении 

обучающихся к научно-исследовательской деятельности и выявлении молодых талантов, 

о планах будущего развития СНО. Члены комиссии отметили высокую научную 

активность нашего общества». 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



В Смольном подвели итоги работы 2022 года по подготовке кадров для 

Севморпути 

 

В конце декабря в Комитете Санкт-

Петербурга по делам Арктики 

состоялось заседание рабочей группы 

«Подготовка в Санкт-Петербурге 

кадров для обеспечения развития 

инфраструктуры Северного морского 

пути» в рамках ведомственного проекта 

Комитета «Активизация участия Санкт-

Петербурга в развитии судоходства по 

Северному морскому пути». На 

заседании были подведены итоги 

работы за 2022 год. 

Рабочую группу, в состав которой 

входят ведущие профильные вузы 

города, с января 2021 года возглавляет 

проректор по работе с филиалами и 

международной деятельности ГУМРФ 

имени адмирала С.О. Макарова Елена 

Смягликова. Она и выступила 

основным докладчиком заседания. 

В 2022 году в целях реализации 

дорожной карты рабочей группы было 

организовано исполнение мероприятий 

по следующим основным 

направлениям: 

1. Организация и участие в 

конференциях, круглых столах, 

семинарах, посвященных арктической тематике, в том числе мероприятиях по случаю 90-

летия с начала освоения Северного морского пути, 

2. Обучение, 

3. Повышение квалификации, 

4. Взаимодействие с предприятиями, 

5. Анкетирование и мониторинги, 

6. Развитие и укрепление межрегионального сотрудничества в сфере Арктики в 

рамках деятельности консорциумов, 

7. Проекты. 

«Подводя итоги деятельности группы за 2022 год, отмечу значительный объем 

проделанной работы. Вместе с тем акцентирую внимание на необходимость более 

конструктивного взаимодействия членов рабочей группы по вопросам обмена 

информацией и опытом работы в целях выполнения поставленных перед нами задач», - 

подчеркнула Елена Альбертовна. 

В завершении календарного года формируется план работы группы на 2023 год. 

Среди мероприятий заявлены совместные конференции и семинары, мониторинг по 

подготовке будущих специалистов, организация и проведение мероприятий, 

повышающих вовлеченность обучающихся в арктическую проблематику, рабочих встреч, 

укрепляющих взаимодействие с профильными организациями и предприятиями. 

Также в Комитете Санкт-Петербурга по делам Арктики под руководством временно 

исполняющего обязанности председателя Комитета Елены Асеевой состоялось заседание 

Проектного комитета ведомственного проекта «Активизация участия Санкт Петербурга в 



развитии судоходства по Северному морскому пути». В его рамках участники обсудили 

итоги реализации Ведомственного проекта в 2022 году, определили основные 

направления его реализации в 2023 и утвердили отчет за 2022 год. 

Отдел международного сотрудничества 
 

 

 

 


